
Австралийский доллар 55,4331
Азербайджанский манат 43,5897
Армянский драм** 14,8638
Белорусский рубль 28,9191
Болгарский лев 44,8706
Бразильский реал 14,3128

Венгерский форинт** 24,6534
Вон Республики Корея*** 64,7113
Гонконгский доллар* 95,3630
Датская крона 11,7985
Доллар США 74,0589
Евро 87,7820

Индийская рупия** 99,4093
Казахстанский тенге** 17,3158
Канадский доллар 59,4039
Киргизский сом** 87,3276
Китайский юань 11,4552
Молдавский лей* 41,0412

Новый туркменский манат 21,1900
Норвежская крона* 85,1849
Польский злотый 19,2411
Румынский лей 17,8082
СДР  105,5117
Сингапурский доллар 54,7895

Таджикский сомони* 64,9355
Турецкая лира* 85,8763
Узбекский сум**** 69,7255
Украинская гривна* 27,1005
Фунт стерлингов 102,6308
Чешская крона* 34,2572

Шведская крона* 86,2504
Швейцарский франк 80,8768
Южноафриканский рэнд* 51,1065
Японская иена** 67,0854

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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ПРОРЫВ Российские ученые создали первый в мире метод 
ранней диагностики болезни  мозга

Ответили головой

Владимир Баршев

О
ставленные автовладель-
цами на жаре в машине 
баллончики со спреями, 

различными газами, спиртосо-
держащими жидкостями, если 
они стали причиной пожара, не 
помогут получить страховку, 
даже если машина застрахована 
по добровольному виду страхо-
вания каско. Такое разъяснение 
дал Всероссийский союз стра-
ховщиков.   

 Ранее он предупреждал, что 
страховым случаем не станет и 
получение гидроудара, если ма-
шина въехала в глубокую лужу. 
Эти пояснения особенно акту-
альны сейчас, когда на части 
территории России жара превы-
шает все показатели, а часть 
территории затапливает вместе 
с улицами, строениями, а также 
простыми парковками. 

Как пояснили в ВСС, каско 
не покрывает риски возникно-
вения пожара внутри автомоби-
ля вследствие оставленных в 
нем во время жары газовых бал-
лонов, спреев, спиртосодержа-
щих жидкостей и тому подобно-
го. Обычно пожар или возгора-
ние машины по любой причине 
— это отдельный риск за допол-
нительную плату.

При высоких температурах 
такие жидкости и газы могут 

воспламеняться, а при темпера-
туре на улице около 30 градусов 
по Цельсию температура возду-
ха внутри автомобиля, остав-
ленного на стоянке, может быть 
значительно выше. Оставление 
внутри салона легко воспламе-
няющихся жидкостей и газов 
может быть интерпретировано 
как грубая неосторожность, и в 
выплате будет отказано.

ВСС рекомендует при остав-
лении автомобиля на стоянке 

убирать из него все легко вос-
пламеняющиеся жидкости и 
газы и не хранить их в автомо-
биле.

Ранее, в связи с огромным 
количеством подтоплений авто-
мобилей в различных регионах, 
ВСС объяснял, что тем, кто въе-
хал в лужу, не исследовав ее глу-
бину, также будет отказано в 
выплате по добровольному 
страхованию. 

«Риск гидроудара двигателя 
внутреннего сгорания автомо-
биля, возникший в результате 
попытки автовладельца прое-
хать по затопленному участку 
дороги, либо попытка запустить  
двигатель автомобиля, когда он 
находится в воде, не является 
стандартным риском по полису 
автокаско, и в возмещении ав-
товладельцу может 
быть отказано», — го-
ворилось в сообщении. 

Юрий Медведев

И
сследования рос-
сийских ученых су-
лят прорыв в борь-
бе с тяжелыми за-
болеваниями моз-
га.  О сути работ 
к о р р е с п о н д е н т 
«РГ» беседует с ру-
ководителем про-

екта, академиком Михаилом Уг-
рюмовым.

Михаил Вениаминович, глав-
ная задача современной ме-
дицины — ранняя диагности-
ка тяжелых заболеваний, в 
том числе Паркинсона и 
Альцгеймера. Этим занима-
ются ведущие научные цен-
тры мира. Появился свет в 
конце тоннеля? 

МИХАИЛ УГРЮМОВ: Уверен, что свет 
есть. Именно этим наша лабо-

ратория занимается более 10 
лет. Сейчас в рамках проекта 
100-миллионника министерст-
ва науки и образования России 
собрана очень сильная команда 
из ученых шести ведущих ин-
ститутов страны. Мы смогли со-
здать принципиально новую 
для неврологии и психиатрии 
технологию ранней диагности-
ки болезни Паркинсона. 

О сути этой прорывной раз-
работки мы поговорим, но 
объясните такой факт: тя-

желых болезней немало, а на 
слуху постоянно Паркинсон и 
Альцгеймер. Такое  впечатле-
ние, что этим болезням мозга 
отводится какое-то особое 
внимание, например, они по-
пали в число глобальных вызо-
вов для человечества XXI века. 
Почему?

МИХАИЛ УГРЮМОВ: Вы, конечно, не-
сколько преувеличиваете, и 
другим тяжелым болезням уде-
ляется серьезное внимание. Но 
то, что на нейродегенеративных 
заболеваниях сегодня сосредо-

точены усилия ведущих науч-
ных центров мира, несомненно. 
Дело в том, что количество та-
ких больных увеличивается в 
геометрической прогрессии. А 
по прогнозам, за 10—15 лет ожи-
дается их рост почти в три раза! 

Одна из причин давно из-
вестна — увеличение продолжи-
тельности жизни. Но в послед-
ние годы наметилась новая тен-
денция — тяжелые болезни моз-
га выявляются совсем у моло-
дых людей. И даже детей. Ис-
следования назвали виновных 
-- экология, загрязнение окру-
жающей среды, прежде всего в 
странах с бурно развивающей-
ся экономикой, например, в 
Китае.

Вот вы спрашиваете, почему 
Паркинсон и Альцгеймер посто-
янно на слуху? Одна  из причин 
— уникальность этих болезней, 
но при этом они развиваются по 

одному же и тому же сценарию. 
В отличие от многих недугов, 
они могут подтачивать наш 
мозг в течение 15—30 лет, никак 
себя не проявляя. Никаких спе-
цифических симптомов, чело-
век нормально себя чувствует, 
нет поводов для тревоги. А вот 
когда появились первые тре-
вожные «ласточки», скажем, 
дрожание рук — признак Пар-
кинсона, — более половины ней-
ронов мозга, ответственных за 
регуляцию двигательной фун-
кции, уже погибла. Контроль 
функции необратимо утерян. 
Все варианты лечения на позд-
ней стадии малоэффективны, и 
болезнь быстро прогрессирует. 
Как говорится, время, 
когда можно было что-
то предпринять, ушло.

КОШЕЛЕК Возгорание машины на солнцепеке из-за оставленного 
в салоне спрея не подлежит оплате по страховке
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Болезни мозга названы одними 
из глобальных вызовов 
для человечества в XXI веке. 

А К Ц Е Н Т

По прогнозам, за 10—15 лет число людей 
с тяжелыми болезнями мозга вырастет 
на планете почти в три раза

А К Ц Е Н Т

Страховщики рекомендуют при оставле-
нии машины на стоянке убирать из нее 
все легко воспламеняющиеся жидкости 
и газы и не хранить их в автомобиле
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ЭКОЛОГИЯ 
В Петербурге открывают 
общественные огороды

Кабачки  
за Невским

Вера Черенева, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

В парках, скверах, а иногда и во дворах петербуржцы 
этим летом особенно активно обустраивают огороды. 
Засаживают их цветами, пряными травами, а самые 
отчаянные пытаются вырастить овощи. 
Зачем это надо жителям Санкт-Петербурга — горожа-
нам до мозга костей. Они хотят, чтобы вокруг было 
больше зелени. И так получилось, что огороды пока их 
единственный легальный шанс. 

В августе в Приморском парке Победы откроется 
городской огород. В пилотном режиме идею проверили 
в 2020 году. Администрация парка предложила горо-
жанам арендовать до конца сезона за шесть тысяч ру-
блей кадки с землей площадью 200 на 50 сантиметров. 
В них  люди могли вырастить один из трех комплектов 
пряных трав, взять в аренду садовые инструменты и 
получить консультацию специалиста. Интерес к ого-
родничеству даже за такие деньги оказался столь ве-
лик, что в этом году площадь огорода расширят.

А вот в общественном огороде на набережной Кар-
повки денег не берут. Его создала  инициативная груп-
па, согласовав со всеми инстанциями. Выра-
щивают базилик, кабачки. График прополки и 
поливки висит в «ВКонтакте». 

РЕСУРСЫ Как планируется 
сдерживать рост цен 
на бензин 

Бак под завязку 

Сергей Тихонов

Биржевые цены на автомобильное топливо подбира-
ются к максимальным значениям прошлых лет. Это 
вызывает опасения не только из-за медленного, но по-
стоянного увеличения стоимости бензина и дизеля в 
рознице, на АЗС, но и возможного подорожания сель-
хозпродукции в продуктовых магазинах, поскольку 
уже начался сбор урожая. 

С начала лета ценовой рекорд 2018 года побила 
биржевая цена на дизельное топливо, превысив 51 ты-
сячу рублей за тонну. Превысила максимум мая того 
же года цена на бензин марки Аи-92 — 56 тысяч рублей 
за тонну. Не сильно отстает и марка Аи-95, ей до рекор-
да 2020 года не хватает 600 рублей, сейчас она стоит 
59,2 тысячи рублей за тонну.

В пресс-службе минэнерго при этом отмечают, что 
на биржевых торгах не наблюдается дефицита любых 
видов моторного топлива, а часть объемов даже оста-
ется невостребованной покупателями. Ежедневно с 
начала июля через биржу проходило 31,2 тысячи тонн 
бензина, что на 2,5% больше, чем в аналогичный пери-
од 2019 года. Также фиксируются повышенные объе-
мы производства и поставок на внутренний рынок — 
ежесуточные отгрузки с начала июля находятся на 
уровне 55,9 тысячи тонн по бензину Аи-92 и 42,7 тыся-
чи тонн по бензину Аи-95, что превышает 
уровень аналогичного периода 2019 года, 
подчеркнули в ведомстве. 

ПРАВО Гражданам 
разрешили требовать 
сноса чужого самостроя

Снесут крышу 
соседу

Владислав Куликов

Первый кассационный суд общей юрисдикции сделал 
принципиально важное разъяснение: граждане вправе 
требовать сноса самовольных построек, расположен-
ных на чужой, в том числе общественной, земле. Един-
ственное условие: человек должен доказать, что посто-
ронние стены как-то нарушают его права. 

Кассационный суд провел большую работу над 
ошибками нижестоящих инстанций: почему они отка-
зывались принимать иски у тех или иных граждан. 
Одна из горячих тем: кто и когда вправе требовать сно-
са чужих построек. Оказывается, суды далеко не всегда 
принимают иски от граждан, считая, что те не уполно-
мочены поднимать вопрос о разрушении.

Подобная история произошла в Липецкой области. 
Как рассказал Первый кассационный суд, некий гра-
жданин Т. обратился в суд с иском о сносе самовольной 
постройки, указав, что напротив одного из домов, на 
территории общего пользования, находится цельноме-
таллический гараж и вагончик, принадлежащий гра-
жданину Ч.

В 2017 году гараж был демонтирован, однако от 
него остался фундамент. Истец полагал, что данные 
объекты нарушают его права и создают угро-
зу его жизни и здоровью. Увы, нижестоящие 
суды отказались рассматривать дело. 
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ЗАЩИТА За рубежом 
подтвердили надежность 
«Спутника V»

Эффективен 
для всех

Ирина Невинная

Сразу несколько международных исследований, ре-
зультаты которых были обнародованы за последние 
пару-тройку дней, подтвердили надежность вакцины 
«Спутник V». Наш препарат, похоже, изучают  вдоль и 
поперек, и все проверки он проходит успешно. 

Вчера, кстати, стало известно, что за производст-
во российской вакцины берется крупнейший в мире 
производитель — Serum Institute of India (SII), уже «вы-
давший на-гора» более чем полмиллиарда доз про-
тивоковидных вакцин, разработанных в том числе 
AstraZeneca и  компанией Novavax. И это тоже показа-
тель  перспективности нашего препарата. Мощности 
индийского производителя позволят выпускать 300 
млн доз в год, с прицелом на экспорт. 

Теперь о последних результатах тестирования. В 
Аргентине завершили исследование, в котором при-
нимали участие медработники, то есть люди из груп-
пы  риска по заражению коронавирусом. У 94% силь-
ный иммунный от-
вет сформировался 
уже после первой 
дозы препарата. Ре-
зультаты опублико-
ваны  в рецензиру-
емом журнале Cell 
Reports Medicine.

Центр имени Га-
малеи, в свою оче-
редь, проверил, на-
сколько «Спутник V» эффективен против новых штам-
мов SARS -CoV-2. Оказалось, что антитела привитых 
справляются и с «Альфа» (британский), и с «Бета» 
(южноафриканский), и с «Гамма» (бразильский), и с 
«Дельта» — тот самый «индийский» штамм, который 
сейчас заражает девять из 10 заболевших в нашей 
стране. Не пробили защиту «Спутника V» и наши до-
морощенные «московские» варианты коронавируса. 
Статья с результатами опубликована в авторитетном 
журнале Vaccines. Упоминаю об этом, потому что к 
данным, которые обнародованы по всем правилам, до-
верие всегда выше.

Третье исследование — и тоже с «правильной» пу-
бликацией — представили ученые по результатам при-
вивочной кампании в Сан-Марино. Там решили прове-
рить, насколько безопасен «Спутник V» для пожилых. 
Итог: безопасен и эффективен. Не было у привившихся 
(а прививки в этой стране делали еще в марте) непри-
ятных или, тем более, тяжелых последствий.

Наконец, в РФПИ обещают, что через пару не-
дель появится еще одна публикация: по результатам 
исследования комбинации вакцин  «Спутник V» и 
AstraZeneca.  «Исследования завершаются в Азербайд-
жане и ряде других стран (...) Мы ожидаем публикации 
результатов этого совместного клинического иссле-
дования с AstraZeneca к концу июля», — сказал глава 
РФПИ Кирилл Дмитриев, назвав их «потрясающими». 

Ключевым и пока не закрытым остается вопрос: 
когда наша вакцина получит официальное признание 
ВОЗ и ЕМА (Европейского агентства лекарственных 
средств). В зарубежную прессу просачиваются слу-
хи о том, что российская сторона не предоставляет 
всех документальных данных о производных вакци-
ны — но это именно слухи, поскольку авторы публи-
каций ссылаются на безымянные источники. Отвечая 
на этот вопрос, Дмитриев вчера заявил, что надеется 
получить свидетельство о преквалификации ВОЗ осе-
нью. Но подчеркнул, что «все зависит» от тамошних 
чиновников.  

КОМПЕТЕНТНО Продолжаем разговор об историческом единстве русских и украинцев

Мост истории
Елена Новоселова

П
ора встретиться с укра-
инскими историками и 
найти консенсус в вопро-

се, кто настоящие герои наше-
го общего прошлого, заявил ди-
ректор Института российской 
истории РАН Юрий Петров, 
комментируя статью Владими-
ра Путина «Об историческом 
единстве русских и украинцев».

Юрий Александрович, какие 
исторические аргументы к 
тезису «Украинцы и русские 
единый народ» вы назвали бы 
прежде всего?

Ю Р И Й  П Е Т Р О В : Единая история, 
единая колыбель — древнерус-
ское государство. Единая вера 
православная. Все это и есть те 
самые факторы, которые позво-
ляют нам говорить о том, что 
между тремя славянскими на-
родами — белорусами, русски-
ми и украинцами есть несом-
ненное единство и братство.

Считаю, что с исторической 
точки зрения мы можем гово-
рить об этом вполне уверенно. 
Несмотря на то, что в советское 
время, разделив страну на ре-
спублики, разделили народы. 
Но мы, действительно, настоль-
ко близки, что можно говорить 
о том, что мы единый народ. 
С определенными региональ-
ными особенностями и специ-
фикой.

Опыт историков, которые 
работали над изданием 
«История Украины», показы-
вает: если обсуждать публи-
кацию с украинскими колле-
гами, труднее всего в дискус-
сии дается тема, посвящен-
ная происхождению древне-
русского государства. И в 
этом контексте происхожде-
ние украинского народа. На 
Украине больше любят гово-
рить о происхождении укра-

инской государственности. 
Насколько это корректно с 
привязкой к конкретному 
историческому периоду воз-
никновения Древней Руси? 

ЮРИЙ ПЕТРОВ: Украинская истори-
ографическая традиция исхо-
дит из позиции Михаила Гру-
шевского, о котором, кстати, 
упомянуто в статье президента. 
Он создал теорию особого про-
исхождения украинцев вне пря-
мой связи с великороссами. На 
его взгляд, южная Русь после та-
тар ушла в направлении Поль-
ши и Литвы. Там сложилась на-
стоящая Русь — российская на-
ция. А те, кто жили на северо-
востоке, для него и для его по-
следователей не Русь, а Моско-
вия. Или Россия имперского пе-
риода. 

Это попытка развести на-
роды и объявить, что они со-
вершенно разные не только по 
месту их проживания, но и по 
историческому пути. Из этой 
концепции исходит не только 
современная украинская исто-
риография, но и общественное 
мнение политических верхов. 

Я думаю, что это абсолют-
но неверная посылка. И в XV, 
и в XVI, и в XVII веках сохра-
нялась внутренняя фундамен-
тальная общность в виде пра-
вославной веры и языка. Она не 
была разрушена даже в период, 
когда часть южных земель ото-
шла Литве и Польше, включив-
шись в состав Речи Посполитой. 
Мне кажется, об этом гениаль-
но написал Николай Василье-
вич Гоголь в «Тарасе Бульбе». 
Именно там запорожские каза-
ки говорят: мы русские и право-
славные. И именно этим объя-
сняется выбор гетмана Богдана 
Хмельницкого в 1654 году, ре-
шившего уйти не под польского 
короля, который не гарантиро-
вал сохранение православной 
веры, а к московскому царю, 
под его высокую руку. За тем, 

чтобы сохранить националь-
ную и религиозную идентич-
ность, чтобы не пропал народ.

Ваш институт выпустил на-
учную монографию «История 
Новороссии», которая посвя-
щена Северному Причерномо-
рью, вошедшему в состав Рос-
сийской империи в конце XVIII 
века. К исторической Новорос-
сии принадлежат области 
Юга и Юго-Востока современ-
ной Украины. Чего ее власти 
не понимают о Донбассе? 

ЮРИЙ ПЕТРОВ: Новороссия — это 
слово придумала Екатерина II 
для вновь присоединенных зе-
мель Причерноморья.  Собст-
венно, это как бы Новый Свет в 
российском измерении. Ново-
россия — Новая Россия. Эти 
земли в основном пустовали. 
Там ведь было так называемое 
Дикое поле.  Постоянного насе-
ления практически не было, 
иногда появлялись кочевники. 
Поэтому эта степь стала засе-
ляться с XVIII века, кстати го-
воря, разными народами. И 
греки, и сербы туда переезжа-
ли, ища спасения от Османско-
го владычества. Этот район ос-
ваивался всегда как полиэтнич-
ный, но, разумеется, с преобла-
данием русского населения, ко-
торое прибывало из централь-
ных губерний. Шли туда и укра-
инцы.  

Новороссия стала всемир-
но известной в конце XIX века, 
когда там была создана громад-

ная индустриальная база, тот 
самый Донбасс, о котором мы 
сейчас слышим каждый день. 
Он был детищем Новороссии, 
в этом месте сложились особые 
национальные отношения, осо-
бая культура с преобладанием 
великорусской. Язык на Дон-
бассе своеобразный, смесь ве-
ликорусского с украинским — 
суржик. Тем не менее эти рай-
оны всегда себя идентифициро-
вали как Россию, а не как Мало-
россию, то бишь Украину.

Отсюда и исторические кор-
ни противостояния, которое ни-
как не утихнет на Востоке Укра-
ины. Противостояние это свя-
зано, прежде всего, с тем, что у 
этого района есть своя глубо-
кая историческая специфика, 
которая киевскими властями 
не учитывается. Они пытаются, 
что называется, переломить че-
рез коленку жителей Донбасса. 
И пока не будет найден взаимно 
приемлемый вариант отноше-
ний, этот дух Новороссии, ду-
маю, будет противостоять ки-
евскому националистическому 
проекту украинизации.

Когда в статье президента 
речь заходит о сосуществова-
нии русского и украинского на-
родов, Владимир Путин пи-
шет: «Не собираюсь ничего 
идеализировать». С вашей 
точки зрения, с высокой три-
буны впервые так откровенно 
говорят о болезненных точках 
нашей общей истории?

ЮРИЙ ПЕТРОВ: Ученые никогда и 
не умалчивали о том, что у на-
ших отношений с украинцами 
были разные периоды. И не 
только ученые. Сразу вспоми-
нается знаменитая поэма се-
редины XIX века графа Алек-
сея Константиновича Толстого 
«История государства Россий-
ского от Гостомысла до Тима-
шева». Вот обращение к Екате-
рине II:

«Madame, при вас на диво
Порядок расцветет, —
Писали ей учтиво
Вольтер и Дидерот,
Лишь надобно народу,
Которому вы мать,
Скорее дать свободу,
Скорей свободу дать».
«Messieurs, — им возразила 

Она, — vous me comblez»
Господа, вы слишком добры 

ко мне
И тотчас прикрепила укра-

инцев к земле».
То есть было введено кре-

постное право. В статье прези-
дента упоминаются и ограниче-
ния, и преследования украино-
язычной прессы и литературы. 
Это было, и эти моменты мы ни-
когда и не забывали.

А то, что об этом теперь ска-
зано прямо и откровенно, как 
раз, мне кажется, очень хоро-
ший момент. Потому что ли-
шает наших оппонентов ар-
гумента, что мы скрываем не-
которые конфликтные факты 
и события нашей совместной 
истории.

Часть украинской элиты лю-
бит плевать в советское 
прошлое. Если быть объек-
тивным и полагаться на до-
кументы, чем обязана совре-
менная Украина Советскому 
Союзу? На какие историче-
ские грабли наступает сейчас 
соседняя страна? И какие 
исторические параллели на-
прашиваются?

ЮРИЙ ПЕТРОВ: Тут важно иметь в 
виду самое главное: Украина в 
тех границах, которые сейчас 
существуют, сложилась в совет-
ский период. И во многом за 
счет регионов, переданных в со-
став Украинской Советской Ре-
спублики советской властью. И 
Ленин, и Сталин, которых на Ук-
раине сегодня проклинают, во 
многом способствовали тому, 
чтобы территория Украины рез-
ко разрослась. Пресловутой же 
передаче Крыма вообще ника-
кого рационального объясне-
ния нет, кроме как желания Хру-
щева сделать приятное респу-
блике, где он поднялся и вырос.

Так что плевать в советский 
период, это все равно, что пле-

вать в колодец, из которого вы 
пьете. В националистическом 
угаре многие украинские поли-
тики совершенно не помнят, как 
все это происходило. А ведь была 
реальная ситуация, вследствие 
которой современный Донбасс 
мог быть в составе России. За-
падные области тоже прирезаны 
к Украине накануне и после Ве-
ликой Отечественной войны. 

На Украине любят писать о 
советском времени как о перио-
де «геноцида и голодомора». Но 
это классическая фальсифика-
ция истории. Голод начала 30-х 
годов был явлением не этниче-
ским, а общесоюзным. Он косил 
людей в Поволжье, в Казахстане 
и в других краях. Тем не менее 

некоторые политики и истори-
ки пытаются изобразить голо-
домор как политику Москвы по 
истреблению украинцев. Это за 
гранью добра и зла.

В советский период мы пере-
жили вместе немало трагедий. 
Главная — война против фашиз-
ма, которую вели все народы 
Советского Союза, а не отдель-
но Россия. На Украине любят го-
ворить, что Бандера и Шухевич 
боролись за свои национальные 
интересы. Нет, за них сражались 
в составе Красной Армии милли-
оны украинцев, и именно они до-
бились освобождения своей ро-
дины от нацизма. Именно они, а 
не пресловутые «герои», кото-
рых сейчас поднимают на щит 
киевские власти. Со временем, я 
думаю, истина всегда пробьется 
и проявится. Я в этом уверен. И 
этот морок, который сейчас на-
ложили на Украину нынешние 
власти, должен исчезнуть.

Вы рассчитываете, что ста-
тья президента России вско-
лыхнет историческое сообще-
ство Украины и оно выйдет 
на контакт с российскими 
коллегами? 

ЮРИЙ ПЕТРОВ: Не могу предугадать. 
Статья полна исторических дета-
лей, особенно это касается древ-
него и средневекового периодов. 
Думаю, что в Академии наук Ук-
раины будет реакция. Вообще, 
давно назрела наша встреча с 
украинскими коллегами-исто-
риками. Но, к сожалению, с их 
стороны такого желания пока 
нет. Но мы готовы провести кон-
ференцию «Россия и Украина. 
Историческое прошлое и совре-
менные реалии». Мне кажется, 
что это было бы очень полезно 
для наших стран. Именно ученые 
должны сохранять  контакты в 
любой ситуации. А в итоге, воз-
можно, и нашлась бы некая пози-
ция, на которой мы могли бы, на-
конец, вместе утвердиться.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин и Александр Лукашенко обсудили 
экономику и безопасность

Знать цену

 «Спутник V» защи-
тит от всех распро-
страненных штам-
мов коронавируса

А К Ц Е Н Т

И Ленин, и Сталин, которых на Украине 
проклинают, поспособствовали тому, 
чтобы территория соседней страны 
резко разрослась

Кира Латухина 

П
резиденты России и 
Беларуси встрети-
лись вчера в Санкт-
Петербурге. Влади-
мир Путин назвал 
Беларусь надеж-
ным и стабильным 
партнером, а Алек-
сандр Лукашенко 

отметил, что благодаря коопе-
рации удается выстоять в усло-
виях санкций. Переговоры про-
должались более пяти часов. 
По их итогам лидеры договори-
лись, что цена на газ для Минска 
в 2022 году останется на уров-
не этого года. Еще одно важное 
решение - определены объемы 
кредитной поддержки респу-
блики в связи с налоговым ма-
невром в России.

Переговоры были согласова-
ны заранее, в одном из телефон-
ных разговоров лидеров, так что 
неожиданной встречу в Санкт-
Петербурге назвать нельзя. Гла-
вы России и Беларуси часто об-
щаются, только в этом году 
было уже три личных встречи, 
последний раз в конце мая, и 
семь телефонных разговоров.

«Мы, как и договаривались в 
прошлый раз, встречаемся по-
сле того, как правительства по-
работали — прежде всего, в сфе-
ре экономики», — приветство-
вал Владимир Путин Александ-
ра Лукашенко в Константинов-
ском дворце. «Республика Бе-
ларусь — я сейчас не говорю про 
наши планы дальнейшего строи-
тельства Союзного государства 
— в целом остается для нас боль-
шим и надежным партнером в 
сфере экономики», — констати-
ровал он.

Путин отметил, что в прош-
лом году товарооборот «нем-
ножко припал» из-за коронави-
руса, где-то на 17 процентов. В 
этом году за первые 4—5 месяцев 
он значительно вырос — на 37 с 
лишним процентов. «Это хоро-
ший показатель», — оценил рос-
сийский президент.

«Несмотря на коронавирус, 
на другие «инфекции», в том чи-
сле связанные с внешними вы-
зовами — я имею виду всякие 
санкционные события — респу-
блика обслуживает все креди-
ты. Более того, мне только что 
правительство доложило, на 
2,5 процента сократился внеш-
ний долг Республики Беларусь... 
То есть в этом смысле Беларусь 
— надежный, стабильный пар-
тнер. Золотовалютные резервы 
превышают значительно уро-
вень, необходимый для обслу-
живания внешнеторговых опе-
раций», — сказал Путин.

Президент России также за-

метил, что промышленное про-
изводство в Беларуси увеличи-
лось более чем на 16 процентов. 
Это очень хороший показатель 
с учетом глубокой кооперации 
в этой сфере, оценил он. И еще 
добавил, что производствен-
ные связи, которые удалось со-
хранить со времен СССР и раз-
вивать за последние годы, дают 
позитивный эффект для эконо-
мик двух стран. Путин предло-
жил подвести некоторые итоги 
того, что было наработано пра-
вительством, и посмотреть, по 
каким направлениям двигаться 
дальше.

«Вижу, вы очень серьезно по-
грузились в экономику Бела-

руси, абсолютно точно назва-
ли цифры, — сказал Лукашен-
ко. — Отрадно, что наш товаро-
оборот растет, несмотря ни на 
какие вирусы, как вы сказали, 
извне по отношению к Белару-
си и России». «Да, в финансо-
вом отношении нам всегда было 
непросто... И здесь поддержка 
была очень серьезная со сторо-
ны России. Но мы свято стараем-
ся выполнять свои обязательст-
ва по кредитам... и будем их вы-
полнять, чего бы нам ни стои-
ло», — заверил он.

«Главное — это безопасность 
наших государств», — продол-
жил Лукашенко. «Как бы они 
нас не убаюкивали, мы видим, 

что поступили в свое время пра-
вильно, уделяя внимание оборо-
не наших государств и безопа-
сности», — считает он. «Мы все 
время и тогда с вами обсуждали, 
какой следующий будет этап в 
Беларуси этой так называемой 
цветной революции или мятежа. 
Они перешли к индивидуально-
му террору. И каждые сутки есть 
развитие», — сообщил президент 
Беларуси. «Пытаются надавить, 
запугать», — сказал он. «Мы всех 
их вычислим и найдем, привле-
чем к ответственности, притом 
в серьезной форме», — заверил 
Лукашенко.

Президент Беларуси назвал 
«мерзопакостными» полторы 
тысячи некоммерческих и не-
правительственных организа-
ций, «которые тут демократию 
нам дарили, а фактически наса-
ждали, и не демократию, а этот 
вот террор». «Чем они занима-
лись — понятно, они финансиро-
вались извне, а мы все думали: 
ну ладно ж, демократия, давайте 
будем говорить, давайте будем 

сотрудничать, ну вот и получи-
ли соответствующие результа-
ты», — сказал он.

«Но все равно это для нас не 
катастрофа. Террор этот и про-
чее — мы справимся. Главное — 
это экономика», — считает Лука-
шенко. Надавить извне не полу-
чится, убежден он. «Мир изме-
нился, мир совершенно другой. 
Все друзья хороши, но мы свои-
ми мозгами должны жить — как 
у нас это и получалось», — за-
ключил он. Дальше беседа про-
должилась в закрытом форма-
те. Как сообщил перед встречей 
журналистам пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Пе-
сков, на повестке — двусторон-
нее торгово-экономическое вза-
имодействие, крупные совмест-
ные проекты. Предполагалось 
обсудить и то, как ведомства ра-
ботают над реализацией ранее 
данных президентами поруче-
ний по строительству Союзного 
государства. 

Позже Песков рассказал об 
итогах более чем пятичасовых 

переговоров. «Было решено, что 
цена на газ для Беларуси в 2022 
году не будет индексирована 
и сохранится на уровне 2021 
года», — сообщил он. То есть, на 
уровне 128,5 доллара за 1 ты-
сячу куб. метров. Президенты 
также договорились об объемах 
кредитной поддержки Беларуси 
в связи с налоговым маневром в 
России. И еще обстоятельно об-
менялись мнениями по между-
народной обстановке и регио-
нальным проблемам. 

По словам Пескова, у пре-
зидентов состоялся весьма об-
стоятельный разговор. Лидеры 
подвели итоги дискуссии, кото-
рая была в рамках комиссии вы-
сокого уровня с участием рос-
сийских и белорусских пред-
ставителей, а также глав прави-
тельств. Выработали шаги по ра-
боте в сферах таможенного, на-
логового регулирования и энер-
гетики.  

— Узнайте больше о вакцинах против коронавируса на сайте 
rg.ru/sujet/covid_vaccine

В нынешнем году это уже четвертая 
по счету личная встреча Владимира 
Путина и Александра Лукашенко.

А К Ц Е Н Т

Президенты договорились не менять 
цену на газ для Беларуси — в 2022 году 
она останется на уровне 2021 года
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Юрий Петров: У нас с украинцами единая история и единая вера.
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АЛЬБОМ Фотографии могут сказать даже больше, чем слова

На наш взгляд

Мiй прапор.

Картопля та демократiя.

Льонька-полiтика.

Микола Амосов.Пiсля матчу. До «Оскара» завжди готовий.

Ветеранки.

Два капiтани.

Стрингер.

На редакционной полке «РГ» 
хранится фотоальбом, пода-
ренный когда-то коллегами 
из киевской газеты «День». 
Сегодня больше не звоним и 
не пишем друг другу. Но все 
же мы вспомнили о подарке 
коллег и решили представить 
российскому читателю «сімей-
ний альбом Укра ни», как напи-
сано в его предисловии. Там 
же сказано, что это была свое-
го рода «народна фотогалерея 
на колесах».
И сегодня, когда мы говорим 
и спорим об исторической 
общности русских и украинцев, 
давайте еще раз посмотрим 
на эти фотографии. И ответим 
на вопрос, похожи ли мы друг 
на друга.
И продолжим фразу: «На наш 
взгляд…».

Поза часом.Застiлля на Херсонщинi.
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ЭКОЛОГИЯ ЕС представит 
пакет климатических 
законопроектов

«Зеленые» — 
свет есть

Алексей Дуэль

Сегодня, 14 июля, власти Евросоюза опубликуют па-
кет законопроектов, связанных с регулированием из-
менения климата, борьбой с парниковыми газами и 
углеродным следом. В него войдут 13 инициатив, ме-
няющих механизм квотирования выбросов, нормы вы-
бросов углекислого газа для автомобилей, законода-
тельство о возобновляемых источниках энергии.

«Основные вызовы законопроектов связаны с вве-
дением трансграничного углеродного сбора, способе 
его исчисления и размерах, — объясняет первый ви-
це-президент Центра стратегических разработок Та-
тьяна Радченко. — Этот законопроект может принести 
нам потери: от 1,6—2 млрд долларов в год в металлур-
гии, электроэнергетике, производстве цемента и удо-
брений — до 8,6 млрд долларов в год для сфер добычи и 
переработки природного газа, нефти, угля, черных и 
цветных металлов, удобрений, электроэнергии». Ев-
ропейский углеродный сбор обойдется российским эк-
спортерам в 3,6 млрд евро в год, оценили ранее потери 
в минэкономразвития.  

Предлагается обязать компании, импортирующие 
свои товары в ЕС, приобретать сертификаты трансгра-
ничного углеродного регулирования.  Цена на них бу-
дет определяться исходя из цен квот на СО

2
 на аукци-

онах в европейской системе торговли квотами. «Им-
портер будет обязан приобрести такие сертификаты в 
том случае, если параметры производства продукции 
не отвечают минимальным экологическим требовани-
ям ЕС, то есть его выбросы выше порога 10% худших 
по этому показателю предприятий Европы», — говорит  
аналитик ФГ «Финам»  Александр Ковалев.  На сере-
дину июня 2021 года цена составляет около 51 евро за 
тонну СО

2
, отмечают в PwC.  

«Нововведения дадут нам конкурентное преиму-
щество, поскольку высокоуглеродная продукция, на-
пример, из Китая и Индии, может потерять свои пози-
ции или совсем уйти с рынка Европы», — считает глава 
комиссии Общественной палаты по экологии и охране 
окружающей среды Елена Шаройкина.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин пообещал поддержать 
транспортное машиностроение

«Иволга» с комфортом 
Владимир Кузьмин, Тверь

В
чера премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
ш у с т и н  п о з н а к о -
мился с настоящим 
и будущим россий-
ского пассажирско-
го железнодорожно-
го транспорта. Глава 
правительства посе-

тил Тверь и местный вагоно-
строительный завод (ТВЗ).

Производственные площа-
ди предприятия позволяют вы-
пускать на нем несколько моде-
лей одноэтажных и двухэтаж-
ных вагонов разного типа, и не 
только для железной дороги, 
но и для метрополитена. В Тве-
ри были созданы электропое-
зда «Иволга» для Московских 
центральных диаметров. В этом 
году завод подготовил уже тре-
тью модификацию поезда. Ее 
максимальная скорость состав-
ляет 160 км/ч.

Прошел премьер по первому 
уровню двухэтажного вагона 
нового поколения. «Честно ска-
жу откровенно абсолютно: мне 
здесь нравится. Когда-то все мы 
ездили на поездах достаточно 
активно. Очень симпатично и 
главное, что все продумано», — 
оценил он увиденное. Большая 
работа, по его мнению, прове-
дена с точки зрения внутрен-
него дизайна. «Если зайти, по-
смотреть, тут места немного, но 
когда мы сидим, разговариваем, 
то никаких проблем нет», — ос-
мотрел он купе. Заглянул глава 
правительства в специальное 
детское купе с изображениями 
планет и ракет.

Михаилу Мишустину проде-
монстрировали концепт ново-
го плацкартного вагона для рос-
сийских железных дорог. «Пред-
ставляете, студенческие коман-
ды, друзья если поедут, мне ка-
жется, очень удобно, очень ком-
фортно сделано, эргономика 
продумана», — сказал председа-
тель правительства.

Вагонами тверской завод 
обеспечивает не только россий-
ские железные дороги. Один из 
крупных экспортных контрак-
тов — поставка 1300 единиц для 
Египетских национальных же-
лезных дорог.

Глава правительства побла-
годарил рабочих за их труд и не 
исключил, что в какой-то пер-
спективе ТВЗ получит от пра-
вительства дополнительную 
помощь. Сотрудники затро-
нули ситуацию с существенно 
выросшими ценами на металл. 
Мишустин напомнил о введе-
нии экспортных пошлин на 
продукцию металлургов. Сей-
час министерство промышлен-
ности и торговли занимается 
расчетами, какие металлоем-
кие производства необходи-
мо поддержать за счет средств, 
которые будут получены от 
пошлин.

Важным партнером ТВЗ ста-
ла группа компаний «Ключевые 
системы и компоненты» (КСК). 
Здесь же в Твери она налади-
ла производство систем и ком-
понентов для рельсового под-
вижного состава. Заказчиками 
выступают более 200 компа-
ний в России и Европе. Михаил 
Мишустин осмотрел тверскую 
производственную площадку 
КСК и заявил, что абсолютно 
важно помогать предприятиям 
транспортного машинострое-
ния. «Транспортное машино-
строение — один из ключевых 

элементов развития всей эконо-
мики, поэтому меры поддержки 
Фонда промышленности и все 
те инструменты, которые сегод-
ня имеет минпромторг, долж-
ны распространяться на эту от-
расль», — подчеркнул премьер. 
Он поручил министерству све-
рить все потребности конкрет-
ных производителей, чтобы они 
попадали под меры поддержки.

В Тверской области актив-
но развивают многие другие 
направления, в том числе ту-
ристическое. Губернатор ре-
гиона Игорь Руденя расска-

зал о проекте особой экономи-
ческой зоны рекреационного 
типа «Волжское море», где уже 
действуют крупный отель и спа-
комплекс, в будущем предстоит 
построить аквапарк.

Михаил Мишустин, когда 
ознакомился на макете с доро-
гими отелями и виллами, при-
звал ориентировать подобные 
кластеры на людей со средним 
достатком. «Люди, у которых 
средний достаток, а вы знаете, 
какая средняя зарплата в стра-

не, конечно, должны иметь воз-
можность получить эти услуги 
на хорошем уровне. Уверен, у 
вас это все достаточно хорошо 
может получиться, — обратил-
ся глава правительства к губер-
натору. — Я бы попросил вас рас-
смотреть эту возможность». Он 
пообещал дать поручение Рос-
туризму помочь проекту с фи-
нансированием.  

А К Ц Е Н Т

Транспортное машиностроение — 
один из ключевых элементов развития 
всей экономики

РАКУРС 

Столичные 
власти личным 
примером 
создают город, 
свободный 
от COVID-19

ПРИВИВКА: 
71 ПРОЦЕНТ
Любовь Проценко

Столичные чиновники перевы-
полнили план по вакцинации 
от коронавируса. Как сообщила 
вчера заммэра Москвы по во-
просам социального развития 
Анастасия Ракова, 71 процент 
госслужащих правительства 
Москвы прошли вакцинацию 
от COVID-19.

Напомню, согласно поста-
новлению Главного государ-
ственного санитарного врача 
по Москве, 60% сотрудников 
предприятий сферы услуг, гос-
служащих и работников орга-
низаций, подведомственных 
органам власти, должны быть 
вакцинированы первым компо-
нентом от коронавируса до 15 
июля. Отчитались о выполне-
нии предписания более 7 тысяч 
организаций. Сотрудники мэ-
рии даже перевыполнили план 
— среди них привитых уже 71 
процент. Мэр столицы Сергей 
Собянин в начале июня прошел 
уже и ревакцинацию.

«Сотрудники правитель-
ства Москвы начали вакцина-
цию от коронавируса одними 
из первых в городе, — отмети-
ла Ракова. — Мы понимаем всю 
важность создания коллектив-
ного иммунитета. Вакцинация 
защищает не только привитого 
человека, но и его семью, дру-
зей, коллег и просто случайных 
знакомых. Наша общая задача — 
сделать не отдельные учрежде-
ния зонами, свободными от ко-
вида, а весь город. Чтобы жизнь 
скорее вернулась в привычное 
русло».

Чтобы надежную защиту 
от опасной инфекции мог по-
лучить не только каждый мо-
сквич, но и человек, приехав-
ший в столицу на работу, учебу 
или в гости, в городе сейчас со-
зданы все условия. 300 приви-
вочных пунктов работают без 
выходных, среди которых та-
кие крупнейшие, как в «Лужни-
ках» мощностью 15 тыс. чело-
век в сутки и в Гостином дворе 
на 6 тыс. человек. Чтобы под-
твердить проведение вакцина-
ции, работодателям нужно до 
15 июля предоставить списки 
сотрудников через mos.ru. Про-
верка будет проводиться через 
централизованные информа-
ционные системы учета всех 
вакцинированных по стране. 
При возникновении вопросов 
работодатели могут позвонить 
на горячую линию: +7 (495) 
197-97-77. Она работает кру-
глосуточно. Вакцинация вто-
рым компонентом должна быть 
завершена до 15 августа.  

СТРАТЕГИЯ Россия ответит на недружественные 
действия против себя и своих союзников

В обиду не дадим

ПАРЛАМЕНТ В Совфеде обсудили акценты 
в Стратегии нацбезопасности России

Интересы и ценности
Иван Егоров

В 
новой Стратегии нацио-
нальной безопасности от-
дельное внимание уделе-

но задачам защиты государства 
и общества от недружественно-
го вмешательства извне. 

Как заявил во вторник жур-
налистам заместитель секре-
таря Совбеза РФ Александр Ве-
недиктов, в Стратегии впервые 
прописаны ответные действия 
в случае совершения против 
России действий, представляю-
щих угрозу для ее суверенитета 
и территориальной целостно-
сти. В том числе выражающихся 
во введении политических или 
экономических санкций, а так-
же совершенных с использова-
нием современных информаци-
онно-коммуникационных тех-
нологий. «Наша страна счита-
ет правомерным принять сим-
метричные и асимметричные 
меры, необходимые для пресе-
чения таких действий, а также 
для предотвращения их повто-
рения в будущем. Это — четкий 
сигнал всем, кто пытается раз-
вязать против нас так называе-
мую гибридную войну», — под-
черкнул Венедиктов.

Кроме того, по его словам, 
Россия также будет оказывать 
поддержку союзникам и пар-
тнерам в нейтрализации попы-
ток внешнего вмешательства в 
их дела.

В новой редакции докумен-
та отмечена неразрывная связь 
между укреплением позиций 
страны на международной аре-
не и ее внутренним развитием. 
Обозначены цели российской 
внешней политики — создание 

благоприятных условий для 
устойчивого социально-эко-
номического развития стра-
ны, укрепление национальной 
безопасности, упрочение пози-
ций России как одного из влия-
тельных центров современного 
мира. 

Еще более четко, чем в пре-
дыдущих стратегиях, подчер-
кивается:  главной ценностью 
для России является человек, 
потребностям которого необхо-
димо уделять первоочередное 
внимание. Отмечена необходи-
мость укрепления позиций рус-
ского языка в мире.

Отдельное внимание уделе-
но поддержке соотечественни-
ков за рубежом, сохранению 
общероссийской идентичности 
и укреплению братских связей 
русского, белорусского и укра-
инского народов. 

Также, как рассказал заме-
ститель секретаря Совбеза, осо-
бый акцент в документе сделан 
на важности противодействия 
фальсификации истории, а так-
же защите исторической прав-
ды и памяти.

«Таким образом, мы даем по-
нять, что реализуем внешнюю 
политику исходя не из сиюми-
нутных интересов, но на основе 

глубокого понимания культур-
ной и исторической специфики 
нашей страны и нашего наро-
да, их уникального положения в 
мировом сообществе цивилиза-
ций. Мы никогда не согласимся 
принять чуждые ценности, ко-
торые некоторые силы в мире 
пытаются выдать за общечело-
веческие», — подчеркнул Алек-
сандр Венедиктов. 

По его словам, за свою мно-
говековую историю наша стра-
на проводила внешнюю поли-
тику, которая сочетала в себе 
следование старым, проверен-
ным принципам и активное ис-
пользование новых стратегий, 
отвечающих требованиям вре-
мени. Такая линия всегда позво-
ляла России комфортно чувст-
вовать себя на мировой арене 
и эффективно продвигать свои 
интересы. 

«Не будет ошибкой сказать, 
что подобный подход нашел 
свое отражение и в новой ре-
дакции Стратегии националь-
ной безопасности, главная цель 
которой — сделать так, чтобы 
наша страна и ее граждане ком-
фортно чувствовали себя в сов-
ременном, динамично меня-
ющемся мире», — подытожил 
замсекретаря Совбеза РФ.  

Дмитрий Гончарук

П
риоритеты обновленной 
Стратегии националь-
ной безопасности Рос-

сии прежде всего отвечают ин-
тересам общества, а не государ-
ственной машины. Такую осо-
бенность документа выделили 
участники «круглого стола», ко-
торый во вторник провела Вре-
менная комиссия Совета Феде-
рации по защите госсуверени-
тета и предотвращению вмеша-
тельства во внутренние дела РФ.

Только при осознанной под-
держке со стороны граждан-
ского общества государство 
сможет обеспечить собствен-

ные национальные интересы, 
заявил глава комиссии Андрей 
Климов. «Наиболее эффектив-
на та поддержка, и это уже не-
однократно проверено жизнью, 
которая носит глубоко осознан-
ный гражданами страны харак-
тер», — сказал сенатор. По его 
мнению, можно сколько угодно 
полагаться на разного рода за-
коны и структуры, но если гра-
ждане не осознают необходи-
мость тех или иных действий, то 
эффективность таких директив 
не будет максимальной. «К со-
жалению, хватает тех, кто пола-
гает защиту национальной без-

опасности делом одних лишь 
силовиков и высших должност-
ных лиц. Без них, конечно, в по-
добных вопросах никак не обой-
тись, это никто не отрицает. Но 
государство — это прежде всего 
сам народ. Отечественная исто-
рия не раз доказывала это на 
протяжении целого тысячеле-
тия», — отметил Климов.

Следующим шагом реализа-
ции стратегии может стать со-
здание единого «кодекса без-
опасности», считает зампред 
Комиссии Общественной пала-
ты по безопасности и взаимо-
действию с НКО Михаил Анич-
кин. «В нем должны быть четко 
расписаны механизмы взаимо-

действия силовых структур и 
общественного контроля», — до-
бавил эксперт.

Подавляющее число попы-
ток вмешательства сейчас на-
правлено против электорально-
го суверенитета России, обра-
тил внимание глава мониторин-
говой группы комиссии СФ Вла-
димир Джабаров. «В деструк-
тивной работе задействованы 
как официальные лица стран 
Запада, так и действующие в их 
интересах СМИ и ино агенты, 
— сообщил он. — Механизм ско-
ординированной работы на-
ших оппонентов хорошо виден 

на примере информационных 
кампаний в поддержку неси-
стемной оппозиции и радика-
лов разного толка».

По мнению директора Ин-
ститута Европы РАН Алексея 
Громыко, особую роль в Стра-
тегии играет раздел о защите 
традиционных ценностей, осо-
бенно на фоне разделительных 
линий, которые навязываются 
России. «Это отражает обще-
мировую проблему дисбаланса 
между стремительным техно-
логическим прогрессом и соци-
альными традициями, устоями 
и в целом мышлением челове-
ка», — пояснил ученый.

Россия не будет мириться с 
попытками других стран навя-
зывать неолиберальные цен-
ности как «золотой стандарт», 
заверил замдиректора депар-
тамента информации и печати 
МИД Олег Гаврилов. «Россия в 
целом не имеет ничего принци-
пиально против неолибераль-
ных ценностей как таковых, 
коль скоро они приемлемы для 
населения тех стран, где они по-
лучили распространение, — ска-
зал дипломат. — То, с чем мы не 
станем мириться, так это с по-
пытками ультимативного на-
вязывания российскому обще-
ству этой догматики в качест-
ве некого золотого стандарта». 
Гаврилов подчеркнул, что Рос-
сия позиционирует себя как са-
мостоятельная и самодостаточ-
ная страна, которая продолжает 
придерживаться принципов не-
зависимости, многовекторно-
сти и прагматизма. По его сло-
вам, уже идет работа над обнов-
лением концепции внешней по-
литики.  

А К Ц Е Н Т

В Стратегии национальной безопасно-
сти впервые прописаны ответные 
действия в случае угрозы суверенитету 
и территориальной целостности России

А К Ц Е Н Т

Россия не будет мириться с попытками 
других стран навязывать неолибераль-
ные ценности как «золотой стандарт»

Михаил Мишустин лично оценил 
достоинства новых пассажирских 
вагонов. 
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Списки заверены
ЦИК России заверил списки кандидатов в депутаты Государственной 

Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, 
выдвинутые:

— политической партией «Политическая партия ЛДПР — Либераль-
но-демократическая партия России»;

— политической партией «Политическая партия КОММУНИСТИЧЕ-
СКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ»;

— политической партией «ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАР-
ТИЯ «РОДИНА»;

— политической партией «Социалистическая политическая партия 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВДУ»;

— политической партией «Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕ-
СКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»;

— политической партией «Всероссийская политическая партия 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ».

Утверждены результаты учета объема эфирного времени, 
затраченного в мае 2021 года на освещение деятельности 
парламентских партий в общероссийских и региональных 

телерадиопрограммах (телерадиопередачах)
Обсудив решение Рабочей группы по установлению результатов 

учета объема эфирного времени, затраченного в мае 2021 года на осве-
щение деятельности парламентских партий в общероссийских телепрог-
раммах (телепередачах), радиопрограммах (радиопередачах), Централь-
ная избирательная комиссия Российской Федерации постановила утвер-
дить эти результаты и вынесла заключение о соблюдении государствен-
ными общедоступными телеканалами и радиоканалами, утвержденны-
ми и распространяемыми федеральным государственным унитарным 
предприятием «Всероссийская государственная телевизионная и радио-
вещательная компания» в мае 2021 года требований Федерального зако-
на «О гарантиях равенства парламентских партий при освещении их дея-
тельности государственными общедоступными телеканалами и радио-
каналами».

Между тем

Михаил Мишустин выделил  более 15 миллиардов рублей на закупку ма-

шин «скорой помощи» и школьных автобусов. Регионы получат не ме-

нее 1600 единиц санитарного транспорта. Это потребует более 5,5 

миллиарда. «Во многих больницах машин «скорой помощи» недоста-

точно, а те, что есть, зачастую сильно изношены», — отметил ранее 

председатель правительства.  Почти 10 миллиардов рублей предусмо-

трено на закупку не менее 4100 школьных автобусов.

ВЫБОРЫ ЦИК планирует 
заверить списки всех 
партий до конца недели

Думское время

Галина Мисливская

В полночь со вторника на среду истек срок подачи до-
кументов в Центризбирком партиями, принявшими 
решение участвовать в выборах в Госдуму. Комиссия 
планирует завершить процедуру заверения списков до 
конца недели. Но части партий для этого надо опера-
тивно устранить недостатки в справках и бланках.

Как рассказал журналистам член ЦИК Евгений 
Шевченко, все 15 партий, желающих побороться за 
думские мандаты, уже провели свои съезды, выдвину-
ли кандидатов и представили документы на них в Цен-
тризбирком. «По целому ряду политических партий 
ЦИК уже заверила и федеральные списки кандидатов, 
и списки по одномандатным округам, и завершит про-
цедуру заверения списков до конца этой недели», — со-
общил он.

Четыре партии уже представили в Центризбир-
ком документы на регистрацию федеральных списков. 
Это ЛДПР, КПРФ, «Справедливая Россия — За правду» 
и «Коммунисты России». «Последний день, когда это 
можно будет сделать, — 18 часов 4 августа», — указал 
Шевченко. Такой же срок установлен для подачи доку-
ментов кандидатами-одномандатниками в округах. 

В ходе вчерашнего заседания ЦИК заверил списки 
кандидатов в депутаты Госдумы от партии «Граждан-
ская платформа». В ее федеральный список включены 
242 человека, по одномандатным округам — 59 канди-
датов. Из утвержденных на съезде списков исключены 
четверо — три кандидата по решению партии, еще один 
— после проверки документов в ЦИК. 

Также комиссия высказала замечания к сведени-
ям, представленным двумя партиями. В частности, ряд 
кандидатов от «Яблока» не подал справки об имущест-
ве супругов и детей. Эти и другие недочеты содержатся 
в документах 33 человек. По словам члена ЦИК Антона 
Лопатина, большинство недостатков устранимы. 

Гораздо больше вопросов возникло у Центризбир-
кома к сведениям, поданным партией Российский об-
щенародный союз (РОС). Как рассказал Евгений Шев-
ченко, впервые комиссия столкнулась с ситуацией, 
когда неправильно оформлены документы на всех кан-
дидатов от одной политической силы. В частности, они 
неверно составили так называемые президентские 
справки — сведения об имуществе за рубежом. ЦИК дал 
партии возможность представить корректные сведе-
ния к четвергу. Комиссия, по словам ее зампреда Нико-
лая Булаева, готова собраться в субботу, чтобы вновь 
обсудить списки РОС.

Всего о намерении участвовать в выборах в Госду-
му заявили 15 партий из 32, имеющих такое право. Из 
них 14 обладают парламентской льготой, то есть могут 
выдвигать кандидатов без сбора подписей. Одна пар-
тия — Российский общенародный союз — будет соби-
рать подписи.  
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ПРОГНОЗ 

В России 
ожидается 
рекордный 
урожай 
подсолнечника

ИЗ ЦЕН 
ВЫЖМУТ 
МАСЛО
Татьяна Карабут

Прогнозы экспертов о сниже-
нии площадей под зерновые и 
подсолнечник на фоне введе-
ния экспортных пошлин на эти 
культуры не оправдались. В Рос-
сии ожидается рекордный уро-
жай масличных. Площади под 
яровыми зерновыми тоже уве-
личились.

По данным минсельхоза, 
увеличены площади под всеми 
основными масличными культу-
рами: подсолнечником в России 
засеяно почти 9,17 млн га (плюс 
7,3% к прошлому году), соей 
— 2,98 млн га (плюс 4,4%), яро-
вым рапсом — 1,38 млн га (плюс 
17,1%). Посевная площадь под-
солнечника стала рекордной 
за всю историю страны. При 
благоприятных условиях мож-
но ожидать рекордного урожая 
масличных, отмечают в Центре 
агроаналитики при минсельхо-
зе. По прогнозу аналитической 
компании «ПроЗерно», урожай 
подсолнечника может составить 
15,5 млн тонн (в прошлом году 
13,3 млн тонн), рапса — 2,8 млн 
тонн (2,58 млн тонн), сои — 4,9 
млн тонн (против 4,29 млн тонн 
в прошлом году). 

В Центре агроаналитики 
прогнозируют, что с учетом вы-
соких экспортных пошлин на 
подсолнечник, рапс и сою их эк-
спорт будет крайне затруднен — 
они будут переработаны внутри 
страны. Поэтому объем произ-
водства масел может вырасти 
на 14—16%. По прогнозу Масло-
жирового союза, производст-
во масел составит чуть более 8 

млн тонн (в прошлом году почти 
6,8 млн тонн). На внутренний 
рынок будет отгружено более 3 
млн тонн (в 2020 году почти 2,9 
млн тонн), что полностью по-
крывает потребности страны, 
а на экспорт отправится почти 
5,8 млн тонн (против 4,5 млн 
тонн в 2020 году).

Кабмин в начале этого года 
повысил экспортные пошлины 
на подсолнечник с 6,5% до 30%, 
а с июля — до 50%. На сою с нача-
ла года действовала пошлина в 
30%, с 1 июля она была сниже-
на до 20%. На рапс пошлина со-
ставляет 30%. Дело в том, что на 
фоне высоких мировых цен ма-
сличные стали слишком активно 
вывозить, а цены на семечку на 
внутреннем рынке вслед за ми-
ровыми выросли до рекордных 
отметок. При этом мощности по 
переработке даже с учетом ре-
кордного урожая в этом году и 
высоких пошлин будут загруже-
ны только на 90%, подсчитыва-
ют в Масложировом союзе. 

Из-за введения пошлин боль-
шинство экспертов прогнози-
ровало снижение площадей под  
масличными. Тот же прогноз 
был в отношении зерновых, для 
которых сейчас действует пла-
вающая пошлина. 

Введение пошлин скажется 
на посевах не сразу, считает ви-
це-президент Российского зер-
нового союза Александр Корбут. 
По его словам, в этом году агра-
рии не успели поменять планы, 
закупили минудобрения и се-
мена по старым ценам. Но уже 
в 2022 году стоит ждать если не 
сокращения площадей, то упро-
щения процесса производства — 
снижения внесения удобрений 
и средств защиты растений (или 
замену на более дешевые) на 
фоне их подорожания. 

Гендиректор «ПроЗерно» 
Владимир Петриченко счита-
ет, что в этом году площадь под 
яровыми зерновыми не снизи-
лась во многом за счет пересева 
озимых, которые погибли из-за 
холодной весны. Он предупре-
ждает, что и масличные, и зерно-
вые могут вывозиться без пош-
лин в Казахстан. В самой стране 
урожай будет ниже из-за засу-
хи. И в Казахстане не введены 
экспортные пошлины ни на то, 
ни на другое. Кроме того, часть 
рапса будет вывезена в Беларусь 
— там располагается маслоэкс-
тракционный завод российской 
компании «Содружество».    

ТЕНДЕНЦИЯ Выдача ипотеки на новое жилье резко упала

Заемщики берутся 
за старое

Марина Трубилина

П
римерно на 40% 
упали выдачи кре-
дитов на покупку 
жилья в первую не-
делю июля, после 
изменения условий 
ипотеки с господ-
держкой, сообщают 
участники рынка. 

Программа льготной ипотеки 
на новостройки была запущена в 
апреле 2020 года для поддержки 
строительной отрасли, повы-
шения доступности ипотеки и 
улучшения жилищных условий 
граждан, как предусмотрено в 
нацпроекте «Жилье и городская 
среда». С 1 июля максимальная 
ставка по программе поднялась 
с 6,5% до 7%, а лимит кредитов 
снизился до 3 млн рублей. 

Перед вступлением в силу 
этих изменений возник неболь-
шой ажиотаж, прирост обраще-
ний за неделю составил 12%, 
говорит директор по развитию 

платформы «Цифровая ипоте-
ка» Дмитрий Охрименко. В пер-
вую же неделю июля количество 
обращений снизилось на 45%, 
во вторую неделю — еще на 9%. 
«В следующие недели мы ожи-
даем стабилизацию количества 
обращений на текущем уровне 
с постепенным увеличением к IV 
кварталу», — говорит он. Спрос 
будет смещаться в сторону вто-
ричного жилья, добавляет эк-
сперт.

По сравнению с прошлым го-
дом выдачи ипотеки с господдер-
жкой снизились почти на 40%, 
сообщил банк «Открытие». За-
медление темпов выдачи харак-
терно почти для всех регионов 
— рынок адаптируется к новым 

условиям, отмечает руково-
дитель управления ипотечных 
продаж Промсвязьбанка Тать-
яна Чернышева. Новый лимит 
кредитов уменьшает интерес к 
программе в крупных городах. 
«К концу года мы прогнозиру-
ем снижение спроса на льгот-
ную ипотеку в Москве и Санкт-
Петербурге на 25%, а в некото-
рых мегаполисах — на 15%», — го-
ворит она. Интерес заемщиков 
смещается на совместные про-
граммы субсидируемой ипоте-
ки банков и застройщиков. 

За первые недели июля сред-
невзвешенная ставка топ-15 
банков по льготной ипотеке, по 
данным ДОМ.РФ, выросла на 
0,4%, рыночных кредитов на но-

востройки — на 0,06%. К концу 
года средняя ставка новых вы-
дач вполне может достичь уров-
ня 9% (в первом полугодии, для 
сравнения, она составляла 7,2—
7,3% за счет вклада льготной 
ипотеки), считает управляющий 
директор рейтингового агентст-
ва НКР Михаил Доронкин.  

В I полугодии 2021 года ипо-
тека вновь побила рекорд — по 
предварительной оценке ДОМ.
РФ и Frank RG, было выдано 936 
тысяч ипотечных кредитов на 
2,69 трлн рублей, рассказал ви-
це-премьер Марат Хуснуллин. 
Рекордным был и 2020 год в це-
лом с 1,7 млн кредитов на 4,3 
трлн рублей. По льготной про-
грамме с апреля 2020 по июль 
2021 года выдан 1,7 трлн рублей, 
улучшить жилищные условия 
смогли 556,2 тысячи семей, со-
общает АНО «Национальные 
приоритеты». 

Одновременно с ужесточе-
нием условий ипотеки с господ-
держкой, которую многие счи-

тают одной из причин роста цен 
на жилье (по данным портала 
«Мир квартир», только за по-
следние полгода цены на ново-
стройки в крупных городах под-
росли на 12,6%), были расшире-
ны возможности покупки жилья 
по семейной ипотеке:  получить 
кредит теперь могут получить 
и семьи, где не ранее 2018 года 
родился первый ребенок (ранее 
в ней участвовали только роди-
тели двоих или более детей либо 
ребенка-инвалида). По этой про-
грамме, по словам директора 
подразделения госпрограммы 
в жилищной сфере ДОМ.РФ Ви-
талия Насонова, уже улучшили 
свои жилищные условия больше 
153 тысяч семей.   

Льготная ипотека позволила улуч-
шить жилищные условия полумил-
лиону семей.

А К Ц Е Н Т

К зиме средняя ипотечная ставка 
может вырасти до 9% годовых

Вывоз 
подсолнечника, 
сои и рапса 
за рубеж в этом 
году будет крайне 
затруднен, 
их переработают 
внутри страны

— Покупатели квартир рискуют 
лишиться ипотеки из-за сдачи 
жилья в аренду 
rg.ru/art/2130052

ОТДЫХ Вместо Краснодарского края 
российские туристы поехали в Абхазию

В Сухум остатке
Евгений Гайва

О
тели в Абхазии, по данным 
агрегаторов и экспертов, 
на июль и август заброни-

рованы на 80—90%. Вместо Кра-
снодарского края, где ввели ог-
раничения, связанные с панде-
мией, туристы устремились в со-
седнее государство. 

Как показывают агрегато-
ры, во второй половине июля 
выбирать отель в Абхазии при-
дется из ограниченного числа 
вариантов, доступно для бро-
нирования лишь 10% мест. Та 
же ситуация и в начале авгу-
сте. Во второй половине меся-
ца вариантов побольше. Но это 
пока. «Бронирования по Абха-
зии только нарастают. С 1 ав-
густа там будет забронировано 
до 100% средств размещения. 
После того как заполнятся не-
легальные гостевые дома в Кра-
снодарском крае, все поедут в 
Абхазию», — говорит вице-пре-
зидент Общенационального со-
юза индустрии гостеприимства 
Алексей Волков. В гостевых до-

мах не нужно предъявлять ПЦР-
тесты и сертификаты о вакцина-
ции, поясняет он. 

В Краснодарском крае ранее 
обязали заселять гостей в отели 
в июле только с отрицательным 
ПЦР-тестом на коронавирус. В 
августе потребуется уже серти-
фикат о вакцинации, медотвод 
от вакцинации, справка о пере-
несенной болезни или отрица-
тельный ПЦР-тест. Но в послед-
нем случае турист обязан под-
писать согласие на прививку от 
COVID в течение трех суток. 

Глава Ростуризма Зарина До-
гузова даже обратилась к руко-
водству края с просьбой дать ту-
ристам возможность приезжать 
на отдых в том числе только с 
отрицательным ПЦР-тестом. По 
ее словам, туристы надеются на 
смягчение ограничений. 

Однако введенные меры дей-
ствуют. На этом фоне популяр-
ность Абхазии растет. Туристов 
не смущают введенные там 12 
июля дополнительные антико-
видные меры — приостановка 
деятельности театров, культур-

ных центров, концертных залов 
и других учреждений культуры. 

Ни виза, ни ПЦР-тест для въе-
зда в Абхазию не нужны. Более 
того, уехать в соседнюю стра-
ну можно по «единому билету», 
включающему самолет или по-
езд в Сочи и автобус через гра-
ницу в Гагру, Пицунду, Гудауту, 
Новый Афон или Сухум. Всего 
за курортный сезон планиру-
ется перевезти более 3 тысяч 
туристов, уже оформлено око-
ло 2 тысяч «единых» билетов, 
рассказал «РГ» представитель 
оператора перевозок — Единой 
транспортной дирекции. 

Кроме того, из Туапсе в Гагру 
ходит туристический поезд 
«Сочи». В Федеральной пасса-
жирской компании отметили, 
что он пользуется стабильным 
спросом. Сейчас в среднем в не-
делю на поезде перевозят по 2,5 
тысячи пассажиров. Едут путе-
шественники в туры, а также са-
мостоятельные туристы, жела-
ющие пересечь границу с ком-
фортом, не выходя из вагона.  

В итоге в Краснодарском 
крае отели на август заполнены 
только на треть, отмечают в Ас-
социации туроператоров Рос-
сии. Турбизнес несет потери. Но 
туристы могут сэкономить, от-
дых в Абхазии дешевле, говорят 
представители туриндустрии. 
По данным сервиса онлайн-бро-
нирования отелей Ostrovok.ru, в 
среднем туристы бронируют 
отели на шесть суток стоимо-
стью 4,2 тысячи рублей за ночь. 
Больше всего востребован сег-
мент эконом-класса. Отели без 
звезд бронируют 30% туристов, 
гостевые дома — 20%, а отели ка-
тегории «три звезды» — 15%.  

Бак под завязку

Как отметил замген-
директора Института 
национальной энер-

гетики Александр Фролов, де-
фицита топлива нет, но есть 
локальные всплески спроса у 
отдельных игроков, которым 
приходится сводить баланс с 
помощью биржевых объемов. 
То же мнение высказал гла-
ва СПбМТСБ Алексей Рыбни-
ков, который считает, что цены 
на топливо растут из-за повы-
шенного спроса внутри страны 
на фоне увеличения числа по-
ездок на автомобилях внутри 
России.

Сейчас в минэнерго прора-
батывают изменения в прави-
лах биржевой торговли нефте-
продуктами, и планируется 
увеличение минимальных объ-
емов обязательных продаж то-
плива на бирже для нефтяных 
компаний в III квартале. Но без 
дефицита это будет означать 
лишь еще большее увеличение 
предложения. Впрочем, при-
вести к некоторому снижению 
цен оно может, считают экспер-
ты. Рост биржевых цен они свя-
зывают не с дефицитом предло-
жения на внутреннем рынке, а 
с подорожанием нефти и нефте-
продуктов в мире, а также ро-
стом налоговой нагрузки на не-
фтяную отрасль в России в по-
следние годы. 

С 2019 года в России ра-
ботает демпфирующий меха-
низм, сглаживающий влияние 
нефтяных котировок на сто-
имость моторных топлив. Он 
компенсирует часть потерь не-
фтяников при поставках това-
ра на внутренний рынок, если 
экспортные цены на нефтепро-
дукты значительно выше вну-
трироссийских. Механизм не-
однократно корректировал-
ся, последний раз весной этого 
года. В обновленном виде зара-
ботал с мая, но за полтора меся-
ца смог лишь немного сдержать 
рост биржевых цен на фоне до-
рожающей нефти и слабого 
рубля.

По мнению Фролова, мож-
но ожидать, что котировки сни-
зятся в августе. Но пандемия 
принесла с собой новые сезон-
ные факторы, к которым рынок 
еще не в полной мере адаптиро-
вался. И главный вопрос: сто-
ит ли адаптироваться, если по-
сле завершения пандемии си-
туация вернется в привычное 
русло.

Как показывают данные за 
прошлые годы, оптовые цены 
на бензин действительно сни-
жались к концу лета и осенью. 
Но уже произошедший рост 
может сказаться на ценах на 
сельхозпродукцию. По сравне-
нию с тем же периодом прош-
лого года дизель и бензин АИ-
92 в опте подорожал на 10%. В 
«зоне риска» аграрного ком-
плекса цены на зерновые, мо-
локо, яйца, хлеб, картофель. 
Стоит учесть, что, чем ниже 
конечная стоимость сельхоз-
продукции на полке, тем выше 
транспортная составляющая в 
ее цене. То есть в случае роста 
затрат на транспортировку бы-
стрее всего повысятся цены на 
товары повседневного спроса.

Что касается стоимости то-
плива на АЗС, то, как пояснил 
главный экономист VYGON 
Consulting Сергей Ежов, за пер-
вое полугодие цены на бензин 
выросли на 4,6%, что всего на 
0,1% превышает уровень ин-
фляции за тот же период. По 
его мнению, удастся и дальше 
удерживать рост цен в преде-
лах инфляции, хотя при этом 
будут сохраняться дисбалансы 
на рынке. Они могут снизить-
ся только при падении экспор-
тных цен. 

По мнению Фролова, роз-
ничные цены могут и вырасти 
еще, но за счет давления игро-
ков их рост все еще может удер-
жаться в пределах годовой ин-
фляции.  

1

— За динамикой цен на бензин 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/985

Музеи и концертные залы в Абхазии с 12 июля для туристов временно 
закрыли, но храмы можно посещать с соблюдением социальной дистанции.

— В России стартует программа 
студенческого туризма — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/2130905
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ФОРУМ Выбор в пользу 
здорового образа жизни

Постковид

Ирина Краснопольская

Всероссийский форум «Здоровье нации — основа про-
цветания России» проводится в 15-й раз. Нынешним 
знойным летом он открылся вчера и будет работать 
по 15 июля включительно. Место дислокации Москва, 
Центральный выставочный зал «Манеж». 

 Название заметки продиктовано временем: от всех 
предыдущих форум отличается — и это естественно, — 
что на нем ведущей темой обсуждения станут вопросы 
вакцинации, диспансеризации и реабилитации в усло-
виях пандемии СОVID-19. И эта ведущая вписывается 
в центральную тему форума — «Укрепление общест-
венного здоровья — сфера взаимной ответственности 
государства и граждан».

  Несмотря на пандемию, несмотря на зной, для уча-
стия в форуме не только в режиме онлайн собрались 
представители практически всех регионов России. И 
не только медики. Это традиция. Традиция общест-
венной организации «Лига здоровья нации». Лиге уже 
много лет. Но возраст над ней, похоже, не властен. На-
верное, потому, что во главе этой общественной орга-
низации всемирно известный академик, кардиохирург 
Лео Антонович Бокерия. Лига не стала однодневкой, 
как порой случается. Напротив: ее авторитет укре-
пился с годами, привлек к активным действиям во имя 
здоровья неравнодушных людей неравнодушных ве-
домств. Вот и на сей раз участники форума обсудят во-
просы межведомственного взаимодействия по укре-
плению общественного здоровья, подведут итоги по-
лутора лет работы в условиях пандемии. 

 Впрочем, суди-
те сами. Наберитесь 
терпения и решите 
для себя, какая из 
предложенных тем 
вас заинтересует 
более других. Итак, 
темы. Последствия 
эпидемии корона-
вирусной инфек-
ции. Постковидный 
синдром. Совмест-
ные действия для 
повышения уров-
ня охвата вакцина-
цией и сохранения 
здоровья трудоспо-
собного населения. 
Комплексная реа-
билитация и восста-
новление здоровья 
граждан после COVID-19. Особенности применения 
телемедицинских технологий в реабилитации больных 
с COVID-19. ВИЧ-инфекция и COVID-19. Цифровая 
трансформация диагностики, влияние цифровизации 
на повышение качества и доступности медицинской 
помощи. Средства связи для телемедицины. Внедрение 
системы углубленной диспансеризации. Репродуктив-
ное здоровье и активное долголетие. Меры профилак-
тики инфекционных заболеваний… 

Перечислены не все темы. Тем более что форум еще 
притягивает внимание своей уникальной выставкой 
«Здоровье для всех». Представленные на ней экспона-
ты дарят надежду на то, что завтра станет больше воз-
можностей улучшить качество жизни. Вот, например, 
экспонат по имени «Робин». Это умный помощник для 
незрячих. Он позволяет людям с нарушениями зре-
ния, слепым и слепоглухим ориентироваться на ули-
це и в помещении. Помогает понимать происходящую 
вокруг обстановку. «Робин» умеет распознавать пред-
меты. Рассчитывать расстояние до них, определять 
препятствия и лица людей. Результаты распознава-
ния передаются пользователю через подключаемые к 
устройству наушники. «Робин» предупреждает о пре-
пятствиях при помощи вибросигналов. «Робин» мож-
но использовать вместе с обычной белой тростью. Он  
не требует длительного обучения. Инновационность 
устройства — в использовании алгоритмов искусствен-
ного интеллекта.

 Еще одно имя на выставке. Устройство для распоз-
навания речи «Чарли». «Чарли» создан специально 
для общения с людьми с нарушениями слуха и слепо-
глухими. «Чарли» распознает устную речь говоряще-
го и превращает ее в текст, который можно вывести 
на экран монитора, смартфона, планшета или на спе-
циальный веб-сайт. «Чарли» — единственный в мире 
гаджет, который позволяет общаться со слепоглухи-
ми людьми посредством подключения дисплея Брай-
ля. «Чарли» позволяет решить вопрос общения с глу-
хими людьми «под ключ». Благодаря концепции «все 
в одном», клиентам достаточно просто включить 
устройство. После этого они могут общаться с глухи-
ми и слепоглухими. И тут инновационность устройст-
ва заключается в использовании алгоритмов искусст-
венного интеллекта. Всего же на выставке экспозиции 
53 участника. Это 11 федеральных министерств и ве-
домств, 16 регионов, 26 бизнес-структур и обществен-
ных объединений.

А еще, внимание! Посетители форума смогут полу-
чить анонимно и бесплатно консультации у специали-
стов-наркологов по вопросам выявления медико-гене-
тической предрасположенности к наркологическим 
расстройствам, оказания специализированной по-
мощи для родственников больных наркологического 
профиля. А специалисты Московского городского цен-
тра профилактики и борьбы со СПИДом проведут кон-
сультации по вопросам профилактики и лечения ВИЧ-
инфекции в Москве.

 Форум по праву стал воплощением идеи взаимо-
действия государства, бизнеса и общества по органи-
зации единого, дружественного здоровью пространст-
ва, позволяющего каждому из нас делать выбор в поль-
зу здорового образа жизни.  

Вчера на открытии форума в Манеже президент Лиги здоро-
вья нации академик Лео Бокерия (на фото слева) сказал, что 
Россия отстает по темпам вакцинации от коронавируса. И свя-
зано это с низким уровнем понимания гражданами ответст-
венности не только за себя, но и за окружающих.

Авторитет Лиги 
укрепился с года-
ми, привлек 
к активным дейст-
виям во имя здо-
ровья неравно-
душных людей 
неравнодушных 
ведомств
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КАНИКУЛЫ

ПОПРОБУЙ, НА ЧТО ТЫ СПОСОБЕН

Анна Скрипка, 
Вера Черенева

В
олшебное время — ка-
никулы: «в них места 
нет грусти, печали...». 
А сегодня у школьни-
ков появилась допол-
нительная возмож-
ность попробовать 
себя в моделирова-
нии, в работе на супе-

роборудовании, познакомиться 
с новейшими технологиями.

По всей стране открылись 
«Инженерные каникулы». В 
рамках нацпроекта «Образова-
ние» работают 135 детских и 70 
мобильных технопарков «Кван-
ториум», 71 центр цифрового 
образования «IT-куб».  

На базе детского технопарка 
«Кванториум» в Липецкой обла-
сти стартовала программа «Го-
род профессий». Первая смена 
уже закончилась. «Было очень 
непросто сказать им: «Да, доро-
гие, ваша смена завершилась, 
начинается вторая, для других», 
— рассказывает начальник лаге-
ря Ольга Тагинцева. — А потом  
увидели, что первые участники 
лагеря регистрируются на тре-
тью смену. Значит, наша школа 
их задела, разбудила интерес».

Организаторы постарались 
не просто показать ребятам про-
фессии будущего, но и познако-
мить их с людьми, которые на-
шли свое призвание. Так, гостем 
«Города профессий» стал рекон-
структор Павел Семенов. Он ор-
ганизатор известного далеко за 
пределами Центральной России 
фестиваля «Русборг». А значится 
ли его профессия в официальных 

атласах и списках, не столь важ-
но. После встречи, на которой 
дети выпытали у реконструкто-
ра все особенности средневеко-
вых доспехов и оружия, участни-
ки лагеря сделали вывод: важно 
найти себе дело по душе и прев-
ратить его в профессию.

«В конце смены определили 
как самые популярные профес-
сии, так и те, которые современ-
ным детям не слишком интере-
сные», — отмечает Ольга Тагинце-
ва. Именной буклет, где каждый 
записывал свои впечатления от 
каждой из предложенных 12 про-
фессий будущего, показал: спе-
циальности, связанные с IT-тех-
нологиями, компьютерным ди-
зайном, робототехникой, — все 
это и есть мечты современных 
школьников. 

Одни стремятся стать опера-
тором многофункциональных 
робототехнических комплексов. 
Вторые — проектировать интер-
фейсы беспилотной авиации. 
Третьи — разрабатывать туристи-
ческие маршруты и тур-навига-
торы, а четвертые — оберегать 
парки от вредного влияния.

В городе Кингисеппе Ленин-
градской области тоже старто-
вали «Инженерные каникулы: 

IT.Cosmo.Robo». Реализует его 
детский технопарк «Квантори-
ум» в рамках нацпроекта «Об-
разование». Сам «Кванториум» 
откроется в конце августа, сей-
час в помещениях заканчивает-
ся ремонт. Но работа уже нача-
лась. «Инженерные каникулы» 
проводятся на базе школы № 6 
города Кингисеппа. В смене 
90 детей от 10 до 17 лет.

Директор кингисеппского 
«Кванториума» Елена Патрако-
ва говорит, что учеба совсем не 
похожа на ту, что организована   

в летних школьных лагерях. 
Дети приходят на конкретные 
занятия четыре-пять раз в неде-
лю на два часа. Обучение идет 
по трем направлениям.

Так, на IT ребят знакомят с   
основами программирования, 
узнают особенности написа-
ния кода, языки программиро-
вания. Смена продлится две 
недели. По ее итогам ребята 
должны создать небольшую 
программу.  В направлении 
Промробоквантум ученики 
программируют роботов. Те, 
кто попали в поток, связанный с 
космонавтикой, изучают спут-
ники, причем не только в тео-
рии. В финале своей смены ре-
бята должны будут запустить на 
орбиту собственную ракету.

Всего в «Инженерных кани-
кулах» в Кингисеппе запланиро-
вано три смены. Все занятия 
проводят бесплатно. Детям ни-
чего покупать не надо: все мате-
риалы они получают на месте.  

НОВЫЕ КОМПЕТЕНЦИИ

ЦИФРОВОЙ ЛИКБЕЗ ДЛЯ УЧИТЕЛЕЙ

Ольга Кондрева, 
Анна Шепелева

С
тране не хватает айтиш-
ников. По разным оцен-
кам, по России дефицит 

IT-специалистов достиг одного 
миллиона человек в год.

Заполнить пустоту помогает 
нацпроект «Цифровая эконо-
мика». Во многих регионах ин-
терес к профессии развивают 
уже в школе, а в вузах открыва-
ют новые направления.

В Татарстане в 2021 году 16 
тысяч преподавателей смогут 
освоить цифровые навыки на 
платформе Университета Ин-
нополис. Бесплатно. «Курсы 
прошли более девяти тысяч че-
ловек, — сообщил директор 
университета Кирилл Семени-
хин. — Самому молодому слу-
шателю — 19 лет, старшему — 

82». Обучение Иннополис про-
водит вместе с консорциумом 
учебных заведений по подго-
товке кадров для цифровой 
экономики. В него вошли 237 
вузов и 110 ссузов из 76 регио-
нов.

Активно популяризует IT-
профессии самарский техно-
парк «Жигулевская долина», 
проводя для школьников и уча-
щихся ссузов экскурсии по ме-
стам, где представлены лучшие 
разработки. Здесь есть детский 
технопарк «Кванториум-63», 
где растят будущих специали-
стов. Каждый год тысяча то-
льяттинских школьников бес-
платно учатся профессиям бу-
дущего.

По словам директора техно-
парка Александра Сергиенко, 
талантливые ребята активно 
сотрудничают со взрослыми. 

Например, 14-летний Илья 
Григорьев занимается третий 
год. «Полгода наша команда 
разрабатывала проект датчика 
контроля качества воздуха 
вместе с «Аиралаб Рус», — рас-
сказал Илья. Еще одна детская 
команда работает с изобрета-
телями из «Автомобильных 
компонентов». Они создают 
прототип блока управления 
электропривода автоприцепа с 
дистанционным управлением с 
помощью мобильного прило-
жения.

А Самарский национальный 
исследовательский универси-
тет имени академика Королева 
запустил новые программы пе-
реподготовки цифровым техно-
логиям. Среди них — «Цифро-
вые геоинформационные тех-
нологии в государственном и 
муниципальном управлении». 

Они позволят чиновникам, 
применяя методы интеллекту-
ального анализа данных, обра-
батывать материалы дистанци-
онного зондирования Земли, 
аэрокосмические и наземные 
снимки, обновлять карты по 
воздушным, космическим и на-
земным съемкам. «У нас своя 
спутниковая группировка», — 
отметил директор Института 
допобразования университета 
Алексей Аржанов.

А выпускники программы 
«Цифровые технологии в сель-
хозпроизводстве и точном зем-
леделии» получат новую про-
фессию — агрокибернетика. Их  
обучат технологиям машинного 
зрения, дистанционного зонди-
рования земли, геопозициони-
рования, роботизации техпро-
цессов, эксплуатации беспилот-
ных авиационных систем.  

ГОСПОДДЕРЖКА У фермеров появились деньги на землю, у муниципалитетов — на спорт и учебу

Умные каникулы 

А К Ц Е Н Т

Именной буклет показал: профессии, 
связанные с IT-технологиями, компью-
терным дизайном, робототехникой, — это 
и есть мечты современных школьников

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

И ФОРЕЛЬ ЗОЛОТАЯ

Константин Бахарев, 
Михаил Сухарев

Грант «Агростартап» — одна из 
мер поддержки нацпроекта 
«Малое и среднее предприни-
мательство». Он предусмотрен 
для тех, кто только начинает 
свой бизнес в сельском хозяй-
стве. Примеры успешного ро-
ста, благодаря гранту, есть в ка-
ждом регионе России.

На Ставрополье глава кре-
стьянско-фермерского хозяй-
ства из села Белые Копани 
Алексей Салов благодаря «Аг-
ростартапу» сумел создать фер-
му по разведению товарной 
рыбы в бассейнах.  «Очень 
просто было с документами для 
гранта. Если что —  специалисты 
помогают», — рассказал «РГ» 
Алексей Салов. За счет гранта в 
2,97 миллиона рублей он купил 
молодь форели Камплоопс и Зо-
лотой форели, модуль водопод-
готовки, бассейн и закончил 
хозпостройку.

Через год Салов собрал пер-
вый «урожай» — полторы  тон-
ны форели, которая у покупате-
лей пошла на ура. Самой попу-
лярной стала порционная рыба 
массой 300 граммов и товар-
ная, откормленная до 750. 
В этом году объем производст-
ва будет увеличен на 10—15 
процентов.  Предприниматель 
вообще задумался о расшире-
нии. «Хотелось бы приобрести 
еще как минимум два новых 
модуля водоподготовки, заку-
пить больше рыбопосадочного 
материала», — отметил фермер.

За два года в Ставрополь-
ском крае общий объем финан-
сирования по гранту «Агро-
стартап» составил более 137 
миллионов рублей. Поддержку 
нацпроекта «Малое и среднее 

предпринимательство» полу-
чили проекты по рыбоводству, 
птицеводству, пчеловодству, 
ягодоводству, овощеводству и 
виноградарству.

А пермский фермер Алек-
сандр Кандаков на грант увели-
чил поголовье овец и приобрел 
необходимую технику. После 
окончания сельхозинститута 
он вернулся в родную деревню 
Забор. В наследство от родите-
лей ему осталось три десятка 
овец. Хотел расшириться, но не 
хватало денег. В прошлом году 
Александр, узнав о гранте на 
развитие, обратился за поддер-
жкой в министерство сельского 
хозяйства и продовольствия 
Пермского края.

В итоге он получил три мил-
лиона рублей. «На эти деньги я 
купил двести голов маточного 
стада и пять баранов-произво-
дителей, — говорит он. — Еще  
погрузчик, косилку и устано-
вил электроизгородь. И увели-
чил свои угодья, прикупив 117 
гектаров. Сейчас его стадо, в ко-
тором около трехсот голов, сво-
бодно пасется на этой земле. 

Умело распоряжаясь полу-
ченными от государства день-
гами, Александр построил еще 
зимний ангар для овец. Конеч-
но, есть и проблемы, но их фер-
мер решает вместе со своей се-
мьей. Ему помогают в развитии 
хозяйства дети, братья, сестры 
и племянники. К тому же в этом 
году он принял на работу с ов-
цами наемного работника. 

В планах Кандакова расши-
рить помещения для содержа-
ния стада, так как там тесно яг-
нятам. Он намерен заявиться на 
получение еще одного гранта. 
Всего в прошлом году грант «Аг-
ростартап» получили 15 перм-
ских предпринимателей.    

ЗДОРОВЬЕ

ПРИВИВКА ПРИЕХАЛА

Валентина Зотикова, 
Анна Шепелева

Самарскому селу Сиделькино 
завидуют — пациентов здесь 
принимают в новом модульном 
фельдшерско-акушерском пун-
кте (ФАПе), построенном по 
нацпроекту «Здравоохране-
ние». В старом здании медики 
мыли руки из рукомойника, а к 
новому — подведены все комму-
никации. Есть душ и кондицио-
нер, холл, несколько кабинетов.

«Появился в ФАПе и карди-
ограф, так что теперь селянам 
не надо ехать в райцентр, чтобы 
снять медицинские показания. 
Проводим и диспансеризацию, 
берем анализы. Всё здесь!» — 
рассказала «РГ» заведующая 
Наталья Федорова.

Новый модульный комплекс 
со всеми удобствами появился 
недавно и в селе Татарский Бай-
туган. К нему прикреплено 698 
пациентов. Здесь работает 
фельдшер, раз в неделю прово-
дит прием врач общей практи-
ки. По графику выезжают хи-
рург, ЛОР, офтальмолог, аку-
шер-гинеколог. Сейчас сельча-
не активно прививаются. Заве-
дующая пунктом Лейсан Ахме-
рова собирает заявки с одно-
сельчан. А когда приезжает 
врач, после осмотра делает 
прививки от ковида. Удобно, а 
главное, ехать за вакциной и 
здоровьем в райцентр не надо.

А в Мордовии сразу три но-
вых фельдшерско-акушерских 
пункта распахнули двери в 
Лямбирском районе. В рамках 
нацпроекта «Здравоохране-
ние» современные модульные 
медпункты построены в селах 
Татарская Тавла, Николаевка и 
Черемишево. Старый медпункт 
в Татарской Тавле ютился в ма-
ленькой комнатке. В этом же 
здании соседствовали клуб, по-

чта, библиотека… «Новый ФАП 
мы ждали давно. Сельчане даже 
к руководству республики об-
ращались с коллективным 
письмом. И вот — дождались!» — 
говорит сельский глава Рафик 
Абузяров.

ФАП в селе построили за ко-
роткие сроки. Сейчас простор-
ное помещение площадью 
84 квадратных метра отвечает 
всем современным стандар-
там оказания первичной мед-
помощи. У входа — широкий 
удобный пандус для инвали-
дов и мам с колясками. Вну-
три — котельная, моечная, про-
цедурная и смотровая, каби-
нет приема.

Повезло сельчанам и с фель-
дшером — местная уроженка 
Римма Шахмаметова трудится 
в медпункте уже более 15 лет. 
Ее номер телефона знают все 
жители — в любое время суток 
она готова примчаться на по-
мощь к пациенту.

Рады новому медпункту и в 
селе Черемишево. Построен-
ный в советское время ФАП 
совсем обветшал. А в Николаев-
ке новый фельдшерско-акушер-
ский пункт будет обслуживать 
и жителей соседнего поселка 
Дальний.  

СПОРТ

ДЛЯ СЕРЕГИ И ЕГО КОМАНДЫ

Елена Мационг, 
Элина Труханова

Еще каких-то пару месяцев — 
и в поселке Сингапай Нефтею-
ганского района Югры постро-
ят новый спортивный ком-
плекс. А пока идут работы, 
местная ребятня и родители 
нет-нет да и заглянут сюда.

«Мой Серега с ребятами за-
нимается мини-футболом, — го-
ворит Светлана Каюмова, мама 
12-летнего спортсмена. — В но-
вом физкультурно-оздорови-
тельном комплексе как раз дол-
жен быть зал для мини-футбо-
ла. При наших сибирских моро-
зах, когда зимой температура 
опускается за 40, да еще и с ве-
тром, в футбол на улице не по-
гоняешь. Поэтому мы очень 
ждем открытия комплекса».

В поселке Сингапай — 3,5 ты-
сячи жителей. Кроме мини-
футбола в комплексе можно бу-
дет заниматься волейболом, ба-
скетболом, устраивать эстафе-
ты. Новый зал будет полностью 
адаптирован и для людей с осо-
бенностями здоровья. 

«Жители нашего поселка ув-
лечены спортом, — говорит гла-
ва  Нефтеюганского района Га-
лина Лапковская. — Есть совре-
менные площадки для занятий 
на улице. Но когда появится но-
вый комплекс, думаю, число 
желающих вырастет».

Физкультурно-оздорови-
тельный комплекс открытого 
типа на стадионе «Восход» в 

микрорайоне Рыбинска Яро-
славской области построили на 
четыре месяца раньше срока. 
И первые соревнования — пер-
венство города по футболу 
«5X5» — пройдут в августе.

Здесь четыре беговые до-
рожки, универсальная игровая 
площадка для волейбола и ба-
скетбола, воркаут, уличные 
тренажеры, поле для мини-фут-
бола, хоккейная коробка. Для 
детей сделана универсальная 
игровая площадка. Спортсме-
ны смогут переодеваться в от-
апливаемых раздевалках.

Вблизи нового комплекса 
находятся две средние школы, 
спортшкола, много построено 
жилья, поэтому современный 
спортивный комплекс крайне 
необходим. «Мы теперь смо-
жем проводить тренировки 
круглый год», — подчеркивает 
тренер спортшколы «Метеор» 
Валентин Егоров. Новый стади-
он будет доступен всем горожа-
нам, заверили в администра-
ции города. Но по расписанию.

Также в Рыбинске по феде-
ральному проекту «Спорт — 
норма жизни» нацпроекта «Де-
мография» реконструируют 
центральный городской стади-
он «Сатурн». Здесь будет фут-
больное поле с естественным 
газоном. Он сейчас «созревает» 
в Подмосковье.

В 2021—2023 годах в россий-
ских регионах откроют еще 134 
физкультурно-оздоровитель-
ных комплексов.  

ДОРОГИ

БАЙКЕРЫ ДАЛИ ДОБРО 

Антон Валагин, 
Анна Шепелева

В Воронеже на год раньше от-
крыли движение, по сути, по-
строенному заново путепрово-
ду над железной дорогой в цен-
тре города. Это стало возмож-
ным благодаря поддержке в 
рамках нацпроекта «Безопа-
сные качественные дороги».

Первой по обновленному ви-
адуку — он стал шире и выше — 
прошла, испытывая его, пожар-
ная машина. Следом — колонна 
воронежских байкеров. 

Необходимость в ремонте 
виадука назрела давно: преж-
ний не справлялся с интенсив-
ным движением, а подвешен-
ная к пролету теплотрасса гро-
зила обрушиться на рельсы.

С коммуникаций и начали. 
Поскольку под виадуком дви-
жение не прекращалось, рабо-
ты по разборке старого пролета 
и установке нового велись по 
ночам. В марте началась уста-
новка пролетных балок. А се-
годня виадук уже работает. 

В Самарской области тоже 
запустили движение по новому 
мосту через реку Сок. Рекон-
струкция Сокского перехода 
идет сразу по двум направлени-
ям. На первом — строили новый 
мост. А на втором — ремонтиро-
вали существующий мост и 
подъездные пути.

Все работы должны были за-
вершиться только к осени 2022 
года. Но возведение объекта из-
начально велось ускоренными 
темпами, поэтому была подго-

товлена заявка на опережаю-
щее финансирование из феде-
рального бюджета. Ее одобри-
ли. По словам представителя 
подрядчика Алексея Зотова, ра-
боты по второму направлению 
завершат в августе. 

После этого участок дороги 
расширится с двух до четырех 
полос, что позволит разгрузить 
выезд с Красноглинского шоссе 
Самары на региональную и фе-
деральную сеть автодорог. Са-
марцы, выезжая за город, боль-
ше не будут простаивать в этом 
месте в пробках, прибавится 
времени на отдых. 

На каждом из мостов будет 
организовано одностороннее 
движение на въезд и выезд из 
города. То есть пропускная 
способность перехода выра-
стет вдвое. Полное движение 
по двум мостам планируется 
запустить уже до конца этого 
года, что значительно раньше 
плана.  

Пермский фермер Александр Кандаков на государственный грант сумел 
купить 117 гектаров земли и 200 овец. И не только это.

Новые физкультурно-оздоровительные комплексы в рамках нацпроекта 
«Демография» построят во всех регионах России.
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СПРАВКА «РГ»

С начала реализации нацпроекта 

«Безопасные качественные доро-

ги» стартовали работы на 176 

крупных капиталоемких объектах.

Более 100 из них уже сданы в эк-

сплуатацию, на остальных идут 

активные строительно-монтаж-

ные работы. В 2021 году в 84 ре-

гионах дорожники и мостострои-

тели возведут и реконструируют 

40 капиталоемких объектов. В их 

числе — обходы городов, новые 

улицы, участки трасс, искусствен-

ные сооружения.

Летние университеты

В России в июле стартовал международный проект «Летний универси-

тет-2021». Две недели двенадцать ведущих университетов из семи фе-

деральных округов — от Калининграда до Владивостока — провели заня-

тия по 19 дополнительным программам для 675 студентов из Беларуси.

Среди «летних университетов» был и Сочинский государственный универ-

ситет. Сюда приехали 25 студентов второго и третьего курсов, которые из-

учают направления «Туризм и индустрия туризма» и «Международный ту-

ризм» в Гродненском государственном университете имени Янки Купалы.

 Проект проходит при поддержке Минобрнауки РФ. А координатором 

стал Псковский государственный университет, который принял 150 ре-

бят из Беларуси. Это будущие филологи, журналисты, специалисты по 

истории и регионоведению.

Подготовили Ирина Белова, Ульяна Вылегжанина

СПРАВКА «РГ»

Строительство и модернизация 

фельдшерско-акушерских пун-

ктов — одно из важных направле-

ний федерального проекта «Разви-

тие первичной медико-санитар-

ной помощи».

Он реализуется в рамках нацпро-

екта «Здравоохранение». Цель — 

обеспечить качественную, своев-

ременную и равнодоступную мед-

помощь всем жителям страны. 

В том числе — отдаленных и труд-

нодоступных селений. А также в 

малонаселенных пунктах.
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СКАНДАЛ Британских 
футболистов затравили 
анонимные обидчики

Расисты в сетях

Александр Гасюк

Стоило английской сборной по футболу потерпеть по-
ражение в финале Евро-2020, как соцсети Британии 
взорвались шквалом расистской травли в адрес чер-
нокожих футболистов собственной команды. Вся вина 
засыпанных оскорблениями афробританцев — Марку-
са Рэшфорда, Джейдона Санчо и Букайо Саки — в том, 
что они не забили с пенальти в ворота Италии на до-
машнем стадионе «Уэмбли». Вылезшая на свет Божий 
отвратительная изнанка английских фанатов («Уби-
райся из моей страны, нигер» и «Возвращайся в свою 
Нигерию» — это самые мягкие высказывания о спорт-
сменах) поставила ребром вопрос о введении ответст-
венности за столь неджентльменское поведение в, ка-
залось бы, цивилизованной стране. На этом фоне бри-
танская полиция уже начала свое расследование ЧП, а 
местные политики 
настойчиво требу-
ют от онлайн-гиган-
тов немедленной 
передачи властям 
всей персональной 
информации ано-
нимных расистов.

«Нам известно о 
ряде оскорбитель-
ных и расистских 
комментариев в социальных сетях в адрес футболистов 
после финала Евро. Это злоупотребление абсолютно не-
приемлемо, оно недопустимо и будет расследовано», — 
заявили в Скотленд-Ярде по следам грянувшего сканда-
ла. Он действительно вышел громким, особенно в свете 
того, что английские футбольные чиновники на пару с 
официальным Лондоном все последние годы в букваль-
ном смысле под лупой рассматривали факты проявле-
ния расизма исключительно за пределами туманного 
Альбиона. Как оказалось, в вотчине Ее Королевского Ве-
личества расистские скандалы гремят еще чаще, чем где 
бы то ни было, — начиная от недавних откровений прин-
ца Гарри и Меган Маркл об озабоченности Букингемско-
го дворца цветом кожи их ребенка до нынешней истории 
с затравленными футболистами английской сборной, 
которой не помогли даже показательные коленопрекло-
нения игроков перед всеми матчами турнира в знак со-
лидарности и поддержки движения Black Lives Matter.

Премьер Британии Борис Джонсон «пристыдил» 
обидчиков сборной, а мэр британской столицы Садик 
Хан обратился к соцсетям с требованием немедленно 
удалить злонамеренный контент. Но, как выяснилось, 
британский правительственный регулятор медиапро-
странства Ofcom в настоящее время не имеет никакой 
юрисдикции над IT-гигантами вроде Facebook, TikTok, 
YouTube и Twitter. Они фактически предоставлены сами 
себе и самостоятельно решают, какую информацию уби-
рать, а какую нет (ряд интернет-платформ запоздало от-
читались о «зачистке» расистских комментариев в адрес 
английских футболистов). Но так будет не всегда. В вы-
шедшей из Евросоюза Британии разработан проект зако-
на о безопасности онлайна (Online Safety Bill). Согласно 
ему все действующие в стране соцсети будут обязаны бы-
стро удалять деструктивный контент под угрозой много-
миллиардных штрафов (вплоть до 10 процентов от годо-
вой глобальной выручки той или иной компании).  

АВИАЦИЯ На Международном авиакосмическом салоне 
в Подмосковье готовятся премьеры новых самолетов

Взлетит с любой полосы

Сергей Птичкин

С
алон МАКС-2021 — един-
ственный в Европе, ко-
торый устоял в услови-

ях бушующей коронавирусной 
пандемии. Аналогичные в Фар-
нборо — Британия и Ле Бурже — 
Франция провести не решились.

Еще более удивительно то, 
что отечественная авиапро-
мышленность покажет немало 
новинок, которые определят об-
лик российской авиации. Раду-
ет то, что в воздух поднимают-
ся не только большие лайнеры, 
но и те, что предназначены для 
местных авиалиний. И показ та-
ких самолетов станет одной из 
изюминок МАКС-2021.

Ожидается, что авиаторы на-
конец-то определятся с обли-
ком самолета, который должен 
прийти на смену Ан-2. Различ-
ные варианты аналогов этого 
«кукурузника» демонстриру-
ются многие годы. Но дальше 
выставочных показов дело не 
продвигается. Сейчас ожидает-
ся новая премьера — многоцеле-
вой легкий самолет «Байкал». 

Заменить Ан-2 может и 
Л-410, разработанный еще в со-
циалистической Чехословакии. 
Сейчас он стал российским и 
выпускается на Уральском за-
воде гражданской авиации. Его 

отличает способность, как и у 
Ан-2, взлетать практически с 
любых, в том числе грунтовых, 
аэродромов и полос. 

Еще одна новинка отечест-
венного авиастроения — руси-
фицированный Diamond DA42Т. 
Этот легкий двухдвигательный 
четырехместный самолет был 
разработан австрийской компа-
нией Diamond Aircraft Industries 
GmbH. Самолет может приме-
няться как патрульный и как 
учебно-тренировочный. Мино-
бороны уже проявило к нему 
повышенный интерес. Под-
писан контракт на 35 самоле-
тов Diamond DA42Т в варианте 
учебно-тренировочных. 

Одной из сенсаций 2021 
года станет Ил-114-300. Прав-
да, сенсация несколько запо-
здалая. Самолет был спроек-
тирован, полностью испытан 
и даже запущен в серию еще в 
СССР. Сегодня Ил-114-300 — 
совершенно новая, полностью 
модернизированная версия со-
ветского прототипа. У самоле-
та большие перспективы как в 
гражданской, так и в военной 
авиации.

А вот настоящая сенсация в 
секторе гражданской авиации 
— среднемагистральный МС-
21. Он может стать реальным 
конкурентом лучших зарубеж-

ных лайнеров Airbus A320neo и 
Boeing 737 MAX. 

7 июля опытный МС-21-310, 
оснащенный двигателями ПД-
14, прибыл в Жуковский для 
продолжения испытаний. Са-
молет пилотировал экипаж в со-
ставе летчика-испытателя 1-го 
класса Василия Севастьянова, 
летчика-испытателя 1-го класса 
Андрея Воропаева, инженера-
испытателя Антона Кузнецова. 

Василий Севастьянов сооб-
щил, что МС-21-310 хорошо по-
казал себя в перелетах по мар-
шрутам Иркутск — Ульяновск и 
Ульяновск — Жуковский. На аэ-
родроме ЛИИ им. М.М. Громова 
он начнет полеты по программе 
летных испытаний. И на МАКС-
2021 впервые его можно бу-
дет увидеть не только на стати-
ческой стоянке, как на МАКС-
2019, но и в воздухе.

Будут новинки и в секторе бо-
евой авиации. Одной из самых 
интересных станет транспортно-
боевой вертолет Ми-8АМТШ-ВН. 
В первую очередь он предназна-
чен для обеспечения деятельнос-
ти Сил специальных операций. 
Новое прицельно-навигацион-
ное оборудование позволяет ра-
ботать в темное время суток и в 
сложных погодных условиях. Во-
оружение вертолета значитель-
но усилено пушками в подве-

сных контейнерах, пулеметами, 
управляемыми и неуправляемы-
ми ракетами. Кабина пилотов и 
важные агрегаты защищены ти-
тановой и армидной броней.

Планируется показ послед-
ней версии ударного вертолета 
«Ночной охотник» — Ми-28НМ. 
С 2019 года машина проходила 
испытания в Сирии, которые 
признаны успешными. До 2027 
года планируется выпустить 98 
вертолетов Ми-28НМ.

Настоящий бум показа на 
МАКС-2021 придется на беспи-
лотники. Впервые будут пред-
ставлены не только неболь-
шие дроны, предназначенные 
для мониторинга, но и большие 
ударные аппараты. К примеру, 
тяжелый «Охотник» от компа-
нии «Сухой» и боевой «Инохо-
дец» от компании «Кронштадт». 

И самая горячая новость. 
Входящая в «Ростех» Объеди-
ненная авиастроительная кор-
порация презентует принципи-
ально новый военный самолет 
20 июля — в первый день рабо-
ты Международного авиацион-
но-космического салона. Под-
робностей о новом проекте не 
сообщается, но обещают что-то 
очень яркое.   

ПРАВО 

КС РФ защитил 
покупателей 
недвижимости

ДЕЛИТЬ 
НЕ НАДО
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ за-
щитил право Евгения Мокее-
ва и его права на добросовест-
но купленную им квартиру. А 
вот супруга прежнего владель-
ца не имеет права на половину 
единственного жилья Мокеева. 
Решение суда общей юрисдик-
ции в пользу женщины  должно 
быть пересмотрено.

Дело о квадратных метрах 
КС начал рассматривать в кон-
це июня. Суть спора в следую-
щем. Владелец однокомнатной 
квартиры в Ангарске поставил 
перед судьями вопрос о соот-
ветствии Конституции статьи 
302 Гражданского кодекса РФ. 
Данная норма закона позволя-
ет истребование имущества от 
добросовестного приобрета-
теля, если оно «выбыло из вла-
дения помимо воли собствен-
ника». 

Евгений Мокеев купил квар-
тиру абсолютно законным 
образом, но позднее выясни-
лось, что первый владелец про-
дал ее родственнику без согла-
сия супруги, а тот — уже Мо-
кееву. 

Женщина оспорила сделку 
и выиграла суд, первоначаль-
ная продажа была признана не-
действительной, а положение 
нового хозяина стало весьма 
двусмысленным. Его покупка 
состоялась, запись о том, что 
он владелец квартиры, внесена 
в ЕГРН. Но решением суда при-
знано недействительным пер-
вое звено этой цепочки — и вот 
Мокеев хоть и владелец, но не 
хозяин своей недвижимости. 
Половина квартиры принад-
лежит теперь чужой ему жен-
щине. 

— Часть 1 статьи 302 Гра-
жданского кодекса Российской 
Федерации суд применил как 
последствие недействительно-
сти сделки, стороной которой я 
не являлся и которая была при-
знана недействительной много 
позже, чем я купил свою квар-
тиру, — указал Мокеев в жало-
бе и заявил, что тем самым ока-
зываются нарушены его право 
частной собственности и пра-
во на жилище, а также принцип 
равенства перед законом и су-
дом, гарантированные Консти-
туцией РФ. 

Представители органов 
власти, принявших и подписав-
ших оспоренный нормативный 
акт, в ходе публичных слуша-
ний были практически едино-
душны: норма конституцион-
на, но к оформлению сделок с 
недвижимостью есть серьез-
ные претензии.

— Сложившаяся правопри-
менительная практика не остав-
ляет добросовестному прио-
бретателю жилого помещения 
возможностей защититься от 
истребования у него такого по-
мещения, когда оно получено у 
ложно управомоченного лица, 
несмотря даже на то, что имен-
но оно числилось в качестве 
собственника в ЕГРН в момент 
покупки, — указано и в отве-
те Исследовательского центра 
частного права при президенте 
Российской Федерации.

Судьи КС сошлись во мне-
нии, что такое положение дел 
недопустимо. Норма хоть и не 
противоречит Основному За-
кону страны, однако не пред-
полагает истребования жилого 
помещения в делах, аналогич-
ных рассмотренному. 

Во-первых, граждане сами 
несут ответственность за со-
хранность своего имущества, 
то есть супруга первого продав-
ца должна была позаботиться о 
собственных интересах. 

А во-вторых, совершение 
сделки на основании сведений 
ЕГРН не предполагает, что по-
купатель должен доскональ-
но выяснять судьбу покупки 
— иначе возникает вопрос о до-
верии граждан к системе госу-
дарственной регистрации не-
движимости. 

При этом Конституцион-
ный суд указал, что законода-
тель вправе внести изменения 
в правовое регулирование от-
ношений, связанных с государ-
ственной регистрацией прав на 
имущество, находящееся в сов-
местной собственности быв-
ших супругов.  

Каско от жары 
не защищает

Страховая компания 
может рассматривать 
данный случай как 

преодоление водных преград, 
что нарушает требования по 
эксплуатации транспортного 
средства.

При возникновении риска 
проезда автомобиля по зато-
пленному участку дороги не-
обходимо либо изменить мар-
шрут, чтобы избежать такого 
проезда, либо, если это невоз-
можно, остановить движение.

При попадании автомоби-
ля на затопленный участок 
дороги рекомендуется заглу-
шить двигатель, по возможно-
сти эвакуировать автомобиль, 
проверить наличие воды в ма-
сляном картере двигателя,или 
обратиться к специалистам.

Как пояснил вице-президент 
ВСС Сергей Ефремов, каждый 

конкретный случай необходи-
мо внимательно изучать и смо-
треть как он прописан в дого-
воре и  Правилах страхования. 
Страхование набора рисков в 
различных страховых компа-
ниях во многом совпадают , на-
пример, если машина пострада-
ла в результате противоправных 
действий третьих лиц ( украли с 
автомобиля дорогую дефицит-
ную фару) — это страховой слу-

чай. К нестраховому случаю 
можно отнести и возгорание ав-
томобиля, например, по причи-
не неисправности электропро-
водки, а вот распространения 
огня, с одного горящего автомо-
биля на другой — ущерб в боль-
шинстве случаев будет признан 
страховым  и может быть ком-
пенсирован по каско. Взрыв в 
автомобиле  газового баллона 
или баллончика с дезодорантом  

— может  расцениваться специ-
алистами страховой компании 
как нарушение правил эксплу-
атации.

Если машину затопило в га-
раже, либо на низком уровне зе-
мельного участка, то компенса-
ция возможна по каско. Но при 
условии, что риск «стихийные 
бедствия» предусмотрен дого-
вором страхования. При объяв-
ленном ранее штормовом пре-
дупреждении все гораздо слож-
нее.  При заключении договора, 
нужно понимать, как трактует-
ся тот или иной риск. Шторм, 
ураган, сильный ветер — разные 
понятия. Все эти явления долж-
ны быть прописаны в договоре. 
Должно быть указано, при ка-
ких явлениях страховщик осво-
бождается от выплаты.

Падение сосулек, а также 
снега с крыш — обычно прописа-

но в договоре, как падение пред-
метов на транспортное средст-
во. Если такого условия в дого-
воре нет,  то не факт, что автов-
ладелец сможет получить стра-
ховку за такое происшествие. 

Водитель не поставил авто-
мобиль с автоматом на стояноч-
ный тормоз на паркинге, либо 
автомобиль с ручной коробкой 
передач оставляют на скорости.  
Машина сама  поехала, и вреза-
лась в другой автомобиль. Это 
прямое нарушение Правил до-
рожного движения и  эксплуата-
ции транспортного средства.  И 
тут автовладельцу  сложно   пре-
тендовать на  страховую выпла-
ту, если только в договоре стра-
хования нет оговорок « событие 
по любой причине».  

Не при каждом пожаре машины 
каско гарантирует выплату. 
Надо внимательно читать договор.

А К Ц Е Н Т

Возгорание автомобиля по причине 
неисправности проводки либо по причи-
не рядом произошедшего пожара 
может быть компенсировано по каско

Премьер Британии 
Борис Джонсон 
«пристыдил» обид-
чиков сборной

Сделка по сведе-
ниям из ЕГРН 
не предполагает, 
что покупатель 
должен выяснять 
судьбу покупки
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Двигатель ПД-14 готовится к летным 
испытаниям, совместно с МС-21-310, 
на котором он и установлен. 

АРМИЯ Военная авиация 
тушит пожары в Якутии 

Ил-76 
сливает воду

Юрий Гаврилов

Вчера на совещании в минобороны глава ведомства 
Сергей Шойгу рассказал, как военные выполняют по-
ручение президента страны — участвуют в ликвида-
ции очагов возгорания в Якутии. Там из-за аномальной 
жары резко обострилась пожароопасная обстановка. 

По словам Шойгу, армейская авиация уже выпол-
нила почти четыре десятка рейсов в охваченные пла-
менем районы республики.  «Кроме того, с целью на-
ращивания группировки в Якутию направлены само-
леты Ил-76, оборудованные специальными выливны-
ми приборами. Они уже приступили к тушению пожа-
ров», — добавил министр обороны.

Старший оперативной группы по ликвидации при-
родного бедствия на территории республики Влади-
мир Кравченко доложил, что в состав авиагруппиров-
ки входят четыре Ми-8 и четыре перебазированных 
вчера в Якутию Ил-76 с водосливными устройствами. 
«Два самолета в настоящее время в работе. Выполне-
но 87 сбросов воды, 
перевезено 156 че-
ловек пожарных 
команд и 24,5 тон-
ны грузов», — про-
информировал ге-
нерал.

Еще одна се-
рьезная проблема, 
справляться с ко-
торой властям и ра-
ботникам здравоох-
ранения помогают 
военные, — борьба 
с коронавирусом. 
Шойгу напомнил, что в период пандемии миноборо-
ны построило 30 многофункциональных медицинских 
центров, 10 из них — для субъектов РФ. Кроме того, в 70 
военно-медицинских организациях для лечения гра-
жданских пациентов военные развернули более 1,3 ты-
сячи койко-мест. В интересах республик, краев и обла-
стей дополнительно выделили более 350 коек. 

Министр сообщил, что для лечения инфицирован-
ных коронавирусом ведомство передало в больницы 
и клиники 60,5 тонны кислорода. Его производят спе-
циальные станции, обслуживающие полеты военной 
авиации. А когда было принято решение производить 
в ВКС кислород и для медицинских нужд (в нем нужда-
ются тяжело больные COVID-19), этот вопрос армей-
ское руководство взяло под особый контроль. 

«В соответствии с моим решением с 16 июня в пар-
ке «Патриот» функционирует временный инфекцион-
ный госпиталь. К работе привлечено 600 военных спе-
циалистов, медиков. Оказана помощь более тысячи че-
ловек», — рассказал Шойгу. 

Опять же по его указанию мобильный госпиталь из 
подмосковного гарнизона Алабино направили в Туль-
скую область. С 11 июля в Туле действует пункт вакци-
нации, к работе которого привлечены военные медики. 
В республиках Коми и Хакасия с 5 июля тоже трудятся 
армейские медицинские специалисты. В Коми генера-
лы командировали 47 человек, в том числе 11 докто-
ров. В Хакасию — шесть врачей.  

Минобороны 
построило 30 мно-
гофункциональных 
медицинских цен-
тров, 10 из них — 
для субъектов РФ

РЕЗОНАНС 

Власти примут 
жесткие меры 
к участникам 
массовой 
драки 
в Кузьминках

НАРУШЕНИЕ 
ПОРЯДКА — ЧП
Анна Полтавцева

Власти Москвы примут жест-
кие меры в отношении участни-
ков массовой драки в Кузьмин-
ках. Об этом сообщили в пресс-
службе столичного департамен-
та региональной безопасности 
и противодействия коррупции.

«Считаем совершение по-
добных правонарушений недо-
пустимым и предупреждаем, 
что попытки любых проявле-
ний групповых нарушений об-
щественного порядка будут не-
замедлительно пресекаться со-
трудниками правоохранитель-
ных органов с привлечением 
правонарушителей к предусмо-
тренной законом ответственно-
сти. Сообщаем, что все 103 за-
держанных в настоящее время 
содержатся в органах внутрен-
них дел до суда и в случае при-
влечения их к ответственности 
по ч 6.1 ст. 20.2 КоАП РФ в отно-
шении граждан иностранных 
государств будут инициирова-
ны меры по их выдворению за 
пределы России», — говорится в 
сообщении.

Отмечается также, что со-
бытия стали предметом межве-
домственного совещания, ор-
ганизованного департаментом 
с участием представителей ор-
ганов исполнительной власти 
столицы, УФСБ России по Мо-
скве и Московской области, ГУ 
МВД России по Москве, ГСУ СК 
России по Москве, прокурату-
ры Москвы, а также Федерации 
мигрантов России. Участники 
совещания обсудили причины 
и обстоятельства произошед-
шего, а также принятые меры по 
пресечению правонарушений. 
Случившееся расценивается 
как ЧП.  
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АУКЦИОН Детский велосипед принцессы Дианы выставили на торги

Сел и поехал
Юрий Когалов

Д
етский велосипед прин-
цессы Дианы, на кото-
ром она каталась в 1970-

е годы по семейному поместью 
в Нортгемптоншире, выстави-
ли на продажу. Как рассказали 
в аукционном доме East Bristol, 
речь идет о чоппере красного 
цвета, который будущей народ-
ной принцессе подарил ее отец 
— граф Джон Спенсер. В те годы 
такая модель была очень попу-
лярной, ее хотели заполучить 
все дети, и юная леди Ди не была 
исключением. На торги велоси-
пед выставлен в полностью ори-
гинальном виде: с пружинной 
задней подвеской, хромиро-
ванными брызговиками, вини-
ловым седлом, коробкой пере-
дач, тормозной системой и даже 
оригинальными шинами. Двух-
колесный железный конь нахо-
дится в очень хорошем состоя-
нии, подчеркнули в East Bristol, 
добавив, что «эта исключитель-
ная памятная вещь имеет пре-
красную историю».

После принцессы Дианы ве-
лосипед принадлежал домра-
ботнице Спенсеров Моди Пен-
дри, она приобрела его за 20 
фунтов на аукционе, который 
устроил граф Спенсер. Долгие 
годы женщина хранила этот 
детский байк в память о леди 
Ди, а после ее смерти в 2006 
году раритет был продан ее на-

следниками с аукциона и попал 
в музей игрушек House On The 
Hill. Кстати, сейчас в лот вхо-
дят и счета-фактуры с тех тор-
гов, а также вырезки из газет, в 
которых говорилось о преды-
дущем аукционе. Кроме того, 
новый покупатель получит ро-
ждественскую открытку, кото-
рую принцесса Диана подарила 
Моди Пендри в 1994 году.

Торги пройдут 23—24 июля 
в Бристоле на специализиро-
ванном аукционе коллекцио-
неров игрушек. Редкий лот оце-
нивается в 20—30 тысяч фун-
тов. Уникальным его назвать не 
получится, поскольку несколь-
ко месяцев назад с молотка был 
продан другой велосипед, при-

надлежавший принцессе Диа-
не. На нем она каталась по Лон-
дону, когда подрабатывала ня-
ней, прежде чем выйти замуж 
за принца Чарльза в 1981 году.

Стоит отметить, что в Бри-
тании предметы, которыми 
владели члены королевской 
семьи (и особенно принцесса 
Диана), пользуются большой 
популярностью на аукционах. 
Драгоценностями сейчас слож-
но кого-то удивить, на торгах 
то и дело появляются кольца, 
броши, колье и даже платья 
аристократов. 

Однако иногда на продажу 

выставляют довольно уникаль-
ные предметы. Так, в июне за 
52,6 тысячи фунтов был продан 
автомобиль народной прин-
цессы Ford Escort, которым она 
управляла 40 лет назад. 1,6-ли-
тровый седан был подарен ей 
принцем Чарльзом на помол-
вку. Теперь он будет выстав-
лен в одном из музеев Южной 
Америки.

В прошлом году с молотка за 
11,3 тысячи фунтов ушли пан-
талоны королевы Елизаветы II. 
Согласно легенде, нижнее бе-
лье с монограммой Ее Величе-
ство забыла в частном самоле-
те во время визита в 1968 году в 
Чили. Панталоны нашел пилот 
и передал их своему другу-кол-
лекционеру, на торги же их вы-
ставили наследники последне-
го. Примечательно, что Букин-
гемский дворец так и не опро-
верг (правда, и не подтвердил) 
принадлежность этой интим-
ной вещи Елизавете II.

А вот нижнее белье короле-
вы Виктории в последние годы 
регулярно выставляют на аук-
ционы. Что-то было разобра-
но на память обслугой после ее 
смерти, что-то она сама пода-
рила за хорошую службу. Спу-
стя 120 лет после ее смерти с 
молотка ушли несколько пар 
панталонов, ночная рубашка, 
чулки королевы. Их стоимость 
варьировалась от 1,5 до 12 ты-
сяч фунтов.  

ПАРАЛЛЕЛИ Во Франции не пустят без прививки в поезд 
и самолет, в магазин и кафе 

«Дельта»-план 
Макрона

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

О
жидалось, что фран-
цузский президент 
выскажется по по-
воду эпидемиче-
ского положения в 
стране 14 июля, ког-
да отмечается наци-
ональный праздник 
— День взятия Ба-

стилии. Но он решил это сделать 
раньше. 

Пойти на такой шаг его за-
ставила надвигающаяся на 
Францию четвертая ковид-
ная волна, спровоцированная 
штаммом «дельта». Выступив 
с телеобращением к нации, Эм-
манюэль Макрон заявил, что с 
1 августа санитарный пропуск, 
который свидетельствует о вак-
цинации или отрицательном 
результате ПЦР-теста, станет 
обязательным для посещения 
ресторанов, кафе, баров, торго-
вых центров, больниц, а также 
для пассажиров поездов даль-
него следования и самолетов.

Помимо этого, уже начиная 
с 21 июля, французам надо бу-
дет предъявлять санитарный 
пропуск при посещении музе-
ев, концертов, кинотеатров, фе-
стивалей, а также прочих меро-
приятий с участием более 50 че-
ловек.

Более того, Макрон объявил 
о том, что в стране вводится обя-
зательная вакцинация от коро-
навируса для всего персонала 
медицинских учреждений. Она 
также коснется и тех медиков, 

кто контактирует с больными 
на дому. «Контроль и админи-
стративные санкции будут при-
меняться для проверки исполне-
ния этого указа с 15 сентября»,— 
подчеркнул глава французского 
государства. Как позднее уточ-
нил министр здравоохранения 
Оливье Веран, мед работники, 
которые не привьются, будут от-
странены от работы без сохра-
нения зарплаты. Судя по всему, 
эта мера позднее распростра-
нится и на другие профессио-
нальные категории — полицей-
ских, пожарных и так далее.

Как считает французский 
президент, в создавшихся усло-
виях вакцинация — это единст-
венный путь к возвращению к 
нормальной жизни и та самая 
«козырная карта», которой не 
было ранее. При этом Макрон 
дал недвусмысленно понять, 
что с повестки дня не снимает-
ся вопрос об обязательных при-
вивках от COVID-19 и для всех 
французов, что будет зависеть 
от эволюции эпидемиологиче-
ской обстановки в стране в бли-
жайшие месяцы.

 Правда, пока не ясно, как 

правительству удастся реали-
зовать столь широкомасштаб-
ную кампанию, особенно в той 
части, что касается внедрения 
и, считай, почти тотальной про-
верки санитарных сертифика-
тов. Во-первых, далеко не все, 
допустим, объекты общепита, 
особенно небольшие кафе или 
бары, имеют соответствующее 
оборудование. А во-вторых, 
там, где оно есть, на процедуру 
контроля потребуется немало 
времени. «Представьте себе ре-
сторан на 200 человек. Если на 
каждого потратить хотя бы одну 
минуту, то проверка сертифика-
тов займет свыше трех часов», — 
пожаловался в этой связи Ален 
Турнье, возглавляющий Союз 
работников гостиничного и ре-
сторанного бизнеса.

Схожие проблемы возник-
нут на вокзалах и аэропор-
тах, где, судя по всему, придет-
ся привлекать дополнитель-
ный персонал. Скорее всего, 
эту проблему властям придет-
ся решать, скажем так, в ручном 
режиме.

Что касается контроля на 
границах Франции, то, по сло-

вам Макрона, его усилят для 
лиц, прибывающих из стран с 
высоким уровнем эпидемио-
логической опасности. Причем 
для непривитых пассажиров 
будет введена принудительная 
изоляция.

Надо сказать, что объявлен-
ный Макроном план по борьбе 
с надвигающимся всплеском 
«дельта»-эпидемии (число за-
раженных здесь удваивается 
каждые пять суток), не на шут-
ку встревожил французов на-
кануне летних отпусков. Уже в 
понедельник вечером на сайт 
Doctolib, где можно записаться 
на вакцинацию, поступило свы-
ше 900 тысяч заявок, а утром во 
вторник у специализированных 
центров выстроились очереди 
желающих привиться.

Как стало известно, 21 июля 
по инициативе президента и 
правительства созывается чрез-
вычайная сессия французского 
парламента. На ней будет рас-
смотрена санитарная обстанов-
ка в стране и приняты дополни-

тельные законодательные акты 
для борьбы с эпидемией. Можно 
предположить, что на сессии не 
обойдется без серьезных стол-
кновений между сторонника-
ми и противниками макронов-
ских мер.

Резкой критике Елисейский 
дворец уже подвергли предста-
вители парламентской оппози-
ции. Так, депутат от левой пар-
тии «Неподчинившаяся Фран-
ция» Эрик Кокрель считает, 
что «Макрон обрисовал конту-
ры общества всеобщего контр-
оля и дискриминации». Со сво-
ей стороны видный политик и 
представитель Национального 
Объединения (экс-Нацфронта) 
Жильбер Коллар заявил, что на-
рушается принцип доброволь-
ности, о котором ранее неодно-
кратно говорил сам хозяин Ели-
сейского дворца. «Лишая людей 
права выбора (вакцинировать-
ся или нет), Макрон тем самым 
становится президентом сми-
рительной рубашки», — написал 
он в своем «Твиттере».  

Посетитель бара во французском городе Камбре сканирует свой QR-код с помощью специального приложения.  

А К Ц Е Н Т

Макрон дал понять, что с повестки 
дня не снимается вопрос 
об обязательных прививках от COVID-19 
для всех французов

Официально

«Сама логика развития ситуации с пандемией в странах мира говорит в 

пользу этих решений и говорит о том, что подобные решения в том или 

ином формате — естественно, с нюансировкой в зависимости от дина-

мики развития эпидемии в каждой отдельно взятой стране и регионе. 

Но все это говорит, что такие меры, к сожалению, могут стать безаль-

тернативными для того, чтобы побороть эту пандемию и предотвратить 

дальнейшие вспышки», — сказал пресс-секретарь президента России 

Дмитрий Песков журналистам в ответ на вопрос, рассматривается ли 

подобный Франции сценарий ужесточения «ковидных» мер на феде-

ральном уровне в России.

Трудно поверить, что на этом сов-
сем «не царском» велосипеде ката-
лась будущая принцесса Диана.  

ГОСУДАРСТВО — ЭТО КТО?
Власти Республики Гаити обратились к ООН и США с 
просьбой направить воинские подразделения для под-
держания порядка на стратегически важных объектах. 
После убийства президента Жовенеля Моиза Порт-о-
Пренс усомнился в способности сохранить управля-
емость страны. Гаити — первое в Латинской Америке 
независимое государство, освободившееся от колони-
ального гнета еще в начале XIX века. Вся дальнейшая 
история — череда трагедий, насилия и неспособность 
обеспечить хоть какое-нибудь развитие (Гаити — одна 
из беднейших стран мира).

Гаитянская драма в очередной раз заставила заду-
маться о проблеме, которая периодически возникает 
во всех частях мира. Международные, а чаще междоу-
собные и внутренние конфликты приводят к тому, что 
государства не в состоянии выполнять свои функции. 
Все в мире взаимосвязано, так что последствия выпле-
скиваются наружу, создавая сложности для других. В 
крайнем проявлении такие сложности ведут к обще-
мировым потрясе-
ниям — вспомним 
«Аль-Каиду» (за-
прещена в России) 
на территории  Аф-
ганистана, теракты 
в США 11 сентября 
и все, что они по-
влекли за собой.  Но 
даже если масштаб 
событий не столь 
велик, последствия 
произошедшего за-
частую весьма за-
метны. За вторую 
половину ХХ века 
количество госу-
дарств—членов Ор-
ганизации Объе-
диннных Наций увеличилось в четыре раза — результат 
деколонизации и распада многонациональных образо-
ваний. В результате к концу прошлого и началу нынеш-
него столетия одним из самых обсуждаемых вопросов 
стала тема «падающих» или «несостоявшихся» госу-
дарств - едва ли не наибольшей опасности для мирово-
го устройства.

После распада Советского Союза в западных стра-
нах возникло ощущение, что основные проблемы ми-
роздания решены. Экзистенциальный враг повержен, 
магистральное направление развития ясно, остают-
ся «временные трудности», которые надо преодолеть. 
После прекращения большого противостояния выс-
вободились ресурсы, которые можно направить на об-
устройство проблемных территорий. Тем более что 
вроде бы понятно, как — путем привнесения туда сов-
ременной демократии, институтов, а потом помощи 
развитию (умеренной). 

Символично, что первым примером того самого 
привнесения демократии после завершения холодной 
войны стала как раз Гаити. В 1994 году Соединенные 
Штаты снарядили целую военную экспедицию, чтобы 
водворить на место демократически избранного пре-
зидента Жана-Бертрана Аристида, которого сместили 
в результате военного переворота. Американские сол-
даты в итоге мирно вернули во власть Аристида (через 
несколько лет американцам пришлось его изгонять — 
уже как врага демократии).

Пафос по улучшению мира достиг пика во второй 
половине девяностых — начале нулевых годов. Всплеск 
международного терроризма, появление феноме-
на «Аль-Каиды» (запрещена в РФ) и родственных ей 
структур привели к тому, что тема недееспособных 
государств и силового решения их проблем стала лей-
тмотивом. И шла рука об руку с идеями строительства 
«правильных» современных демократических госу-
дарств там, где они по каким-то причинам не произра-
стают сами.  Концепция «национального строительст-
ва», взрощенная по заказу администрации Джорджа 
Буша в первые годы столетия, должна была не только 
соорудить демократию в Афганистане и Ираке, но и со-
здать прочный фундамент для мировой политики.

С тех пор стало совсем не до того. Эйфория в веду-
щих державах давно уступила место тревогам за соб-
ственное будущее — социально-политические дисба-
лансы в развитом 
мире решительно 
оборачивают его 
внимание вовнутрь. 
И оказалось, что го-
рести недееспособ-
ных государств если 
и волнуют осталь-
ные страны, то пре-
жде всего из-за пер-
спективы наплыва 
мигрантов. А здесь 
более эффективно 
огораживаться, чем 
помогать.

Но что делать, 
если имеется кри-
зис, охватывающий 
государство или ре-
гион, истоки его — сугубо внутренние, но содержащие 
риск вырваться наружу, своих ресурсов не хватает, а 
внешние игроки заняты собственными делами и со-
вершенно не горят желанием вовлекаться.  Рассчиты-
вать на международные институты? Но они очевидно 
переживают не лучшие времена и парализованы со-
перничеством либо индифферентностью государств-
участников. Отдельные крупные страны? Для них 
управление своей внутренней стабильностью намно-
го важнее, чем любые внешние проявления. Соседи, 
озабоченные перетеканием неразберихи? Да, только 
им главное — переложить на кого-то ответственность, 
не брать ее на себя. Пандемия все эти тенденции не со-
здала, но катализировала и продемонстрировала их 
весьма наглядно. И все это в условиях, когда государ-
ства вообще-то набирают значимость и социально-
политический вес, ведь коронавирус показал, что ки-
даться людям в пиковой ситуации некуда, кроме как к 
госструктурам. 

Мир вступил в эпоху окукливания, всеобщей ин-
троверсии, но это не отменяет сохраняющейся взаи-
мосвязанности. Конечно, глядя на многие из нынеш-
них тенденций, можно предположить, что снижаться 
будет и взаимосвязанность, во всяком случае  веду-
щие государства теперь явно считают ее для себя ри-
ском. Тем не менее  окончательный распад мировой 
системы на фрагменты вообразить крайне трудно. 
Так что принцип «моя хата с краю», который с боль-
шой охотой взяли бы на вооружение многие прави-
тельства и даже международные структуры, тоже не 
сработает. И в новую эпоху придется придумывать, 
что делать с теми государствами, которые не в состоя-
нии сами о себе позаботиться.   

Первым примером 
того самого 
привнесения 
демократии после 
завершения 
холодной войны 
стала как раз 
Гаити

Горести недееспо-
собных госу-
дарств если и вол-
нуют остальные 
страны, то прежде 
всего из-за пер-
спективы наплыва 
мигрантов

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/4799 

ПОЛЬША

СЫН ОТВЕТИТ 
ЗА ОТЦА
Ариадна Рокоссовская

Польский МИД уже около двух 
месяцев тянет с согласием на 
приезд нового посла США Мар-
ка Бжезинского. Посол Джор-
жетт Мосбахер, представляв-
шая в Польше администрацию 
Дональда Трампа, уехала в кон-
це января. А уже в мае издание 
The New York Times сообщило, 
что на ее место будет назначен 
Марк Бжезинский — юрист по 
образованию, политолог, ди-
пломат и сын одного из извест-
нейших американских полити-
ков польского происхождения 
Збигнева Бжезинского. Имен-
но это дало Варшаве повод затя-
нуть процесс выдачи агремана 
новому послу США. По данным 
местного новостного портала 
Onet, польские власти потребо-
вали, чтобы Бжезинский-млад-
ший сначала отказался от поль-
ского гражданства. Это требо-
вание очень удивило и админи-
страцию, и самого Бжезинско-
го, который сообщил в Варшаву, 
что не считает себя поляком и 
не является гражданином Поль-
ши. Однако у польских властей 
другое мнение на этот счет. Они 
ссылаются на местное законо-
дательство, которое автома-
тически наделяет детей поль-
ских граждан гражданством 
этой страны: ведь родивший-
ся в 1928 году в Варшаве Збиг-
нев Бжезинский имел польское 
гражданство.   

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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Одиозный 
глава МВД 
Украины подал 
в отставку

АВАКОВ 
УСЛЫШАЛ 
ГОЛОС 
ВАШИНГТОНА
Петр Лихоманов

Вчера глава МВД Украины, за-
нявший свой пост сразу после 
государственного переворота 
Арсен Аваков, неожиданно для 
всех подал в отставку. 
Хотя слухи о трениях министра 
с президентом Владимиром Зе-
ленским и членами его коман-
ды ходили давно, отставка стала 
возможна только после прие-
зда в страну нового куратора из 
США — заместителя помощни-
ка госсекретаря, а теперь и вре-
менного поверенного в делах на 
Украине Джорджа Кента.

Собственно, после встре-
чи с Кентом в понедельник 
всесильный глава МВД и на-
писал заявление об отставке. 
Хотя «источники» в офисе Зе-
ленского попытались убедить 
украинские СМИ, что внеш-
ние управляющие здесь ни 
при чем, и это президент «по-
ставил вопрос ребром» перед 
Аваковым. Но в такое разви-
тие событий мало кто верит. 

Ведь до сих пор все попытки 
коллективного «95-го кварта-
ла» отправить Авакова на по-
кой выглядели как мелкие, не-
серьезные интриги, а министр 
в ответ и в назидание «завист-
никам» регулярно демонстри-
ровал Зеленскому с помощью 
полиции и подконтрольных 
неонацистов его политиче-
скую слабость и зависимость. 

Другое дело, что за семь с 
лишним лет на посту Аваков 
нажил себе немало влиятель-
ных врагов, в том числе в спец-
службах и среди завсегдатаев 
посольства США, так называ-
емых «соросят», с которыми, 
как правило, не мог поделить 
денежные потоки. К тому же 
очень быстро глава украин-
ского министерства внутрен-
них дел стал олицетворением 
коррупции, политического 
террора и сращивания право-
охранителей с криминалом. Да 
и работа «обновленной» при 
нем полиции вызывала в обще-
стве исключительно нарека-
ния. Не помогал даже Facebook 
с десятками тысяч подпис-
чиков, где министр регуляр-
но философствовал о светлом 
будущем Украины, следова-
нии «принципам майдана» и 
несовершенстве простого че-
ловека.

На напечатанном заяв-
лении об отставке Аваков от 
руки написал «Имею честь!». 
И это лучшая иллюстрация со-
стояния умов украинского по-
литического класса, когда о 
чести рассуждает бизнесмен с 
криминальными замашками, 
один из организаторов стрель-
бы на «майдане», соучастник 
сожжения одесситов 2 мая, 
идеолог создания карательных 
батальонов на Донбассе, дока-
занный убийца и вор. 

Но наивно думать, что 
США решили избавиться от 
Авакова по сумме его прег-
решений перед украинцами 
и человечностью — слишком 
много услуг заокеанским хо-
зяевам он оказал, и слиш-
ком многое про многих знает. 
Просто Аваков стал слишком 
самостоятельной и значи-
тельной фигурой, что на фоне 
Зеленского выглядело особен-
но выпукло. 

К тому же министр забыл, 
что независимость и попыт-
ки вести собственную игру за 
спиной у хозяев — главный не-
достаток и грех для колони-
ального политика, желающего 
усидеть в кресле. 

Поэтому, несмотря на ста-
рое знакомство — а Джордж 
Кент выстраивал «антикорруп-
ционную вертикаль» на Укра-
ине с 2014 по 2018 год, — свое 
второе пришествие в эту стра-
ну он решил начать с избавле-
ния от грехов еще «майданно-
го» прошлого. И Авакову ниче-
го не оставалось, как написать 
заявление об уходе. Возможно, 
чтобы не писать впоследствии 
явку с повинной.   

Глава украинского 
МВД стал олицет-
ворением корруп-
ции, политическо-
го террора 
и сращивания 
правоохраните-
лей с криминалом
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ФЕСТИВАЛЬ В Каннах представили еще один российский фильм

Во сне и наяву
Валерий Кичин

Ц
ентральным событием 
седьмого дня стал пре-
мьерный показ в Каннах 

фильма Кирилла Серебренни-
кова «Петровы в гриппе». Кар-
тины Серебренникова здесь хо-
рошо знают, высоко ценят, они 
неоднократно награждались 
призами, и участников фильма 
зал встретил очень теплыми и 
долгими аплодисментами.

Снято по роману екатерин-
бургского писателя Алексея 
Сальникова «Петровы в грип-
пе и вокруг него», но буквалист-
ского следования нашумевше-
му первоисточнику никто не 

ждал — это полноценное автор-
ское высказывание Серебрен-
никова. Ему совершенно не по-
надобился уральский колорит, 
который так подкупает в книге 
и без которого Екатеринбург — 
что Одесса без Привоза. В филь-
ме перед нами утонувшая в 
снежном месиве безликая и по-
тому унылая провинциальная 
глушь, а грипп — метафора мо-
рока, обуявшего все общество. 
Оно в состоянии непрерывно-
го стресса, его температурный 
график зашкаливает и делает 
его агрессивным, гвалтливым, 
изрыгающим ненависть к ближ-
ним и дальним, а больше всего — 
к самим себе, неспособным это 

все изменить. Абсурдность уси-
ливается тем, что действие про-
текает в канун Нового года, и 
все готовятся к празднику — но 
и он пронизан узнаваемым во 
всех деталях сюром: золотозу-
бая кондукторша-Снегуроч-
ка привычно рявкает на пасса-
жиров, пассажиры привычно 
толкуют о вездесущих евреях 
и почему-то таджиках, и даже 
детская елка в ТЮЗе пахнет не 
праздничным весельем, а ка-
зенщиной… Серебренников ис-
пользует метод гротескных ти-
пажей-масок, парад которых 
так выразителен у Феллини в 
«Восьми с половиной». В «Пет-
ровых…» таких масок бездна, 

у каждого актера по несколь-
ку штук — один только Тимофей 
Трибунцев играет шизика, деду-
лю, Ягу и театральную мымру 
Наталью Дмитриевну. Продол-
жает фильм и традицию Алек-
сея Германа-старшего, блиста-
тельно переводившего узнавае-
мые реалии в регистр несконча-
емого сюра («Хрусталев, маши-
ну!», «Трудно быть богом»).

Главное от романа, что со-
хранилось и умножилось, — это 
его фантасмагоричность: со-
вершенно дикую реальность не-
возможно отделить от горячеч-
ного бреда гриппозных героев. 
И не сразу догадаешься, суще-
ствует ли въявь, к примеру, экс-
жена этого Петрова — библиоте-
карша, и потому как бы интел-
лектуалка, но и неправдоподоб-
ная маньячка из триллера, спо-
собная в мыслях зарезать соб-
ственного сынишку (здесь вос-
хитительна Чулпан Хаматова). 
Или гениальный писатель, кото-
рый не может добиться призна-
ния и, чтобы получить его хотя 
бы после смерти, с помощью 
друга пускает в глотку пулю. Не 
есть ли они всего только галлю-
цинация комиксоватого авто-
механика Петрова, который пы-
тается активно жить с темпера-
турой 39,5? У Семена Серзина 
Петров простоват и бесхарак-
терен — единственный беззлоб-
ный персонаж, и поэтому жизнь 
мотает его, как в проруби.

70-е ретрогоды выглядят 
черно-белыми, и здесь на экран 
выплывают как бы ностальгиче-
ские образы счастливых времен 
«физиков и лириков», интелли-
гентских посиделок с бардами-
менестрелями, как в фильме 
Марлена Хуциева, с восторжен-

ным служителем муз, деклами-
рующим из Асадова. Серебрен-
ников с них методически сди-
рает ореол, делая романтиче-
скую экзальтацию смешной и 
нелепой. Мы их теперь рассма-
триваем из другой эпохи, дру-
гой страны и с высоты нового 
опыта, наложившего на самые 
светлые воспоминания свою пе-
чать-приговор. Камера Владис-
лава Опельянца, на протяжении 
всего фильма предельно взнер-
вленная, трясущаяся и тоже аг-
рессивная, здесь вдруг успока-
ивается, плавно панорамирует 
по ликам размягченной интел-
лигенции, и только ненароком 
вплывающая в кадр табличка 
«Как дальше жить?» напомина-
ет о горячечных надеждах и го-
рестных тупиках нашей исто-
рии. Финальный образ сбежав-
шего из гроба живого трупа за-
вершает дефиле гоголевских 
персонажей XXI века.

Прогнозировать реакцию 
здешней критики не берусь. И я 
не знаю, в какой мере будет по-
нят фильм в Каннах: даже читав-
шим книгу сложно ориентиро-
ваться в бобслее эпизодов, гне-
тущем карнавале сюрреалисти-
ческих образов, абсурдность 
которых делает поведение пер-
сонажей уже не совсем челове-
ческим и чреватым большой бе-
дой. Фильм оглушает гротеском, 
как две капли воды похожим на 
реальность. Всем правит озло-
бленность, обидно контрасти-
рующая с доминирующей в кар-
тинах фестиваля интонацией 
всемирного братства.  

СОБЫТИЕ 

В Сочи 
открылся 
филиал музея 
«Фанагория»

3D ДЛЯ 
МИТРИДАТА
Андрей Васянин

В стенах здания-острова на 
Олимпийском проспекте школь-
ники и студенты, приехавшие 
со всей страны, теперь могут 
заниматься не только биохи-
мией, танцами, компьютерны-
ми программами или лепкой 
скульптур, но и поучиться уму-
разуму у… древних греков. Ар-
тефакты, созданные более 2000 
лет назад и только ставшие пред-
метом научных исследований, 
способны многому научить.

Филиал «Фанагории» — му-
зея-заповедника, существующе-
го под Темрюком Краснодарско-
го края, въехал теперь в сочин-
ский образовательный центр 
«Сириус», где ребята со всей 
России учатся по программам, 
разработанным ведущими ву-
зами, научными и культурными 
центрами страны, спортивны-
ми федерациями. Сам заповед-
ник расположен на территории 
древнегреческого полиса Фана-
гория, существовашего в тече-
ние пятнадцати веков. С X века 
Фанагория ничем не застраива-
лась, так что здесь сохранились 
артефакты множества эпох. До 
недавних пор музей имел лишь 
фондохранилище. Теперь же 
«Фанагория» получила залы в 
одном из лучших образователь-
ных центров страны, где разме-
стилась экспозиция — концепту-
ально выстроенная, полная со-
кровищ древности и нацеленная 
на будущее. 

 «Древняя Фанагория. Мифы 
об археологии и наука» — так на-
звали открывшуюся выставку. 
Археология — совсем не только 
работа с лопатой. Это и совре-
менные методы поиска и анали-
за, раскрывающие новые зако-
номерности и нюансы историче-
ских процессов.

Перед нами герма — найден-
ный археологами каменный 
столб с прижизненным портре-
том знаменитого царя Митрида-
та. В его империю входила Фана-
гория — видно, что царь не очень 
соответствовал классическим 
стандартам красоты: широко-
скулый, низколобый. Сюжет с 
царем легко подхватывает 3D-
карта Фанагории: на ней сами 
собой застраиваются, а потом 
уходят под воду жилые кварта-
лы, вспыхивает в огне мятежа 
царский дворец… 

В соседнем зале — тема кора-
бля, посланного Митридатом 
для спасения жены Гипсикра-
тии с детьми. Корабль был най-
ден археологами — но он в таком 
состоянии, что поднять его на 
поверхность невозможно. Зато 
есть его 3D-модель. Рядом скоро 
появится камень с надгробия ца-
рицы с трогательной надписью: 
«Гипсикрат, прощай».

Среди монет на стенде есть 
совершенно микроскопические. 
На некоторых — крест и полуме-
сяц, знаки царской власти Мит-
ридата. Возраст керамики опре-
деляют по составу глины, по ме-
нявшимся на амфорах сюжетам.

При входе в музей обустраи-
вают рабочую зону — в открытых 
лабораториях можно будет уви-
деть, как ребята делают 3D-ко-
пии античных монет, под опекой 
археологов учатся счищать с ар-
тефактов наслоения, склеивать 
ветхие от древности предметы. 
Появится модель настоящего 
раскопа — где можно будет и ло-
пату взять в руки.

— В этих совершенно новых 
условиях обучения у нас будут 
расти молодые археологи, спе-
циалисты в области нумизма-
тики, искусствоведы, — сказала 
на открытии филиала музея ми-
нистр культуры России Ольга 
Любимова. — Радостно не только 
за детей, которые сюда приедут, 
но и за музейщиков, у которых 
появляются новые условия для 
научной, творческой работы. 
Здесь у них совершенно новые 
возможности общаться с новым 
поколением, делиться профес-
сиональным опытом с теми, кто 
сможет потом продолжить дело 
их жизни.  

БАЛЕТ Спектакли Бориса Эйфмана — в Петербурге и Москве

Маска Мольера
Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

Б
ориса Эйфмана в этом 
году назвали почет-
ным гражданином Пе-
тербурга. Известный 
хореограф стал кава-
лером ордена «За за-
слуги перед Отечест-
вом» всех степеней. 
Но разве это для ху-

дожника важнее всего? Главной 
наградой были и всегда оста-
нутся полные залы, благодар-
ные зрители. Их, как известно, 
не заменят никакие башни из 
слоновой кости. В конце июля 
(двадцать второго) художест-
венному руководителю Санкт-
Петербургского государствен-
ного академического театра 
балета исполнится семьдесят 
пять. Большая программа из его 
спектаклей будет представле-
на и в Петербурге, и в Москве. 
И разговор «РГ» с Борисом Эй-
фманом накануне — не о прош-
лом, а о том, что впереди.

Уверяют, что только «сере-
бряный возраст» и дает на-
стоящую свободу — от стра-
стей. Согласны?

БОРИС ЭЙФМАН: Мой ритм жизни и 
работы не оставляет времени 
для размышлений о возрасте. 
Разумеется, физиологически 
никто из нас с годами не моло-
деет, сил не прибавляется. Но, с 
другой стороны, как художнику 
мне, наоборот, с годами все 
больше хочется творить, сочи-
нять балеты. У меня все больше 
замыслов, идей и, что самое 
важное, возможностей для их 
реализации — как творческих, 
так и организационных. Ключе-
вая проблема, стоящая передо 
мной, — как успеть осуществить 
все задуманное. Стал ли я более 
свободным? В жизни я прошел 
через страсти. Когда ты отсека-
ешь все внешнее, приземлен-
ное, получаешь больше вну-
тренней энергии. Но есть и дру-
гой тип страсти, без которого 
существование творца немы-
слимо. Страсть к искусству — ей 
я осознанно подчинил всю 
жизнь. 

Большая программа будет 
представлена в Москве и Пе-
тербурге. Чего ждать зрите-
лям, к чему готовиться?

БОРИС ЭЙФМАН: На сцене Александ-
ринского театра мы покажем 
новый балет «Страсти по Моль-
еру, или Маска Дон Жуана», а 
также избранные постановки 
прошлых лет — «Анну Карени-
ну», «Эффект Пигмалиона», 
«Роден, ее вечный идол». Спек-
такль о французском комедиог-
рафе и балет по роману Толсто-
го труппа также представит на 
Исторической сцене Большого 
театра России в рамках фести-
валя «Черешневый лес». Петер-
бургский и московский сезоны 
завершатся гала-концертом. 
Сценарий такого вечера не-

прост — нужно не просто меха-
нически собрать «балетные 
хиты», а выстроить драматур-
гически цельное представление.

Двадцать лет назад вы уже 
ставили «Дон Жуана и Молье-
ра». И вот опять — тот же 
французский комедиограф со 
своим героем. Почему? 

БОРИС ЭЙФМАН: Мольер, отдавав-
ший своему театру все силы, 
был и остается, пожалуй, самым 
близким и понятным для меня 
художником в истории мировой 
культуры. Неудивительно, что я 
решил опять обратиться к этой 
во многом трагической лично-
сти и сочинил новый, полно-
стью оригинальный балет. За 
два десятилетия изменились 
как выразительные и техниче-

ские возможности моего теа-
тра, так и мое собственное виде-
ние его фигуры. Кроме того, в 
труппу пришли молодые арти-
сты, чьи индивидуальности 
дали импульс сочинению новой 
хореографической партитуры. 

В постановке 2001 года мы 
сделали акцент на процессе со-
здания пьесы о знаменитом рас-
путнике. В новом балете — пано-
рама жизненного пути и твор-
ческого становления Мольера, 
хотя это и не спектакль из серии 
«ЖЗЛ». Меня интересуют не су-
хие факты биографии, а слож-
ная взаимосвязь повседневно-
сти и искусства. Почему Моль-
ер решил сочинить о Дон Жуане 
комедию? Знаменитый распут-
ник — его альтер-эго и внутрен-
ний демон. Мольер, страдавший 

от измен молодой супруги Ар-
манды, создал этот образ, что-
бы высмеять любовников жены 
— развращенных светских фран-
тов. Дон Жуан, разбивающий 
семьи и обольщающий женщин 
забавы ради, автору отврати-
телен. И в то же время дряхле-
ющий, измученный болезнями 
Мольер завидует своему пер-
сонажу и был бы рад повторить 
его путь хотя бы в воображении. 

Сейчас вы работаете над по-
становкой «Чайки. Балетной 
истории» — и тут опять буд-
то идете по второму кругу. 
Почему?

БОРИС ЭЙФМАН: Есть темы, десяти-
летиями не отпускающие меня, 
провоцирующие на новые худо-
жественные поиски. Например 
— судьба и творчество Чайков-
ского (который стал главным ге-
роем моей постановки еще в 
1993 году) или того же Мольера. 
Однако жизнь балетных спекта-
клей, к сожалению, быстротеч-
на. Смотрю записи своих поста-

новок эпохи 1990-х или начала 
2000-х — и хочется их усовер-
шенствовать, хореографически 
и содержательно. Но, даже воз-
вращаясь к уже исследованной 
теме, я никогда не реанимирую 
свои старые балеты. Ставлю их 
заново. «Чайка. Балетная исто-
рия» действительно — уже вто-
рая сочиненная мной хореогра-
фическая трактовка пьесы Че-
хова. Как и в постановке 2007 
года, главными героями будут 
деятели танца. Но теперь вечная 
тема поиска нового слова в 
искусстве получит совершенно 
иное раскрытие.

В этом году состоялся первый 
выпуск вашей Академии тан-
ца, открытой восемь лет на-
зад. Чем новые танцовщики 
отличаются от прежних по-
колений?

БОРИС ЭЙФМАН: В сегодняшнем хо-
реографическом мире техника 
современного танца — общепри-
нятое средство профессиональ-
ной коммуникации. Она так же 
важна для балетного артиста 
XXI века, как английский для 
дипломника, ищущего работу в 
престижной компании. Как он 
трудоустроится, если не знает 
иностранного языка? То же и в 
танцевальном искусстве. 

Выпускники училищ, об-
учавшиеся по классической си-
стеме, приходят в театры, чей 
репертуар в значительной сте-
пени состоит из современных 
постановок. И оказывается, что 
танцевать такие спектакли они 
не готовы. Очень надеюсь, что 
профессиональная судьба пер-
вых выпускников нашей Акаде-
мии сложится успешно. Нам еще 
предстоит проверка временем, 
но предварительные результаты 
подтверждают: мы с коллегами 
выбрали абсолютно правильное 
и очень перспективное образо-
вательное направление.

А нет желания поставить 
спектакль на современном 
материале?

БОРИС ЭЙФМАН: Из суеверия пока 
не стану раскрывать всех замы-
слов. Начиная работать над 
спектаклем, надо освоить ог-
ромное количество информа-
ции — только потом становится 
понятно, родится ли новый ба-
лет. Не из каждой искры разго-
рается пламя. Одно скажу на-
верняка: пока хватает сил, буду 
сочинять хореографию.  

Мольер, отдававший своему театру 
все силы, очень близок и понятен 
Борису Эйфману. 

А К Ц Е Н Т

Почему Мольер решил сочинить о Дон 
Жуане комедию? Знаменитый распут-
ник — его альтер-эго и внутренний демон

Петров (Семен Серзин) — единственный беззлобный персонаж. И именно потому жизнь его нещадно мотает.

— Каннский кинофестиваль: 
все главные новости на сайте 
rg.ru/sujet/6562

СПИСОК 
ПРОЧИТАННЫХ КНИГ
Путеводитель по подмосковному, расположенному 
недалеко от Дубны, Парку Веретьево заканчивается 
строками из «Записей и выписок» Михаила Гаспарова: 
«Мандельштам писал: у интеллигента не биография, а 
список прочитанных книг». Это суждение можно оспо-
рить, приведя в пример и судьбу самого Осипа Эмилье-
вича, равно как его предшественников, современников 
и потомков в пространстве русской и советской исто-
рии. Но в данном случае — лучше согласиться с клас-
сиком.

Небольшая по количеству страниц книга, изданная 
к открытию в бывшем пионерском лагере волшебного 
усадебного парка, сотворенного выдающимся россий-
ским архитектором и художником-выдумщиком Алек-
сандром Бродским, сочинена людьми отменно образо-
ванными — Анной Наринской и Григорием Ревзиным. 
Они воспринимают 
природу через маги-
ческое стекло худо-
жественных ассоци-
аций, укорененных 
как в пластических 
искусствах, так и в 
литературе разных 
стран и эпох, но все 
же по преимуществу 
рожденных на оте-
чественной почве. 
Жан-Жак Руссо на-
верняка съязвил бы по поводу того, что авторы испорче-
ны культурой, отдалившей их от подлинности природ-
ного бытия. Но не надо во всем без остатка опрометчиво 
доверяться даже гениям. 

Хотя бы потому, что парк Бродского в Веретьеве — это 
животворный взгляд искушенного художника на садо-
во-парковую архитектуру разных стилей. Притом что 
ему со всей очевидностью ближе эстетика английского 
«дикого сада», к которой подталкивает природная исто-
рия этого подмосковного места, здесь можно разглядеть 
элементы французских математически выверенных са-
дов и пейзажных парков с их непременными руинами, 
созданными не под разрушительным воздействием вре-
мен, а заново выстроенными наподобие кухни-руины 
в Царском Селе. И, наконец, в этом придуманном «ди-
ком парке» можно увидеть скамейку сталинской поры, 
украшавшую какой-то любимый современниками парк 
культуры и отдыха. Александр Бродский не боится об-
винений в эклектизме — его художественное мышление 
усматривает целостность природного хаоса, который 
устроен по своим законам. Его парк в Веретьеве создан 
с пониманием того, что все исторические стили вра-
стают друг в друга, без дидактики обнаруживая взаи-
мозависимость и взаимное притяжение. Они могут не 
просто сосуществовать в одном пространстве, но выра-
жать полноценное единство художественного бытия. 
И бытия природы, которая постоянно искушает своей 
тайной. 

В коротком комментарии к инсталляции «Цистер-
на», представленной на ХI Всероссийском конкурсе в 
области современного искусства «Инновация», А. Брод-
ский поделился творческими мотивами создания это-
го художественного объекта: «Большой город — всегда 
TERRA INCOGNITA, независимо от того, как долго вы 
прожили в нем и насколько хорошо его знаете. Вы из-
учили его вдоль и поперек, знаете о нем все, но он по-
прежнему скрывает в себе тысячи неизвестных и уди-
вительных пространств, большинство из которых вам 
так и не суждено увидеть». То же самое происходит и с 
парком Бродского в Веретьеве. Этот бывший пионер-
ский лагерь — своего рода дворянская усадьба советских 
времен — исхожен вдоль и поперек, но полон тайн и не-
ожиданных ракурсов. Он конечен и бесконечен однов-
ременно. Бродский организует природную безгранич-
ность, расставляя архитектурные акценты, которые 
мастерски и вдох-
новенно описыва-
ют авторы путево-
дителя, используя 
классиков русской и 
мировой литерату-
ры, философствую-
щих искусствоведов 
и даже политиков, 
— от Павла Силен-
циария до Владими-
ра Ленина. «Грот-
ива», заставляющий 
вспомнить «Муми-
тролля и комету» 
Туве Янссона, «Мост с крышей», вызывающий ассоци-
ации с работами Андреа Палладио, «Проспект», неиз-
бежно напоминающий образы Андрея Белого, или «Ста-
рый столб», без которого не было бы никакой «электри-
фикации всей страны»… 

Парк, отвоеванный у болота, — это свидетельство 
созидательного отношения культуры с природой, что 
вызывало гнев уже упомянутого Жан-Жака Руссо. Вот 
его строки из письма Вольтеру: «Культуру можно срав-
нить с ужасным мечом, воткнутым в молодой здоровый 
ствол. После того как железо вошло в дерево, его никоим 
образом не следует вытаскивать, ибо тогда дерево по-
гибнет. Но все же было бы лучше, если бы железо никог-
да не входило в дерево». В Парке Бродского культура не 
подавляет природу, а где необходимо, попросту отсту-
пает. «Дерево, проросшее через дорожку», — важное сви-
детельство взаимного уважения природной воли и худо-
жественного высказывания. 

Неискушенный путешественник, если ему не по 
душе духовные пиршества, может просто прийти и на-
сладиться природой, в которой присутствие человека 
вовсе не назойливо, но затейливо. Неслучайно «Вере-
тьево» — это не настоящая барская усадьба, а, как спра-
ведливо заметил Г. Ревзин, своего рода пародия на нее. 
Но пародия не уничижающая, а радостная, игровая. В 
ней есть что-то от простонародного представления о 
земном рае, которого, понятно, на земле быть не может, 
но и помечтать о нем вовсе не возбраняется. 

За всей этой художественной игрой скрывается, не 
особо прячась, фигура Андрея Гнатюка, творца неорди-
нарных общественных забав, умеющего органично со-
единить острый интеллектуальный семинар с безудер-
жным карнавалом. Имел он счастье в свои школьные 
годы проводить летние каникулы в пионерском лагере 
«Веретьево», где его мечтательность соединялась с во-
енно-патриотической игрой «Зарница» и вольными на-
бегами на окрестные леса. Возрождение «Веретьево» 
для него стало чем-то вроде проекта по возвращению в 
утраченный рай детства и отрочества. В художественной 
реальности это вполне возможно. Ведь Александр Брод-
ский прославился в 70-е годы прошлого столетия свои-
ми шедеврами «бумажной архитектуры», которые были 
столь же реальными, сколь и неосуществимыми.  

Этот бывший пио-
нерский лагерь — 
своего рода дво-
рянская усадьба 
советских времен

В парке Бродского 
культура не подав-
ляет природу,
а где необходимо, 
попросту
отступает

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/3775 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

В лабораториях научат счищать 
с артефактов наслоения 
и склеивать ветхие предметы. 

КСТАТИ

В Петербурге представят к юби-

лею хореографа уникальный 

двухтомник-летопись: «Балет Бо-

риса Эйфмана. Магический театр 

танца». Книга Татьяны Боборыки-

ной рассказывает о 40-летней 

истории труппы и всех постанов-

ках с 1977-го по 2017 год. Здесь 

более 400 иллюстраций — редкие 

фото спектаклей, репетиций, 

эскизы сценографии, копии 

афиш.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Рафик Загрутдинов: В столице разрабатывается программа дорожного строительства 
до 2030 года

Куда ведет новая дорога
Любовь Проценко 

Т
аких масштабов, ка-
кими ведется в по-
следнее десятилетие 
дорожное строитель-
ство, в столице пре-
жде не было никогда. 
Каждый год прибав-
ляется по 100 кило-
метров новых дорог. 

И, судя по планам, меньше стро-
ить город не намерен и дальше. 
Что дала эта стройка москви-
чам? Какие изменения их ждут 
впереди? Об этом корреспон-
денту «РГ» рассказал руководи-
тель департамента строительст-
ва Москвы Рафик Загрутдинов.

Плюс полтора МКАД
Рафик Равилович! На недавно 
прошедшем юбилейном деся-
том Московском урбанисти-
ческом форуме прозвучало, 
что к 2024 году будет завер-
шено создание транспортного 
каркаса города. Что собой 
представляет этот каркас? 
Что нового в нем появилось? 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Напомню, в 
2010 году, когда формировалась 
программа развития дорожно-
транспортной структуры, Мо-
сква стояла в многочасовых 
пробках. Избавить москвичей 
от них и должно было создание 
нового транспортного каркаса, 
образованного в ходе развития 
дорожно-уличной сети, метро, 
расширения сети железных до-
рог. По поручению мэра Мо-
сквы С.С. Собянина результа-
том этой работы должно было 
стать повышение комфорта и 
мобильности горожан. И вот по-
строено более 1000 километров 
новых дорог, свыше 300 мостов, 
тоннелей и эстакад, реконстру-
ировано 14 вылетных магистра-
лей. С учетом Московского цен-
трального диаметра количество 
станций метро увеличилось в 
полтора раза, а жители 34 райо-
нов столицы впервые получили 
метро в шаговой доступности. 
МЦК стало фактически вторым 
кольцом Московского метропо-
литена, а Московские централь-
ные диаметры соединили спаль-
ные районы столицы и целый 
ряд городов Подмосковья с цен-
тром Москвы комфортными по-
ездами, которые ходят каждые 
пять минут. Итог? Улично-до-
рожная сеть города, которая 
была существенно меньше, чем 
во многих других мегаполисах, 
выросла на 17%. Средняя ско-
рость движения транспорта по 
московским дорогам увеличи-
лась на 20%. Пробок же на 15% 
стало меньше. Заметили это не 
только москвичи: в междуна-
родных рейтингах Москва боль-
ше не значится в числе самых 
пробочных столиц мира. 

Но работа еще не завершена. 
Продолжается строительство 
Большой кольцевой линии ме-
трополитена — протяженностью 
70 километров, она будет самой 
длинной кольцевой линией в 
мире. Ее запуск сэкономит пас-
сажирам до 30 минут на каждой 
поездке за счет того, что для пе-
ресадки с одной радиальной 
линии на другую им больше не 
нужно будет ехать в центр Мо-
сквы. Планируется запустить 
новую кольцевую линию в 2022 
году, пока же из 31 станции за-
пущены 12, до конца года к ним 
добавится еще 9.

В 2023 году будет заверше-
но строительство хордовых ма-
гистралей — принципиально но-
вого элемента в транспортном 
каркасе Москвы. У нас были, 
как известно, кольца — Бульвар-
ное, Садовое, Третье транспор-
тное, МКАД и радиусы. Хорды 

свяжут вылетные магистрали, 
и москвичи смогут пересекать 
город из одного конца в другой, 
не заезжая в центр, что сделает 
дороги еще свободнее. Северо-
Западная уже построена, через 
два года закончим сооружение 
Северо-Восточной и Юго-Вос-
точной хорд, а также Южной ро-
кады. Словом, к 2024 году льви-
ная доля дорожных строек, на 
сооружение которых десять 
лет тратилось 60—70% бюдже-
та всей адресно-инвестицион-
ной программы развития горо-
да, будет завершена. 

И что дальше? Транспортное 
развитие Москвы останется 
приоритетом? 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Да. По поруче-
нию мэра вместе с Москомархи-
тектурой и НИИ Генплана Мо-
сквы мы формируем сейчас 
программу строительства дорог 
до 2030 года. Она практически 
уже готова, и в ближайшее вре-
мя мы будем докладывать ее 
Сергею Семеновичу Собянину.

В чем состоит особенность 
новой программы?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Москва не сто-
ит на месте. Растет население — в 
год примерно на 100 тысяч жи-
телей, за десять лет москвичей 
стало больше на миллион. В со-
ответствии с комплексными 
планами развития территорий 
строится новое жилье, коммер-
ческая недвижимость, обновля-
ются промышленные зоны. 
Программа реновации жилого 
фонда, стартовавшая в 2017 
году, разработана до 2032 года. 
Ежегодно мы будем вводить по 
этой программе минимум по 
полтора миллиона квадратных 
метров жилья. Вместо снесен-
ных домов практически во всех 

районах города возводятся но-
вые жилые дома — утверждено 
89 проектов планировок новых 
микрорайонов. Надо смотреть 
на 25—30 лет вперед и в дорож-
ном строительстве. Я думаю, 
что при таких темпах развития 
города оно и дальше должно ве-
стись в масштабах не меньших, 
чем сейчас, — ежегодно пример-
но по 100 километров новых до-
рог. На первый же план выходит 
огромная работа по созданию 
межрайонных связей. Их появ-
ление разгрузит и магистрали, 
и центр города, даст городу воз-
можность увеличить сеть на-
земного общественного тран-
спорта, а жителям столицы — 
больше вариантов для передви-
жения. Это скажется и на эколо-
гии — чем ниже безпробочный 
транспортный поток, тем мень-
ше вредных выбросов в атмос-
феру. 

В строительстве метро будем 
двигаться по новым направле-
ниям — прокладывать Рублево-
Архангельскую, Бирюлевскую 
линии, продолжим развивать 
Московские центральные диа-
метры. 

С тем, что движение по Мо-
скве стало более свободным, 
трудно не согласиться. Но на 
подъездах к городу с некоторых 
направлений москвичам, воз-
вращающимся с дач, еще при-
ходится постоять. И это при 
том, что в Подмосковье доро-
ги тоже на глазах меняются. 
Например, отличная трасса 
ведет к столице из Домодедо-
во. Но как только приближа-
ешься к МКАД, все — затор. 
Дело в устаревшей развязке?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Да, транспор-
тная развязка Московской 
кольцевой автодороги с М-4 — 

основной трассой, ведущей из 
города Домодедово, и улицей 
Липецкой на въезде в столицу, 
действительно нуждается в ре-
конструкции. На ее проведение 
разработана и согласована про-
ектная документация. Нача-
лись и сами работы, по плану 
они должны завершиться в 
2023 году. Строительство семи 
новых путепроводов, тоннеля и 
четырех пешеходных перехо-
дов сделает свободным движе-
ние и в этой пока проблемной 
точке. Я напомню: на МКАД за 
последние годы мы реконстру-
ировали 18 транспортных раз-
вязок. Только две из них обнов-
лены на средства софинансиро-
вания федерального бюджета — 
это Бусиновская, которая дала 
вход в город скоростной трассе 
Москва-Санкт — Петербург, и 
развязка в районе улицы Моло-

догвардейской, она должна 
обеспечить связь платного об-
хода вокруг города Одинцово с 
Северным дублером Кутузов-
ского проспекта. Все остальные 
развязки модернизированы за 
счет бюджета Москвы. Про-
пускная способность каждой из 
них после реконструкции вы-
росла на 20—30%. Причем надо 
иметь в виду: это не точечное 
обновление исторического 
кольца. В ходе работ на каждой 
развязке создаются разгонные 
полосы и дублеры, которые 
дают машинам возможность 
съезжать к логистическим и 
торговым центрам, созданным 
в последние десятилетия вдоль 
МКАД, не мешая двигаться 
основному потоку. И точно так 
же выезжать из них, не создавая 
никому помех. Длина этих до-
полнительных дорог, появив-
шихся в ходе реконструкции 
развязок, составляет 156 кило-
метров, в то время когда протя-
женность самого кольца — 108,9 
километра. То есть фактически 
мы построили еще полтора 
МКАД. Подчеркну: каждая из 
этих развязок — уникальное ин-
женерно-транспортное соору-
жение, которое не только при-
бавило скорости движению в 
городе, но и сделало его более 
безопасным, избавив съезды и 
выезды на МКАД от пересекаю-
щихся потоков. Наши коллеги, 
архитекторы из других стран, 
восхищаются, как реконструи-
рованные развязки и внешне 
изменили Москву, придав ей 
черты современного, мобиль-
ного города. 

В настоящее время ведет-
ся реконструкция еще четырех 
развязок — на пересечении с 
Алтуфьевским, Осташковским 
шоссе, улицами Верхние поля и 

Капотня, а также улицей Липец-
кой, о которой я уже упоминал. 

В жизни столичного региона 
на прошлой неделе произошло 
большое событие — открыто 
движение по последнему 
25-километровому участку 
ЦКАД, одной из самых совре-
менных скоростных трасс в 
Европе. Машины пошли те-
перь по всей трассе длиной 
336 километров. Как ска-
жется это на жизни Мо-
сквы?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Появление Цен-
тральной кольцевой автодороги 
уже вернуло нашей МКАД ее 
прямое назначение, ради кото-
рого она в свое время строи-
лась, — дороги для внутренних 
городских нужд. Длительное 
время Московская автодорога 
использовалась для транзитных 
перевозок. По ней везли грузы 
из одного региона в другой, не 
имеющие никакого отношения 
к столице. Но просто взять и за-
претить въезд на МКАД столица 
не могла. Теперь транзитный 
поток получил возможность 
уйти на ЦКАД. 

Районы станут ближе 
друг к другу 

Движение по городу часто за-
трудняет обилие железных 
дорог. С развитием Москов-
ских центральных диаме-
тров, поезда по которым хо-
дят каждые 4—6 минут, та-
ких препятствий станет еще 
больше?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Для того чтобы 
железнодорожные пути не раз-
деляли районы города, мы стро-
им путепроводы: с 2011 по 2021 
год их стало уже на 17 больше, 
до 2024 года в планах сооруже-
ние еще 12. Больше всего их поя-

вится на северо-востоке столи-
цы — Дмитровский путепровод, 
на улице Костромской и в Юр-
ловском проезде, улице Хачату-
ряна, Малыгинский путепро-
вод — на улице Малыгина, два 
путепровода на пересечении 
Октябрьского и Савеловского 
направлений МЖД вблизи ули-
цы Королева, а так же целый ряд 
других. Важное место им уделя-
ется и в программе до 2030 года. 
Закладывается там и строитель-
ство новых пешеходных перехо-
дов — ведь и людям надо обеспе-
чить безопасный переход через 
пути — к 250 уже построенным 
пешеходным переходам до 2024 
года добавится еще более ше-
стидесяти.

Точно так же ткань города 
очень сильно разрезают реки. 
В отличие от Парижа, ска-
жем, где мосты через Сену 
имеются практически через 
каждые 400 метров, вдоль 
Москвы реки есть участки 
без переправ по два с лишним 
километра. Для автомоби-
листов это оборачивается 
большими перепробегами, а в 
целом для москвичей — тра-
той лишнего времени на то, 
чтобы проехать с берега на 
берег. Как решается эта про-
блема?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: С 2011 по 2020 
год мы построили 16 мостов. 
Самые значительные из них — 
это два моста в составе Северо-
Западной хорды — Крылатский 
через Москву-реку и балочный 
через шлюз № 9 канала имени 
Москвы, а также мост через Ко-
жуховский затон к парку раз-
влечений «Остров мечты». Еще 
11 мостов планируется постро-
ить до 2024 года. Один из них — 
через реку Сходня, построен-
ный в ходе реконструкции Во-
локоламского шоссе, введем до 
конца текущего года. Сразу ска-
жу: с его открытием исчезнут 
пробки, которые сейчас собира-
ются на Волоколамке у МКАД. 

Все эти мосты имеют чисто 
утилитарное значение и слу-
жат просто переправами или 
среди них появятся и такие, 
которые станут украшением 
города? Как скажем, стал им 
для Лиссабона мост «Васко да 
Гама», построенный в 1998 
году, для Лондона — «Миллени-
ум», открывшийся в 2000-м, 
для Китая — «Ран Янг», соору-
женный в 2007 году. В Москве 
из современных мостов место 
среди достопримечательно-
стей города пока занял толь-
ко вантовый Живописный 
мост, построенный в 2007 
году в Серебряном бору через 
Москву-реку. 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: До сих пор у нас 
была задача как можно быстрее 
разгрузить город от пробок, и 
мы строили мосты, которые по-
зволяли увеличить пропускную 
способность улично-дорожной 
сети. В настоящее время мэр 
Москвы поставил перед нами 
задачу предложить знаковые 
проекты переправ, которые мо-
гут стать новой визитной кар-
точкой города. Сегодня у нас 
есть такая возможность, и мы 
работаем в этом направлении.

И где же могут появиться та-
кие мосты?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Сейчас идет 
комплексное освоение терри-
тории завода имени Хруничева 
и Мневниковской поймы, раз-
резанной Москвой-рекой. Ме-
сто само по себе очень краси-
вое. И мы с руководством Мо-
скомархитектуры пришли к 
выводу, что именно там могут 
появиться два интересных ав-
томобильных моста в створе 
улиц Новозаводской и Мясище-
ва, плюс пешеходный мост, ко-
торый даст жителям Филев-
ской поймы выход к станции 
метро «Мневники». Их концеп-
ция и проект планировки уже 
разрабатываются. 

Обязательное ли условие при 
строительстве дорог в Москве 
их увязка с другими видами 

транспорта — станциями 
того же метро, МЦК, МЦД, 
остановками наземного обще-
ственного транспорта? 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: С этой целью по 
всей Москве сейчас строятся 
транспортно-пересадочные 
узлы. Это, по сути, городские 
мини-вокзалы с единой билет-
ной системой, благодаря кото-
рым пассажиры, выйдя, ска-
жем, из метро, не стоят под про-
ливным дождем, а переходят на 
МЦД или электричку, к останов-
ке общественного наземного 
транспорта по принципу «сухие 
ноги». В ходе запуска новых 
станций метро построено де-
вять ТПУ: «Озерная», «Ховри-
но», «Рассказовка», «Шелепи-
ха», «Парк победы», «Боров-
ское шоссе», «Селигерская», 
«Савеловская», «Технопарк». 
Пассажиропоток, который про-
ходит через них, составляет бо-
лее трех миллионов человек в 
день, а к 2024 году вырастет до 
семи миллионов в день. Это про-
изойдет, когда достроим еще 40 
таких узлов, которые сейчас на-
ходятся в работе. ТПУ играют, 
замечу, не только транспор-
тную, но и социально-экономи-
ческую роль, создавая новые ра-
бочие места для горожан. Мо-
сквичи там по пути могут сде-
лать какие-то покупки в магази-
нах, которые открываются под 
крышей ТПУ, получить бытовые 
услуги, водители электробусов 
могут зарядить их — для этого 
оборудуются специальные 
станции зарядки. 

Бетон или асфальт? 
США и ряд стран Европы в 
наше время строят все боль-
ше бетонных дорог. Служат 
они по 25—30 лет без ремонта, 
Москва же вынуждена ка-
ждые три-четыре года в зави-
симости от категории пере-
кладывать асфальт. Что ме-
шает и ей строить бетонные 
дороги? 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Прежде всего 
климатические условия: в Мо-
скве за зиму происходит до 80 
переходов через ноль, в ходе ко-
торых бетон трескается, вода по-
падает в трещины и разрушает 
полотно дороги. В Европе этого 
практически нет. Еще одна осо-
бенность нашего города — оби-
лие подземных коммуникаций. 
Если залить их армированным 
бетоном, как к ним подступить-
ся? Ну и третье, бетонные дороги 
намного дороже наших, покры-
тых асфальтобетоном. На мой 
взгляд, важнее не из чего стро-
ить дороги, а как их содержать. 

Вы коснулись стоимости 
строительства новых дорог. 
До 2010 года Москву частень-
ко упрекали за то, что по це-
нам она обогнала всех. Дорого-
визна стала, в частности, од-
ной из причин, почему Собя-
нин остановил строительст-
во Четвертого транспортно-
го кольца, а пошел по пути 
строительства хорд. 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Эта дорога дей-
ствительно обошлась бы городу 
слишком дорого. Требовались 
большие деньги на заложенное 
проектом создание магистралей 
над существующими железно-
дорожными путями, на выплату 
компенсаций собственникам зе-
мельных участков, которые 
предстояло изъять. Правитель-
ство Москвы сочло это экономи-
чески нецелесообразным. Мы 
стараемся строить дороги по по-
верхности земли, с минимумом 
искусственных сооружений, со-
храняем в их полотне все город-
ские коммуникации. Широко 
применяем конкурсный подход 
при выборе подрядчиков, а они, 
в свою очередь, при строитель-
стве активно используют инно-
вационные технологии. В ре-
зультате себестоимость погон-
ного метра новой дороги в сто-
лице снизилась на 30% по срав-
нению с 2010 годом. Сейчас она 
составляет меньше 1 миллиарда 
рублей. Скажу с уверенностью: 
это значительно дешевле, чем в 
большинстве европейских 
стран.  

Транспортная развязка с мостом через Москву-реку на пересечении Юго-Восточной хорды от Курьяновского бульвара до улицы Кантемировская с Каширским шоссе войдет в строй в 2023 году. 

Рафик Загрутдинов: При таких темпах развития города дорожное строительство и дальше должно вестись в масштабах не меньших, чем сейчас, — 
примерно по 100 километров новых дорог в год.

А К Ц Е Н Т

Себестоимость  погонного метра новой 
дороги сейчас меньше 1 миллиарда 
рублей. Это значительно дешевле, 
чем в большинстве европейских стран  

А К Ц Е Н Т

Когда дорога строится, то всем мешает. 
Зато какое счастье видеть на новой 
дороге поток машин, водители которых 
с благодарностью гудят тебе
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Ключевой вопрос

Рафик Равилович, что вы больше всего любите строить? Дома, дороги, 
школы, концертные залы?
Загрутдинов| Мне нравится строить уникальные объекты. Считаю, на-

пример, что мне посчастливилось участвовать в реконструкции «Луж-

ников» к чемпионату мира по футболу 2018 года. Я и сегодня стараюсь 

лично курировать строительство всех уникальных объектов в столице.

Вам нравится процесс или результат?
Загрутдинов| Конечно же, результат. Но и процесс немаловажен, в 

ходе него приходится много ребусов решать. Не только чисто инже-

нерных. Вот на проект выделены деньги, а в ходе его реализации ме-

талл, как сейчас, подорожал в два с лишним раза. Условие — стройку 

остановить нельзя, надо найти решение, как довести ее до логического 

завершения без потери качества. Или ты года три строишь дорогу. Все 

время находишься в зоне критики горожан, которым стройка мешает. 

Зато какое счастье видеть поток машин в день открытия, водители ко-

торых с благодарностью гудят тебе, впервые выехав на нее. 

Говорят, человек должен в жизни посадить дерево, родить сына и постро-
ить дом. Что из этого набора вы уже успели сделать? 
Загрутдинов| Я посадил и дерево, и построил дом, но самое главное 

для меня — это мои дети. У меня дочь и два сына.
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БИЗНЕС ПОД УГРОЗОЙ
Число кибератак на российские ор-

ганизации с января по май 2021 года 

выросло на 69% по сравнению с ана-

логичным периодом прошлого года, 

показало исследование Check Point 

Research. В среднем одна компания 

еженедельно подвергалась 980 уг-

розам — это на 37% чаще, чем в сред-

нем по миру. Наибольший рост пока-

зали банковские трояны, зимой они 

атаковали до 25%отечественных 

предприятий, в то время как в сред-

нем по миру всего 5—10%.

Вероятность того, что пользователи 

столкнутся с киберугрозой, выросла 

во всем мире. Вероятность стол-

кнуться с любым типом вредоносно-

го программного обеспечения со-

ставляет 29,4%. Это примерно на 5% 

больше, чем в прошлом году, указа-

но в последнем отчете Avast Global 

PC Risk Snapshot Report. У бизнеса 

вероятность столкнуться с вредоно-

сным ПО ниже — 13,9%, но это на 24% 

больше, чем в прошлом году.

Одной из причин роста риска для 

компаний стал их переход на уда-

ленный режим работы в пандемию, 

говорит управляющий партнер AVG 

Legal Алексей Гавришев. Связано 

это прежде всего с широким исполь-

зованием интернета для обмена 

данными, в том числе составляющи-

ми коммерческую тайну, между со-

трудниками организаций, а также 

отсутствием у них средств обеспе-

чения безопасности информации, 

таких, к примеру, как файрволл.

По мнению директора по стратеги-

ческому консалтингу ГК компаний 

«Систематика», не только пандемия 

повлияла на снижение безопасно-

сти компаний, но и желание сэконо-

мить: многие просто не озадачились 

или проигнорировали затраты на ки-

бербезопасность, позволив конку-

рентам или просто обиженным гра-

жданам испытывать свой бизнес на 

прочность онлайн.

Однако на практике немалая часть 

инцидентов по информационной 

безопасности происходит и по вине 

сотрудников, напоминает управляю-

щий партнер Reasons Law Firm Арам 

Татоян. Поэтому работодатели 

должны тратить деньги не только на 

защиту своих серверов, но и прово-

дить тренинги для персонала по ин-

формационной безопасности.

Как отмечает ИБ-евангелист компа-

нии Avast Луис Корронс, любая ком-

пания подвергается риску стать жер-

твой киберпреступников, а не только 

крупные корпорации. Малый и сред-

ний бизнес тоже должен быть очень 

осторожен. Количество малых и 

средних организаций, сообщивших 

об одной атаке, продолжает расти из 

года в год, достигнув 47% для тех, у 

кого менее 50 сотрудников, и 63% 

для тех, у кого от 50 до 250 сотрудни-

ков, по данным Hiscox за 2019 год.

«Чаще всего подвергаются риску 

банки, крупные ИТ-компании и го-

сучреждения. Для того чтобы обез-

опасить себя, необходимо устано-

вить на компьютере антивирусную 

программу, а также внимательно от-

носиться к ссылкам в сообщениях 

электронной почты от кого-то, кого 

вы не знаете. Хакеры используют 

электронную почту как форму пере-

дачи вредоносных кодов. Загружай-

те файлы или что-либо другое только 

из тех источников, которым вы дове-

ряете», — добавляет член Ассоциа-

ции юристов России Ольга Митева.

По словам Корронса, стоит избегать 

общественных сетей Wi-Fi и не пере-

ходить по ссылкам в электронных 

письмах. Вместо этого лучше ввести 

URL-адрес нужного сайта в браузе-

ре. Использовать антивирус нужно 

на всех устройствах, как и уникаль-

ные и надежные пароли, двухфак-

торную (2FA) или многофакторную 

аутентификацию (MFA).

Бизнесу важно регулярно прово-

дить тесты на проникновение. Это 

имитация кибератаки на сеть компа-

нии для проверки слабых мест и уяз-

вимостей, которыми гипотетически 

могут воспользоваться злоумыш-

ленники. Есть компании, которые на-

нимают этичных хакеров и предо-

ставляют эту услугу. 

КТО ЗА РУЛЕМ
Если злоумышленники взломают 

всего лишь 20% беспилотников в час 

пик, движение в крупном городе бу-

дет полностью парализовано, рас-

считали ученые Технологического 

института штата Джорджия. Такие 

прогнозы могут стать реальностью и 

в России, причем уже в ближайшем 

будущем. Появляющиеся автоном-

ные автомобили нужно оснастить 

надежными системами защиты, счи-

тают эксперты.

Жители Москвы, Московской обла-

сти, Краснодарского края и Татарс-

тана уже в этом году смогут в качест-

ве эксперимента воспользоваться 

беспилотным такси, сообщили в ми-

нэкономразвития. А лет через 10 

беспилотный транспорт в России бу-

дет полноправно передвигаться по 

дорогам общего пользования.

Между тем достаточно даже двух-

трех беспилотников на вылетной ма-

гистрали Москвы, чтобы парализо-

вать часть города, рассказали «РГ» в 

ассоциации «Цифровой транспорт и 

логистика» (ЦТЛ). Угроза взлома си-

стем беспилотников сейчас уже яв-

ляется главным тормозом для их 

массового внедрения. Автономный 

транспорт в руках злоумышленни-

ков может спровоцировать ката-

строфические экономические поте-

ри, указывает директор Центра ком-

петенций НТИ «Квантовые коммуни-

кации» НИТУ «МИСиС» Юрий Куроч-

кин.

Взломать беспилотник можно через 

установку вредоносного програм-

много обеспечения при обновлени-

ях, которые поступают от управляю-

щего центра к беспилотнику, поясня-

ют специалисты. Такие инциденты 

уже есть.

В апреле этого года электромобиль 

Tesla, ехавший на высокой скорости, 

не вписался в поворот и врезался в 

дерево. Данные о причинах аварии 

расходятся. По результатам предва-

рительного расследования власти 

США сообщили, что в момент ДТП 

автомобиль находился в режиме ав-

топилота, а за рулем никого не было. 

Однако разработчик заявил, что ав-

томобиль не был переведен в режим 

автопилота, к тому же опция полного 

автономного вождения для этого ав-

томобиля не приобреталась. Если 

сопоставить все сведения, получит-

ся, что программное обеспечение 

автомобиля Tesla могло быть взло-

мано и скорректировано, при этом 

сам производитель об этом не узнал, 

считают в ассоциации.

Противостоять попыткам перехвата 

ключей шифрования можно с помо-

щью системы квантового распреде-

ления ключей. Квантовые техноло-

гии должны быть включены в разра-

батываемые стандарты контроля 

безопасности беспилотного тран-

спорта, настаивает Курочкин. В слу-

чае использования этой технологии 

принцип действия базируется не на 

математических вычислениях, а на 

фундаментальных законах физики. 

Подобные решения уже существу-

ют. В этом году университет Иннопо-

лис и компания QRate впервые ин-

тегрировали системы квантового 

распределения ключей в автоном-

ный автомобиль. В работе использо-

ван единственный протокол кванто-

вого распределения ключей с дока-

занной криптостойкостью 

BB84+Decoy State.

Но для внедрения таких технологий 

нужно наладить массовый выпуск 

доступных по стоимости бортовых 

устройств. Их цена будет снижаться 

вслед за развитием производства. 

Если еще 10 лет назад лидар для бес-

пилотника стоил более 50 тысяч дол-

ларов, то сейчас речь идет о несколь-

ких тысячах долларов, указывают 

специалисты.

Сформировать спрос на квантовые 

технологии может проект Минтран-

са России по формированию инфра-

структуры для беспилотных автомо-

билей на трассе М-11. Здесь планиру-

ется создать защищенную цифро-

вую инфраструктуру и технологиче-

скую сеть передачи данных. На пер-

вом этапе будут запущены автоном-

ные грузоперевозки между Москвой 

и Санкт-Петербургом.

Самой защищенной является кван-

товая связь, признают в ассоциации 

ЦТЛ. Компания «Российские желез-

ные дороги» уже запустила маги-

стральную квантовую сеть между 

Москвой и Санкт-Петербургом про-

тяженностью около 700 км. Такие же 

решения можно использовать и для 

автотранспорта, тем более первый 

беспилотный коридор на М-11 совпа-

дает с первой квантовой линией.

Впрочем, есть и другие технологии 

обеспечения безопасности авто-

номных автомобилей. Например, 

можно отделить цифровые системы 

управления автомобилем от контура 

с выходом в интернет, необходимым 

для сервисных приложений. Такой 

подход используется, в частности, в 

авиации и на атомных электростан-

циях, отмечают в ассоциации ЦТЛ. 

Можно также устанавливать обнов-

ления ПО беспилотников только в 

специальных центрах, через «про-

вод», а не из «облака», как у смартфо-

нов. Тогда злоумышленникам будет 

гораздо сложнее перехватывать 

данные.

Помимо барьерных средств защиты 

беспилотников от злоумышленни-

ков их нужно оснастить также «чер-

ными ящиками» для определения 

истинных виновников в случае ава-

рий. Самописцы также потребуется 

защитить от физического воздейст-

вия. Кроме того, необходима систе-

ма мониторинга трафика высокоав-

томатизированных автомобилей, 

считают эксперты. Подобное реше-

ние для малых авиадронов уже реа-

лизовано в США, а в России прора-

батывается для проекта на трассе 

М-11. 

ТАРИФЫ ПО СВЕТОФОРУ
Необходимо полностью цифровизи-

ровать процесс регулирования тари-

фов на коммунальные услуги: от по-

дачи тарифной заявки до принятия 

тарифного решения, считает Вита-

лий Королев, заместитель руководи-

теля Федеральной антимонополь-

ной службы (ФАС). Что это даст и как 

уже проходит цифровизация, он рас-

сказал «РГ»:

— Только в сферах теплоснабжения, 

водоснабжения и водоотведения, 

обращения с твердыми коммуналь-

ными отходами и электроэнергети-

ки регулируемую деятельность ве-

дут более 28,5 тысячи организаций, 

для которых региональные органы 

ежегодно принимают более 71 тыся-

чи тарифных решений. При том что в 

ФАС обоснованность тарифов про-

веряют не более 25 человек. Получа-

ется, что на каждого из них в среднем 

приходилось в месяц по 236 тариф-

ных решений, которые необходимо 

проанализировать самым внима-

тельным образом на предмет обо-

снованности.

Цифровой формат установления та-

рифов мы видим так: в электронной 

форме подаются тарифные заявки 

ресурсоснабжающих организаций. 

Таким же способом формируются и 

экспертные заключения органа ре-

гулирования. Затем автоматически 

рассчитываются эталонные тарифы 

на коммунальные ресурсы, и на ос-

новании заданных параметров фор-

мируется расчет стандартизирован-

ных тарифных ставок на подключе-

ние к сетям тепло-, водоснабжения и 

водоотведения.

В апреле этого года служба презенто-

вала единую форму экспертных за-

ключений и тарифных заявок, разра-

ботанных ФАС России. Они позволят 

в режиме реального времени отсле-

живать параметры тарифных реше-

ний, предлагаемых экспертами орга-

на регулирования для утверждения, и 

на предварительном этапе исклю-

чать явные нарушения законодатель-

ства. Мы уже подготовили изменения 

в Правила регулирования тарифов.

Экспертные заключения и тарифные 

заявки организаций будут в элек-

тронном формате загружаться че-

рез нашу электронную платформу. 

Это важный шаг по обеспечению 

цифровой трансформации тарифно-

го регулирования как одной из прио-

ритетных задач ФАС на ближайшие 

годы. Сейчас же у этих документов 

нет установленной формы. Они мо-

гут не соответствовать законода-

тельству в части подробной детали-

зации оснований для учета в тарифе 

каждой статьи затрат. Это затрудня-

ет работу контролирующих органов 

и ставит под сомнение экономиче-

скую обоснованность как отдель-

ных статей затрат в тарифе органи-

зации, так и правильность его уста-

новления в целом.

С марта 2021 года начал работать 

«федеральный тарифный свето-

фор», который автоматически анали-

зирует ошибки региональных орга-

нов регулирования при установле-

нии тарифов. Они заполняют элек-

тронные шаблоны-таблицы с пара-

метрами тарифного решения, а си-

стема красным цветом выделяет 

ошибки, зеленым — корректные зна-

чения. К 14 июля «светофор» позво-

лил отменить на предварительном 

этапе около 40 тарифных решений. 

Сейчас он проводит анализ по 10 па-

раметрам, а к 2023 году сможет ана-

лизировать тарифные решения уже 

по 100 параметрам.

Это, с одной стороны, автоматиза-

ция, когда нет необходимости через 

запросы документов или через вы-

ездные проверки анализировать та-

рифные решения: мы сразу видим, 

есть ли там данные, не соответству-

ющие ограничениям или методиче-

ским рекомендациям. С другой сто-

роны — профилактика, чтобы количе-

ство нарушений сокращалось.

Кроме того, цифровизация может 

сократить операционные расходы, 

частично расходы на персонал, по-

чтовые расходы, связанные с уста-

новлением тарифов. При внедрении 

эталонов или в целом цифровизации 

процесса можно будет меньше лю-

дей задействовать на типовые зада-

чи, тем самым повысив производи-

тельность их труда.

Как минимум цифровизация не 

должна приводить к увеличению та-

рифов, что уже неплохо. Конечно, на 

первом этапе автоматизация любых 

процессов часто затратна, потому 

что нужно разработать новые ИТ-ре-

шения, возможно, создать некие 

цифровые платформы или сервисы. 

Мы рассчитываем, что механизм, ко-

торый мы сейчас внедряем, не по-

требует значительных затрат, но при 

этом существенно сэкономит время 

и ресурсы всех участников процес-

са, а это и регулируемые компании, и 

тарифные органы субъектов. Также 

цифровизация добавит прозрач-

ность тарифным решениям, обосну-

ет их величину. Граждане будут боль-

ше доверять решениям властей, на-

правленным на повышение качества 

услуг в сфере ЖКХ.  

СЛОВО НА ЗАМКЕ
Каждый день мы отправляем и полу-

чаем огромное количество личных и 

рабочих сообщений в мессендже-

рах. Только в WhatsApp ежедневно 

люди отправляют более 100 млрд со-

общений в сутки, приводит стати-

стику издание TechCrunch. Отправ-

ляя сообщение кому-либо, стоит 

помнить, что эта информация уже 

принадлежит не только вам.

В подавляющем большинстве мес-

сенджеров нет возможности запре-

та пересылки сообщений. Это связа-

но с тем, что сообщение можно не 

только переслать, но и скопировать, 

а также сделать его скриншот. «Бо-

лее того, отправитель сообщения в 

большинстве мессенджеров изве-

стен. Есть его номер мобильного те-

лефона, по которому можно попы-

таться установить реальную лич-

ность», — поясняет Игорь Бедеров, 

эксперт инжинирингового центра 

SafeNet Национальной технологиче-

ской инициативы. 

Из популярных в России мессендже-

ров наиболее защищен Telegram. 

Вместо мобильного телефона собе-

седника может быть виден только 

его никнейм. Даже обнаружение ID 

(уникального идентификационного 

номера пользователя) представляет 

определенную сложность, добавля-

ет эксперт.

Возможность безопасной перепи-

ски в Telegram реализована с помо-

щью функции «Секретные чаты». 

Основное отличие от обычных диа-

логов — запрет на пересылки сооб-

щений, а также на создание скрин-

шотов. При этом сама переписка хра-

нится непосредственно на устройст-

вах участников диалога. «Но даже в 

этом случае есть ряд нюансов. Во-

первых, приложение не запрещает 

делать скриншот, а лишь уведомляет 

участников секретного чата, что 

один из них сделал скриншот пере-

писки. К тому же никто не застрахо-

ван от того, что переписку или сним-

ки, которыми человек поделился, 

просто сфотографируют с другого 

устройства», — отмечает Дмитрий Га-

лов, эксперт по кибербезопасности в 

«Лаборатории Касперского».

Аналогичная функция есть и у 

Facebook. Режим секретной перепи-

ски в Facebook позволяет сделать 

так, чтобы в случае если вы автори-

зованы с нескольких устройств, 

история секретного чата была до-

ступна только с того устройства, с 

которого вы начали секретную пере-

писку, добавляет Алексей Кубарев, 

руководитель группы развития цен-

тра продуктов Solar Dozor компании 

«Ростелеком-Солар».

По словам Галова, в последнее вре-

мя набирает обороты такое явле-

ние, как доксинг — когда злоумыш-

ленники без какого-либо шантажа 

выкладывают в общий доступ при-

ватную информацию. Их цель не за-

работать, а навредить жертве атаки. 

«Поэтому очень важно понимать, 

кому вы отправляете те или иные 

данные. При этом конфиденциаль-

ными данными лучше и вовсе де-

литься в зашифрованном виде», — 

заключает эксперт.

Наибольшая опасность утечки кон-

фиденциальной информации — в 

групповых чатах, где присутствуют 

много пользователей. «Там размы-

вается ответственность, и не так 

просто понять, кто организовал 

утечку. Советы в таком случае очень 

простые — использовать мессенд-

жеры, которые не привязываются к 

номеру телефона, и пользоваться 

самоуничтожающимися сообщени-

ями и секретными чатами», — объя-

сняет Сергей Никитин, операцион-

ный директор глобальной штаб-

квартиры компании Group-IB в Син-

гапуре.

Полностью защитить себя и свою пе-

реписку в мессенджере от утечек не-

возможно, но стоит соблюдать неко-

торые правила цифровой гигиены, 

утверждают специалисты по безопа-

сности. Во-первых, нужно устано-

вить пароль на вход в приложение, а 

во-вторых, установить запрет на 

просмотр вашей последней актив-

ности, фотографии профиля, пригла-

шений в группу и звонка на ваш акка-

унт в меню мессенджера. Кроме 

того, не следует переходить по не-

проверенным ссылкам.  

БЕЗОПАСНОСТЬ ТРАНСПОРТ ЦИФРОВИЗАЦИЯ ИНТЕРНЕТ

Чаще всего подвергаются риску банки, ИТ-компании и госучреждения.

Всего пара взломанных беспилотников способна парализовать движение. 

В «Секретных чатах» переписка хранится на устройствах ее участников.

«Умные счетчики», в отличие от обычных, могут передавать показания 
без участия жителей.

СИТУАЦИЯ Справедливо ли обвиняют Facebook в монополизации 
рынка в разных странах

Запутались в соцсетях

ГАДЖЕТ Первый взгляд на планшет Samsung Galaxy Tab S7 FE

Только для фанатов

Р
ыночная капитализация 
Facebook в июне впервые 
достигла триллиона долла-

ров наряду с Apple, Microsoft, 
Alphabet и Amazon. Причиной 
послужило решение американ-
ского суда по антимонополь-
ным делам, который отклонил 
исковое заявление 48 амери-
канских штатов и Федеральной 
торговой комиссии (FTC) к ком-
пании.

Facebook попала в поле зре-
ния регулирующих органов за 
«попытки монополизации рын-
ка». В декабре прошлого года 
FTC США и группа из 48 гене-
ральных прокуроров штатов 
возбудили дело, чтобы аннули-
ровать приобретение компа-
нией Instagram и WhatsApp.

«Пристальное внимание к 
рынку соцсетей со стороны ре-
гулирующих органов вполне 
объяснимо — интернет-реклама 
продолжает из года в год оста-
ваться лидером по темпу приро-
ста, в первом квартале 2021 года 

он составил 14%», — говорит ге-
неральный директор агентства 
КРОС Екатерина Мовсесян.

Пристальное внимание к ми-
ровым гигантам со стороны вла-
стей эксперты называют естест-
венным развитием рынка, ведь в 
ситуации притока большого 
объема финансов и недостаточ-
ного уровня регулирования от-
расли особенно опасны ценовые 
спекуляции со стороны монопо-
листа. Правда, не совсем спра-
ведливым, считает аналитик 
«Фридом Финанс» Евгений Ми-
ронюк. По его словам, нет убеди-
тельных доказательств того, что 
Facebook контролирует более 

60% рынка соцсетей. FTC не 
предложила стандартизирован-
ной методики, на основании ко-
торой можно было бы делать за-
ключение о рыночной доли 
Facebook, таким образом, пред-
положение о монопольном по-
ложении компании выглядит 
расплывчато. Кроме того, боль-
шинство сервисов Facebook бес-
платны для пользователей. 

По словам экспертов, наибо-
лее логичная мера борьбы с мо-
нополизацией — создание искус-
ственной конкуренции, разде-
ление гиганта на несколько са-
мостоятельных бизнесов, кон-
курирующих за пользователей и 

рекламодателей. «Пока вопросы 
монополизации наиболее остро 
стоят не в нашей стране  — 
Facebook в США становится 
объектом для различного рода 
расследований и исков, наце-
ленных на ограничение силы ве-
дущего игрока на рынке. В Рос-
сии же доли игроков рынка по 
аудитории распределены равно-
мерно», — говорит Мовсесян.

По последнему отчету We 
Are Social, ежемесячная аудито-
рия «ВКонтакте» больше 74 млн 
пользователей, Facebook — 8,9 
млн, у Instagram, принадлежа-
щей Facebook, — 54 млн. А ведь 
еще есть «Одноклассники», 
YouTube и стремительно расту-
щий TikTok — их аудитория изме-
ряется десятками миллионов.

При этом даже у WhatsApp, 
аудитория которого насчитыва-
ет 2 млрд пользователей в мире, 
также есть аналоги: Viber, 
Telegram (500 млн в мире), гово-
рит директор по Social Media PR 
Partner Дамир Фейзуллов. 

В 
компании Samsung при-
держиваются простой 
стратегии — сначала выпу-

скают флагманский девайс, ко-
торый оснащают самыми по-
следними технологиями, а спу-
стя некоторое время на рынок 
выходит упрощенная модель, 
повторяющая черты флагмана — 
ее называют Fan Edition.  Galaxy 
Tab S7 FE — появился на рынке 
спустя почти год после моделей 
S7 и S7+. Он стоит 49 990 рублей 
за версию с 4 Гб оперативной и 
64 Гб встроенной памяти, вер-
сия на 6 Гб оперативной и 128 Гб 
встроенной обойдется в 54 990 
рублей.

Планшет получил 12,4-дюй-
мовый дисплей с разрешением 
2560 х 1600 пикселей — соотно-
шение сторон экрана — 16:10. 
Для своих габаритов — 284,8 х 
185 х 6,3 мм — он достаточно лег-
кий, весит всего 608 г. На правой 
грани можно «примагнитить» 
стилус, который идет в комплек-
те с устройством, и это большой 
плюс. «Перо» можно прицепить 
и на нижней панели девайса — 

там, по ощущениям, оно держит-
ся намного прочнее. Наличие 
встроенного стилуса — несом-
ненный плюс для тех, кто много 
работает с графикой — художни-
ков и дизайнеров.

В устройстве установлен чип 
от Qualcomm — это Snapdragon 
750G. Планшет получил 4 Гб 
оперативной и 64 Гб встроенной 
памяти. Сейчас таких характе-
ристик вполне достаточно, но 

если планшет планируется ис-
пользовать долго, то стоит обра-
тить внимание на старшую мо-
дель — с каждым годом приложе-
ния становятся все более «про-
жорливыми» в плане потребле-
ния ресурсов. Если на планшете 
будет храниться большой объем 
данных, то лучше сразу купить 

карту памяти на 1 Тб — ее точно 
хватит надолго.

Основная камера у устройст-
ва — 8-мегапиксельная с автофо-
кусом. Она также позволяет сни-
мать видео в разрешении Full HD 
с частотой 30 кадров в секунду. 
Селфи-камера на 5 Мп. 

Емкость аккумулятора гад-
жета — 10 090 мАч. В комплекте 
идет 15 Вт зарядка, но она доста-
точно медленная, и заряжаться 
планшет будет довольно долго — 
около трех часов. С адаптером 
питания на 45 Вт процесс сокра-
тится до 1,5 часа.

Samsung Galaxy Tab S7 FE ме-
шает наличие на рынке обычно-
го Galaxy Tab S7. У него лучше 
экран (частота обновления 120 
Гц), лучше звук, лучше произво-
дительность. При этом стоит он 
52 990 рублей (версия с  Wi-Fi 
модулем) и 58 990 рублей (вер-
сия с SIM-картой). Поэтому то-
ропиться с покупкой Galaxy Tab 
S7 FE явно не стоит — лучше по-
дождать, когда цена на него упа-
дет, а произойдет это уже в бли-
жайшее время. 

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ЮЛИЯ АКИНЬШИНА, ЕВГЕНИЙ ГАЙВА, МАРИНА ТРУБИЛИНА, ИВАН ЧЕРНОУСОВ

Стилус идет в комплекте с планше-
том — его можно прицепить как 
сбоку, так и на задней панели.  

А К Ц Е Н Т

Ежемесячная аудитория «ВКонтакте» — 
74 млн пользователей, Facebook — 
8,9 млн, у Instagram — 54 млн

ЦИФРА

980
УГРОЗ

в среднем получает одна ком-

пания в России еженедельно — 

это на 37% чаще, чем в среднем 

по миру

ЦИФРА

28,5
ТЫСЯЧИ

организаций работают в сфе-

рах теплоснабжения, водо-

снабжения и водоотведения, 

обращения с твердыми комму-

нальными отходами и электро-

энергетики

КОММЕНТАРИЙ

Что грозит за разглашение переписки
Уголовным кодексом РФ предусмотрена ответственность за нарушение 

неприкосновенности частной жизни (ст. 137) и нарушение тайны пере-

писки, телефонных переговоров или иных сообщений (ст. 138). «Однако 

если сведения распространяются лицом, которое являлось стороной 

переписки, то по общему правилу оснований для применения мер ответ-

ственности нет. Исключение — если в результате была разглашена какая-

то охраняемая законом личная информация (например, тайна усынов-

ления) и будет доказано, что распространившее такие сведения лицо 

знало, что его собеседник намеревался хранить указанные сведения о 

своей частной жизни в тайне. То есть все зависит от того, какую именно 

информацию распространили путем пересылки сообщений», — говорит 

Елена Изотова, советник юридической фирмы «Косенков и Суворов».

По словам юриста, по статье 137 УК РФ может быть назначен штраф, 

либо обязательные или исправительные работы, либо даже арест или 

лишение свободы и право занимать определенные должности. «Кроме 

того, может быть взыскана компенсация морального вреда в отдельном 

процессе, но они, как правило, взыскиваются в незначительном разме-

ре при отсутствии явных доказательств нанесения реального вреда», — 

добавляет Изотова.
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ТОРГОВЛЯ Почему кофе 
тоже будет дорожать

В гуще событий

Татьяна Карабут

Производители кофе вынуждены поднять отпускные 
цены на свою продукцию этой осенью. Биржевые цены 
на арабику выросли до пятилетнего максимума. Но 
даже это не станет главной причиной подорожания. 

Основная причина — значительный рост стоимости 
фрахта, говорит генеральный директор ассоциации 
«Росчайкофе» Рамаз Чантурия. По его словам, растут 
биржевые цены на арабику на фоне засухи в Бразилии, 
которая является основным мировым экспортером 
кофе. Но во-первых, биржевые цены не являются отра-
жением реальной 
ситуации. Ведь кро-
ме Бразилии кофей-
ное зерно поставля-
ют более 30 стран, 
и во многих из них 
с погодой и урожа-
ем все в порядке. А 
во-вторых, на бир-
же самих компаний 
— производителей 
кофе не так много 
(в основном там иг-
рают финансисты). 
Производители за-
купают зерно на-
прямую, а бирже-
вые контракты для них скорее резервный канал. Кроме 
того, крупные компании заключили долгосрочные кон-
тракты еще полгода-год назад. Да и доля зерна в себесто-
имости производства кофе составляет всего 15—25%. 
Остальное — логистика, переработка, упаковка.

Впрямую транслировать подорожание в цену на пол-
ке ни производители, ни ретейл не будут — не позволит 
покупательская способность. При этом в цене недоро-
гого кофе это отразится в наименьшей степени. Больше 
подорожает премиальный кофе. «Для потребителей, ко-
торые могут позволить себе дорогой кофе, важно в пер-
вую очередь качество продукта, они будут готовы до-
платить, но переходить на более дешевые варианты не 
станут», — считает Чантурия.

При этом потребление кофе останется на среднего-
довом уровне. В прошлом году из-за локдауна продажи 
кофе в общепите просели примерно на 30%. Но уже к 
концу года падение было практически полностью отыг-
рано. В этом году, возможно, скажутся ограничения в 
работе кофеен (например, введение QR-кодов на вход), 
но снижение продаж не будет столь критичным.

Ранее The Wall Street Journal сообщил о том, что кон-
тракты на поставку арабики на Нью-Йоркской бирже за 
последние три месяца подорожали на 18% . Арабика со-
ставляет 75% от всего производства кофе в мире.  

ПРОГНОЗ Гидрометцентр 
обещает ослабление 
аномальной жары

Зной взял 
передышку

Ольга Игнатова

Вторая половина июля в центре европейской терри-
тории России может оказаться прохладнее первой. По 
прогнозу Гидрометцентра, уже на следующей неделе 
жители столичного региона смогут отдохнуть от изну-
ряющего, практически тропического зноя. 

Как сообщил научный руководитель Гидрометцен-
тра России Роман Вильфанд, к началу следующей неде-
ли температурный фон в столичном регионе вернется в 
свой привычный ритм. Днем температура будет в диа-
пазоне 27—29 градусов тепла.

С четверга в столице ожидаются облачность, неболь-
шие дожди и сухие грозы, которые считаются редким 
природным явлением. «Будет греметь гром, молнии 
сверкать, а дождь будет либо совсем маленький, 5 мм, 
либо вообще его не будет», — уточнил метеоролог. Пока 
же, до конца недели, в столице температура будет в пре-
делах 32—34 градусов днем и 17—23 ночью.

Вильфанд напомнил, что самыми жаркими и засуш-
ливыми считаются летние сезоны 1972 и 2010 годов. В 
1972 году температура выше 30 градусов держалась 24 
дня, а в 2010 году стационарный антициклон не пускал 
прохладу в центр европейской территории РФ 52 дня 
(44 дня в Москве).

Жарко в ближайшие дни будет на севере — даже в 
Мурманской области плюс 25, по всему Поволжью за 
30. На Дальнем Востоке тоже душно и жарко. А вот в За-
падной Сибири, на востоке Урала и на западе Краснояр-
ского края будет заметный «мешок холода». Там темпе-
ратура ожидается ниже нормы на 4—6 градусов.

Главный специалист по первичной медико-санитар-
ной помощи взрослому населению департамента здра-
воохранения Москвы Андрей Тяжельников уточнил, что 
в жаркую погоду надо тщательно следить за правилами 
ношения масок. Нельзя носить влажные, мокрые ма-
ски. Это будет способствовать росту числа вредных бак-
терий и не спасет от проникновения вирусных частиц. 
«Если маска становится влажной, ее нужно сразу же по-
менять. И важно следить, чтобы маски были чистыми», 
— отметил специалист. Он также предостерег автомо-
билистов от того, чтобы сразу же после посадки в салон 
включать на максимальный холод кондиционер. Снача-
ла  надо открыть окна в машине, затем включать конди-
ционер, но не на самую низкую температуру.   

Кабачки за Невским

По словам одной из со-
здательниц огорода, 
Елизаветы Салиховой, 

поливать и пропалывать грядки 
приходят около 20 человек. Еще 
один общественный огород на 
днях открылся в сквере у клуба 
«Космонавт». Его организовала 
библиотека «Бронницкая».  

С чем же связан интерес к та-
ким огородам в Петербурге? Хо-
тите зелени — разбейте  клум-
бу, посадите сирень. Тем более 
что платные огороды не всем 
по карману.  Но, как оказалось, 
клумбы вообще никому не по 
силам разбить. Даже опасно.

В отличие от большинства 
регионов России в Петербурге 
самостоятельное благоустрой-
ство, например, своего двора, 
не только не поощряется, это 
считается административным 
правонарушением. По город-
скому закону о благоустройст-
ве, любое озеленение террито-
рии должно быть согласовано. 

Если гражданин захотел раз-
бить клумбу рядом с домом, он 
должен вначале подготовить 
объемную проектную докумен-
тацию, согласовать ее в управ-
ляющей компании, а иногда и в 
профильных комитетах Смоль-
ного. Если клумба появилась 
самовольно то, как велит го-
родской кодекс об администра-

тивных правонарушениях, го-
рожанина можно даже оштра-
фовать на сумму до 5 тысяч ру-
блей. Если создание незаконно-
го цветника инициировала ор-
ганизация, то отдавший приказ 
директор заплатит от 10 до 50 
тысяч, юрлицо — до 200 тысяч.  

Поэтому в Петербурге поя-
вилось такое неожиданное яв-
ление, как «партизанское бла-

гоустройство», когда люди тай-
ком от сотрудников коммуналь-
ных служб озеленяют свои дво-
ры. Яркий пример — ситуация 
со старыми шинами на газо-
нах, так называемым ЖКХ-ар-
том. Но если в 90-е годы клумбы 
из старых шин были зачастую 
единственным способом бла-
гоустроить территорию, то сей-
час покрышки официально от-

носят к отходам III—IV классов 
опасности. И когда одни жиль-
цы любовно выращивают в них 
цветы, другие — жалуются на по-
крышки в управляющие компа-
нии. В официальной документа-
ции покрышки-клумбы прохо-
дят с формулировкой «мусор» 

и безжалостно демонтируются 
после первого же обращения. И 
это правильно.

Но не одними покрышками 
живо благоустройство дворов. 
Сегодня есть много других ма-
териалов. Но и с ними «парти-
занские клумбы» — вне город-
ского закона. Справедливости 
ради стоит отметить, что люби-
телей самовольного озеленения 
управляющие компании, садо-
во-парковые хозяйства и рай-
онные администрации за руку 
все-таки не ловят и штрафы не 
выписывают. Но и не помогают.

А при первой возможности 
демонтируют самовольные объ-
екты благоустройства. 

Вот и получается, что жела-
ние озеленить свой город, двор 
легально петербуржцы могут 
реализовать только в общест-
венных огородах. И не всегда 
бесплатно.   

В центре Люксембурга, столице одноименного герцогства, взгляды горожан и туристов притягивает своеобразный сад-огород, основная цель которого — сохранение редких и находящихся 
под угрозой исчезновения растений. Также на аккуратных ухоженных грядках можно увидеть созревающие помидоры, кабачки и капусту.

Доля зерна в себе-
стоимости произ-
водства кофе 
составляет только 
15—25%. Остальное 
— доставка, пере-
работка, упаковка

ОБРАЗОВАНИЕ 

Началась 
подготовка 
судебных 
юристов

ПОСТАВЯТ 
К БАРЬЕРУ
Владислав Куликов

Институт законодательства и 
сравнительного правоведения 
при Правительстве Российской 
Федерации начал специализи-
рованную подготовку судебных 
юристов по практико-ориен-
тированной программе маги-
стратуры «Судебный юрист». 
Судебные баталии - это особое 
искусство, и потому ему надо 
учиться отдельно, лучше – под 
руководством профессионалов. 
Именно поэтому к преподава-
нию приглашены практики, 
в том числе судьи арбитраж-
ных судов, практикующие ад-
вокаты.

Сегодня в образовании мно-
го внимания уделяется подго-
товке сотрудников правоохра-
нительных органов. Учат сту-
дентов уголовному и граждан-
скому праву, другим нужным 
и полезным вещам. Но когда 
молодой юрист приходит в суд, 
зачастую, сталкивается с тем, 
что каких-то крайне необходи-
мых практических навыков и 
умений не хватает. Програм-
ма как раз рассчитана на под-
готовку универсального юри-
ста-профессионала, который 
может как осуществлять квали-
фицированное правовое сопро-
вождение бизнеса, так и пред-
ставлять интересы субъектов 
предпринимательской деятель-
ности в судах.

Разработчик программы, 
заместитель заведующего ка-
федрой правовых технологий в 
регулировании споров ИЗиСП, 
доцент Елена Позднышева на-
помнила «РГ», что в арбитраж-
ных судах представлять инте-
ресы сторон могут только ди-
пломированные юристы, в су-
дах общей юрисдикции недав-
но также были введены опре-
деленные ограничения для не 
юристов. Но важно, чтобы сло-
ва «профессионал» и «диплом» 
были синонимичны.  

ИСТОРИЯ: 79 ЛЕТ НАЗАД

Весной 1942 года перед ленин-

градцами была поставлена задача 

обеспечить себя овощами. Под 

огороды были выделены все воз-

можные места. На Исаакиевской 

площади выращивали капусту, на 

площади Декабристов — картошку, 

в Летнем саду росли капуста, мор-

ковь, свекла, картофель и укроп.

1

Олег Платонов, 
«Российская газета», Казань

М
эрия столицы Татарста-
на создает свод правил, 
которые позволят ре-

гламентировать бесконтроль-
ных уличных музыкантов.

Впервые о том, что на цен-
тральной улице Баумана нуж-
но упорядочить деятельность 
аниматоров и артистов, загово-
рили в январе этого года. Пово-
дом стало открытое письмо од-
ной из блогерш к властям горо-
да, в котором она просила обра-
тить внимание на наводнивших 
ростовых кукол в виде ослов 
и зебр со своими навязчивы-
ми услугами, которые портят 
имидж Казани. 

Кроме того, музыкантов на-
столько много, что выступле-
ния стали накладываться друг 
на друга, а также на звуковые 
объявления и рекламу. Начали 
поступать жалобы как от обита-
телей гостиниц в центральной 
части города, так и от местных 
жителей на какофонию до позд-
него вечера. 

И  вот  наконец местная 
власть разработала для них 
свод правил. Теперь для того, 
чтобы подзаработать за счет ту-
ристов, нужно пройти модера-
цию, доказав, что тебя не стыд-
но выпускать со своим твор-
чеством, зарегистрироваться 
в специальном приложении. 
После чего музыканту или ар-
тисту иного жанра будет пред-
ложен список мест, где можно 
официально «творить добро 
другим во благо», однако про-
должительность выступления 
может быть не более двух ча-
сов. Последний пункт вызвал 
негодование среди уличных му-
зыкантов.

— Два часа — это очень мало, 
— говорит один из них, Конс-
тантин Игнатов. — У нас толь-
ко на настройку оборудования 

пол часа уходит.  Я занимаюсь 
творчеством и собираю много 
людей, но не смогу погрузить-
ся полностью в процесс испол-
нения, потому что должен буду 
постоянно следить за време-
нем...

Другой артист, Николай Ста-
ростин, считает, что нововве-
дение кроме головной боли для 
самих музыкантов больше ни к 
чему не приведет.

Глава же управления куль-
туры Казани Азат Абзалов счи-
тает, что необходимо дать рав-
ные возможности всем, кто хо-
чет выразить себя на улицах Ка-
зани. 

— Городские площадки долж-
ны предоставлять условия для 
всех. Мы не рассматриваем это 
как предпринимательскую дея-
тельность, это в первую очередь 
самовыражение. Ни в коем слу-
чае мы бы не хотели занимать-

ся цензурой или выбором про-
граммы. Главное — не призывать 
к расизму и экстремизму, — от-
метил чиновник. — В Казани са-
мые злачные места захватили 
одни и те же музыканты с из-
вестным репертуаром, и нович-
кам пробиться с новыми компо-
зициями на занятые площадки в 
час пик бывает непросто.

В итоге было определено 36 
локаций для театрализованных 
представлений, музыкантов и 
художников, зон для предостав-
ления фотоуслуг.

Причем власти немного рас-
ширили территорию для улич-
ных музыкантов, отдав им для 
творчества парки и скверы в 
разных уголках города. Участие 
в тендере будет абсолютно бес-
платным, но если начнется вы-
куп и перепродажа мест, то го-
род в такие ситуации будет вме-
шиваться.   

Снесут крышу 
соседу

«Отказывая в приня-
тии иска Т. о сносе са-
мовольной постройки, 

суд первой инстанции, с кото-
рым согласился суд апелляцион-
ной инстанции, исходил из того, 
что у истца отсутствует право на 
обращение в суд с требованиями 
по изложенным в иске основани-
ям, так как действовать от имени 
администрации муниципально-
го района, на территории кото-
рого находятся спорные объек-
ты, он не уполномочен», — гово-
рится в обзоре Первого кассаци-
онного суда общей юрисдикции.

Иными словами, люди в ман-
тиях первой и второй инстан-
ции решили, что в такой ситу-
ации только чиновники могут 
бросать вызов руинам или неза-
конным постройкам. Если же в 
суд придет гражданин, который, 
скажем, боится сломать ногу на 
чужих развалинах, то его надо 
развернуть прямо в канцелярии. 
Мол, сует нос не в свое дело.

Кассационный суд не просто 
не согласился с этим и отменил 
решения нижестоящих судов: 
он специально включил данный 
пример в свой обзор судебной 
практики с подробными разъя-
снениями.

«Из поданного Т. искового за-
явления следует, что он просит 
снести самовольные постройки, 
поскольку данные объекты на-
рушают его права и создают уг-
розу его жизни и здоровью, — го-
ворится в обзоре. — Суд кассаци-
онной инстанции отметил, что 
установление факта нарушения 
прав или охраняемых законом 
интересов относится к юриди-
чески значимым обстоятельст-
вам, которые подлежат установ-
лению по делу».

Проще говоря, суд обязан 
принять заявление и проверить 
все факты. Если чужие построй-
ки действительно чем-то угро-
жают человеку, он вправе предъ-
являть претензии. И не важно, 
где именно они находятся. Как 
поясняют эксперты, самоволь-

ные постройки могут, скажем, 
перекрывать проезд к дому че-
ловека. Или бросать вечную 
тень на его участок (впрочем, 
это могут с успехом делать и уза-
коненные постройки, но и в этом 
случае соседи вправе подавать 
иски). Если есть какие-то про-
блемы, суд должен разобраться.

«Разъяснения Первого касса-
ционного суда общей юрисдик-
ции повышают гарантии защи-
ты прав граждан, — подчеркнул 
председатель правления Ассоци-
ации юристов России Владимир 
Груздев. — Надо подчеркнуть, 
что право на судебную защиту, 
независимое и справедливое су-
дебное разбирательство являет-
ся ключевым условием для фун-
кционирования правового госу-
дарства».

А вот что точно нельзя делать, 
так это сносить самостоятельно 
чужой самострой. Даже если чу-
жие дворцы каким-то образом 
заехали на вашу землю, бороть-
ся с ними надо исключительно 
правовыми методами. Напри-
мер, в Вологодской области гра-
жданин Р. снес чужой сарай, сто-
явший некогда на нейтральной 
земле, но после межевания де-
юре оказавшийся на земле свое-
го будущего разрушителя.  

В итоге гражданину Р. при-
шлось заплатить соседям-ист-
цам более 15 тысяч рублей в ка-
честве компенсации.  «Лицо, об-
наружившее чужое строение на 
своем участке, лишено права 
по своему усмотрению решать 
судьбу такого имущества,  — по-
яснили в объединенной пресс-
службе судов Вологодской обла-
сти. — Суд пришел к выводу, что 
действия ответчика по сносу са-
рая, которым длительное время 
пользовался истец, являются не-
правомерными».    

1

— Читайте также: 
Как воспользоваться законом 
о бесплатном подводе газа 
к участку 
rg.ru/art/2124012
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Этот огород — легальный. В против-
ном случае за него в Петербурге 
наложат штраф от 5 до 200 тысяч.

КУЛЬТУРА Мэрия Казани разработала новые 
правила для  уличных музыкантов и художников

Ваша песенка спета

Выступление артиста на улице теперь может длиться не более двух часов.
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МЧС

За сутки пожароопасная обстановка в стране практически 

не улучшилась. По данным пресс-службы федеральной 

Авиалесоохраны, на территории  Российской Федерации  

вчера полыхали 318 лесных пожаров на площади почти 

800 тысяч гектаров. Единственная хорошая новость в том, 

что населенным пунктам Челябинской области больше не 

угрожают опустошительные верховые пожары. Прошед-

шие накануне дожди полностью потушили все даже тлев-

шие очаги огня, не говоря уже об активных пожарах. 

Зато огонь добрался до Подмосковья. МЧС пока удается 

тушить возникающие пожары, но если сушь продлится, то 

пожарным придется задействовать все резервы, чтобы 

предотвратить возгорание торфяников. Сейчас особый 

противопожарный режим введен  в 57 субъектах РФ.

Подготовил Тимофей Борисов

— Повторится ли в России аномальное лето 2010 года — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/2130504

— За ситуацией с лесными пожарами следите на сайте 
rg.ru/sujet/2531

ДЕТИ «Круг 
добра» купил 
лекарства 
пациентам 
с редкими 
болезнями

ДОБРО ЛЕЧИТ 

Владимир Емельяненко 

За полгода работы фонд «Круг 
добра» помог купить редкие ле-
карства 1083 детям на сумму до 
7 миллиардов рублей. В течение 
года еще 3800 детей получат ле-
чение. Об этом на экспертном 
совете фонда заявил председа-
тель «Круга добра» протоиерей 
Александр Ткаченко. 
Среди приоритетов фонда — со-
здание дополнительного ме-
ханизма оказания медпомощи 
детям с тяжелыми заболевани-
ями. О рассмотрении возмож-
ностей поставок незарегистри-
рованного в стране лекарства — 
онасемноген абепарвовек, — ис-
пользуемого при терапии СМА 
(спинально-мышечная атро-
фия), шла речь на последнем 
экспертном совете фонда. Его 
эксперты рекомендовали заку-
пить для терапии миодистро-
фии Дюшенна группу незареги-
стрированных препаратов. 
Параллельно экспертный со-
вет впервые утвердил решение 
о финансировании нового ме-
тода лечения — трансплантации 
гемопоэтических стволовых 
клеток. Это решение позволяет 
выделить средства на проведе-
ние трансплантации гемопоэ-
тических стволовых клеток по 
новому методу, разработан-
ному и внедренному в НМИЦ 
ДГОИ имени Димы Рогачева, 
основанному на технологии 
очистки донорских клеток маг-
нитными антителами. 
В таком лечении нуждаются ма-
ленькие пациенты с лейкозами, 
первичным иммунодефицитом 
и другими заболеваниями кро-
ви. Новый метод является их 
шансом на жизнь. Как сообщил 
Александр Ткаченко, техноло-
гия позволила за 8 лет снизить 
частоту тяжелых иммунных 
осложнений в среднем с 40 до 
10 процентов, а риск смерти па-
циента от осложнений — с 15 до 
3 процентов. Применение дан-
ного метода позволяет излечи-
вать 80 процентов пациентов 
с лейкозами группы высокого 
риска и тяжелыми врожденны-
ми болезнями крови и иммун-
ной системы. Этот метод дает 
возможность ребенку вернуть-
ся к полноценной жизни.  
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Аркадий Симонов 

Н
а наших глазах возника-
ет новое явление. Пан-
демия вынудила тысячи 

людей по всему миру работать 
на дому. Особенно это характер-
но для «белых воротничков». 
Даже после ослабления мер за-
щиты многие фирмы заявляют, 
что продолжат поощрять ра-
боту на дому. Таким образом, 
пандемия запустила беспреце-
дентное перемещение рабочей 
силы из офисов работодателей 
в дома сотрудников, которые 
находятся не только в городах, 
пригородах, сельских районах, 
но и в других странах. 

Хотя переселенцы были и 
раньше, но они не составляли 
столь значительной доли. Но 
сейчас международные «кочев-
ники», которые когда-то уехали 
за лучшей жизнью, начали воз-
вращаться на родину. Насколь-
ко масштабным может быть это 
явление и к каким последстви-
ям для экономики, социальной 
и политической жизни способ-
но привести, выяснили ученые 
из Лёвенского католического 

университета и Университета 
Лилля. В работе участвовали 
и специалисты НИУ «Высшая 
школа экономики». 

О  к о м  к о н к р е т н о  и д е т 
речь? Кто может участвовать в 
«обратной утечке мозгов»? Это 
прежде всего работающие на 
удаленке квалифицированные 
программисты, менеджеры, 
специалисты, младшие специа-
листы и офисные работники. По 
оценкам авторов исследования, 
от отъезда больше всего постра-
дают Великобритания, Фран-
ция, Германия и Швейцария. В 
каждой из этих стран работают 
почти 500 тысяч приезжих «бе-
лых воротничков». Исследова-
ние показывает, что основной 
переток мигрантов произойдет 
между странами ЕС, которые 
вошли в союз до 2000 года. Чи-
сло таких кочевников может со-
ставить около двух миллионов 
человек. В новые страны ЕС мо-
жет вернуться около 500 тысяч 
специалистов. Во все остальные 
государства Европы, Ближнего 
Востока и Африки могут ожи-
дать возвращения нескольких 
тысяч мигрантов. 

Понятно, что возращение 
на родину высококвалифици-
рованных специалистов, име-
ющих хорошее образование и 
опыт работы, благо для любой 
страны, даже если они и продол-
жат трудиться на прежнем ме-
сте. Эти обеспеченные люди бу-
дут пополнять казну своей стра-
ны. Но помимо экономических 
выгод они могут привнести но-
вое в социальную и политиче-
скую жизнь родины, способст-
вовать позитивным преобразо-
ваниям, вкладывать средства, 
знания и время в развитие сво-
его города или региона. 

— К сожалению, по России 
пока отдельное исследование 
не проводилось, она включена 

в состав макрорегиона вместе с 
Андоррой, Албанией, Боснией и 
Герцеговиной, Беларусью, Гиб-
ралтаром, Монако, Молдавией, 
Сербией и рядом других стран, 
— говорит один из авторов рабо-
ты, сотрудник НИУ ВШЭ Ири-
на Бакалова. — Вообще похожие 
процессы могут начаться и в са-
мой России, ведь Москва, Санкт-
Петербург и другие крупные го-
рода как магнит притягивают 
много квалифицированных спе-
циалистов из регионов. Так вот 
отток может быть даже более 
масштабным, ведь нет никаких 
юридических барьеров по срав-
нению с трансграничной мигра-
цией. Все это для нашей страны 
еще предстоит изучить.   

РАКУРС Ведущие страны ЕС могут покинуть 3,5 миллиона специалистов

Пандемия возвращает мозги

Ответили головой
20 лет точить  мозг и 
оставаться в тени - 
редкостное  коварство. 

Но ведь в арсенале науки сегод-
ня есть совершенные и изощ-
ренные инструменты, кото-
рые уже научились выявлять 
на ранней стадии самые опа-
сные болезни. Те же УЗИ, МРТ, 
различные биомаркеры. Полу-
чается, против Паркинсона и 
Альцгеймера они бессильны? 

МИХАИЛ УГРЮМОВ: МРТ довольно 
грубый инструмент, он фикси-
рует уже произошедшие се-
рьезные органические измене-
ния в мозге, для ранней диагно-
стики этих болезней не подхо-
дит. Куда более эффективна по-
зитронно-эмиссионная томог-
рафия (ПЭТ), которая может 
увидеть специфические при-
знаки нейродегенеративных 
болезней по крайней мере за 
5-10 лет до  появления первых 
клинических симптомов и по-
становки диагноза. Казалось 
бы, выход есть. Но давайте заду-
маемся, почему человек вооб-
ще пойдет обследоваться на 
этом аппарате, платить в Рос-
сии не менее 90 тысяч рублей, а 
в западных странах еще боль-
ше? Ведь у него нет никаких по-
водов для тревоги, никаких 
даже первичных симптомов.

Значит, нужна диспансериза-
ция...

МИХАИЛ УГРЮМОВ: Верно, но только 
теоретически. Ведь надо повсе-
местно установить ПЭТ стоимо-
стью в несколько миллионов 
долларов. Но этого мало. Метод 
требует особых технических ус-
ловий, которых у нас в стране 
просто нет. Даже богатейшая 
Америка не может себе позво-
лить массовое обследование на-
селения на ПЭТ для выявления 
б о л е з н е й  П а р к и н с о н а  и 
Альцгеймера.

Что касается специфических 
биомаркеров, которые долж-
ны на ранней стадии точно ука-
зать именно на эти болезни, то 
их ищут уже лет 30. Истрачены 
сотни миллионов долларов, вы-
явлены десятки маркеров, на-
писаны тома статей. Но так и 
не удалось найти ни одного спе-
цифического маркера или даже 
их комбинации, которые бы од-
нозначно сигнализировали — 
это  Паркинсон, это Альцгей-
мер. Причины, по которым эти 
маркеры отличаются от нормы, 
могут быть самые разные. Сов-
сем не связанные с тем же Пар-
кинсоном. Поэтому это путь ту-
пиковый.

Как же вам удалось решить 
эту задачу? Найти выход из 
тупика? 

МИХАИЛ УГРЮМОВ: Сам принцип хо-
рошо известен и десятки лет 
успешно используется в тера-
пии для ранней диагностики 
хронических заболеваний -- это 
так называемый провокацион-
ный тест. Примеры? Например, 
для оценки состояния сердца 

человека сажают на велоэрго-
метр, постепенно повышают на-
грузку и снимают ЭКГ. Здоро-
вый может крутить педали дол-
го, его ЭКГ не дает никаких по-
водов для беспокойства, а тот, у 
кого есть проблемы с сердцем, 
начинает задыхаться, его ЭКГ 
сигналит SOS. Или для раннего 
выявления сбоев в работе под-
желудочной железы и развития 
сахарного диабета дают повы-
шенную нагрузку глюкозы и 
смотрят, как железа ее перера-
батывает, когда уровень сахара 
приходит в норму. 

А что для болезни Паркинсона 
является сигналом SOS? Что 
служит наводчиком на нее?

МИХАИЛ УГРЮМОВ: Это нейромедиа-
тор дофамин, играющий ключе-
вую роль в регуляции двига-
тельной функции. Не буду рас-
сказывать, как он работает в 
мозге, поскольку он включен в 
очень сложную функциональ-
ную систему. Важно знать одно: 
при появлении самых первых 
признаков болезни Паркинсона 

уровень дофамина снижается 
на 70 процентов от нормы из-за 
гибели более половины синте-
зирующих его нейронов. Отсю-
да и родилась идея: для ранней 
диагностики самим спровоци-
ровать это снижение. Как? Вве-
сти в организм ингибитор, кото-
рый уменьшит наработку дофа-
мина.

Для здорового это, как на вело-
эргометре, что слону дробин-
ка, зато у человека, в организ-
ме которого уже тлеет Пар-
кинсон, провокация сработа-
ет. После приема ингибитора 
начнется, скажем, дрожание 
рук. 

М И Х А И Л  У Г Р Ю М О В :  Совершенно 
верно. Но подчеркну, что это 
кратковременный эффект, до-
вольно быстро все приходит в 
норму. Главное, что пройдя та-
кую диспансеризацию, человек 
будет знать, что впереди у него 
серьезные проблемы. А потому 
уже сейчас надо принимать 
меры, чтобы предотвратить за-
болевание.

А как сегодня борются с Пар-
кинсоном?

МИХАИЛ УГРЮМОВ: Метод очевиден: 
раз снижен уровень дофамина, 
его повышают, принимая спе-
циальные замещающие дофа-
мин препараты. Но так как бо-
лезнь зашла уже слишком дале-
ко, погибшие нейроны не вос-
становить, а сохранившиеся 
нейроны продолжают погибать. 
При этом болезнь быстро про-
грессирует, поэтому дозы ле-
карств приходится постоянно 
повышать. На определенной 
стадии болезни это начинает 
вызывать общетоксические эф-
фекты. 

Что касается лечения на ран-
ней стадии, то оно должно кар-
динально отличаться от лече-
ния на поздней — клинической 
— стадии. Главные — замедлить 
гибель нейронов и продлить не-
ограниченно долго период нор-
мальной социальной и физиче-
ской активности. И сейчас на 
животных мы такие схемы от-
рабатываем.

Вернемся к провокации. Все же 
насколько безопасен этот 
тест и этот ингибитор? 
Люди боятся вакцину против 
ковида вводить, а тут экспе-
римент на мозге...

МИХАИЛ УГРЮМОВ: Это ключевой 
вопрос. Я выступал с лекциями 
на эту тему во многих ведущих 
мировых центрах, где занима-
ются нейродегенеративными 
болезнями. И там первый во-
прос — почему вы уверены, что 
тест и ингибитор безвредны? 
Отвечаю, по имеющимся сегод-
ня данным он должен быть абсо-
лютно безвредным. В самых 
разных медицинских исследо-
ваниях, которые не имеют ника-
кого отношения к нашим рабо-
там, многократно показано, что 
этот ингибитор обратимый и 
неметаболизирующийся. После 
кратковременного действия он 
полностью выводится из орга-
низма в неизменном виде. Как 
пришел, так и ушел. Более того, 
этот ингибитор уже многие 
годы вводят здоровым людям 
для изучения с помощью ПЭТ 
различных систем человека.

На какой стадии находится 
проект? Начались клиниче-
ские испытания?

МИХАИЛ УГРЮМОВ: Сейчас прово-
дим заключительную стадию 
работ — доклинических исследо-
ваний на животных, для доказа-
тельства эффективности и без-
опасности теста ранней диагно-
стики болезни Паркинсона. По 
итогам будем переходить к кли-
ническим испытаниям. Но уже 
сейчас есть все основания счи-

тать, что этот метод эффекти-
вен, что ингибитор негативных 
последствий у человека не вы-
зовет. И главное — медицина 
впервые получает надежный, 
эффективный, безопасный спо-
соб раннего выявления болезни 
Паркинсона. И еще принципи-
ально важно, что такой подход 
можно тиражировать, приме-
нить для раннего выявления и 
других нейродегенеративных 
заболеваний.

Это исследование, говоря 
образно, открывает дверь в 
новое направление науки. В нее 
наверняка ринутся тысячи 
коллег из разных стран, а рос-
сийских ученых, возможно, на-
зовут первооткрывателями. 
Словом, есть чем гордиться.

МИХАИЛ УГРЮМОВ: Появятся ли ты-
сячи последователей. Очень 
сомневаюсь, несмотря на то, что 
это, безусловно, было бы в инте-
ресах больных. Может, вы уди-
витесь, но думаю, наша работа 
встретит серьезное сопротивле-
ние. Понимаете, люди остаются 
людьми. Ну представьте, вы по-
тратили сотни миллионов дол-
ларов, не создав за 30 лет об-
ещанный метод ранней диагно-
стики. И уже понятно, что никог-
да не создадите, так как уже для 
многих в мире очевидно, что это 
направление зашло в тупик. Кто 
захочет это признать, наступить 
себе на горло и взять на себя от-
ветственность за провал? Будут 
говорить, что в предложенной 
нами технологии нет гарантии 
безопасности, что непонятно, 
каковы будут долговременные 
последствия, найдут еще массу 
демагогических аргументов для 
сомнений.

Но с другой стороны, я над-
еюсь, что в соответствии с клят-
вой Гиппократа у мировой на-
учной общественности будет 
доминировать желание помочь 
больным, что удастся объеди-
нить усилия для проведения 
клинических испытаний. Перед 
тем как опубликовать в прош-

лом году статью о нашей рабо-
те в престижном международ-
ном издании (CNS Neuroscience 
and Therapeutics), я выступил 
на семинарах в ведущих невро-
логических центрах в США, Ан-
глии, Франции, Китая, Тайваня. 
Учитывая высокую ответствен-
ность, я везде просил проводить 
обсуждение предельно жестко — 
по гамбургскому счету. Честно 
говоря, не очень верил, что эту 
«крамольную» статью вообще 
возьмут.

Понятно, ведь тема слишком 
«больная», а предложенный 
метод диагностики, прямо 
скажем, революционный. Тем 
более на примере вакцины 
видно, как относятся к нашей 
науке.

МИХАИЛ УГРЮМОВ: Обычно такие 
статьи долго держат, рассылают 
авторитетным рецензентам. И 
меня поразило, что уже через 2 
недели статья была принята.

Получен по-настоящему про-
рывной научный результат. 
Оглядываясь назад, можете 
оценить, как к нему пришли?

МИХАИЛ УГРЮМОВ: Если удастся до-
вести наши разработки до кли-
нического использования, буду 
считать это самым большим до-
стижением в жизни. Оно стало 
возможным только благодаря 
длинной цепочке событий. По-
лучил элитное образование в 
СССР, прошел научные школы 
выдающихся советских и фран-
цузских ученых (я долгое время 
работал во Франции), сотруд-
ничал с большими энтузиаста-
ми и блестящими специалиста-
ми в области молекулярной би-
ологии, физиологии и медици-
ны. И конечно, это достижение 
всего коллектива моей лабора-
тории нервных и нейроэндо-
кринных регуляций Института 
биологии развития им. Н.К. 
Кольцова РАН.  

Чтобы раскрыть тайны мозга, 
применяется самая изощренная 
техника.

А К Ц Е Н Т

Кто может участвовать в «обратной 
утечке мозгов»? Работающие на удален-
ке квалифицированные программисты, 
менеджеры, офисные работники

А К Ц Е Н Т

Чтобы заставить болезнь проявить себя, 
ученые идут на провокацию  

ПРО SCIENCE

ПОЛИВИТАМИНЫ 
ОКАЗАЛИСЬ 
БЕСПОЛЕЗНЫМИ
По мнению ученых авторитетного американского Уни-
верситета Джона Хопкинса, витамины и минеральные 
добавки, на которые сегодня в мире расходуются мно-
гие миллиарды долларов, бесполезны. Ученые совету-
ют потратить их на здоровую пищу, содержащую все 
необходимое человеку в натуральном виде. 

Свои выводы ученые сделали на основании много-
летних исследований, в которых участвовали тысячи 
человек. В результате установлено, что поливитами-
ны не снижают риск сердечных заболеваний и рака, не 
снижают риск деградации мыслительных способно-
стей и памяти, не уменьшают количество повторных 
инфарктов и операций на сердце. Исследователи так-
же установили, что добавки, содержащие витамин Е и 
бета-каротин, могут быть вредными, особенно в боль-
ших дозах. Исключением являются добавки с содержа-
нием фолиевой кислоты для женщин детородного воз-
раста. Их ученые принимать советуют. 

Словом, таблетки не являются кратчайшим путем 
к здоровью и предотвращению хронических болезней, 
утверждают авторы исследования. Материал опубли-
кован в журнале Annals of Internal Medicine.   

РАЗРАБОТАНЫ 
МЯГКИЕ БРОНЕЖИЛЕТЫ
Оригинальную конструкцию мягкого бронежилета 
разработал профессор Костромского государственного 
университета Александр Гречухин. Дело в том, что в 
традиционных бронежилетах защитные ткани, напри-
мер, из кевлара по всей длине переплетаются. Гречухин 
предложили другой вариант. «Мы накладываем один 
слой ткани, на него перпендикулярно другой, потом 
сверху еще один, — говорит ученый. — Они переплетают-
ся только на концах, по периметру. В итоге получается 
трехмерная ортогональная ткань для бронежилетов». 

По словам Гречухина, такая конструкция по срав-
нению с современными средствами защиты на 15—20 
процентов более эффективно гасит скорость пули. 
Надо отметить, что автору пришлось придумать специ-
альный станок, чтобы создавать бронежилеты на но-
вом принципе. На свое изобретение он получил патент. 

А ученые Массачусетского технологического ин-
ститута (MIT) создали материал, который опережа-
ет кевлар и сталь. В его основе полимер, в объеме ко-
торого сформирована нанорешетка с упорядоченной  
структурой. Затем его подвергли высокотемператур-
ной обработке, где полимер преобразовался в легкове-
сный углеродный материал.  Испытания показали, что 
он поглощает и рассеивает энергию удара более эф-
фективно, чем сталь, алюминий и кевлар. Этот матери-
ал может стать основой новых средств защиты.  

УЧЕНЫЕ РАЗОБРАЛИСЬ 
В МЕХАНИЗМЕ ЧИХАНИЯ
Исследование американских ученых поможет создать 
специальные лекарства для людей, у которых чихатель-
ный «механизм» слишком чувствителен. Мы чихаем, 
чтобы избавиться от чего-то опасного, неприятного.  
Чувствуя раздражение в носу, с силой выталкиваем, на-
пример, пыль. Еще чихаем от аллергии или когда про-
стужаемся. Более 20 лет назад в мозге удалось найти об-
ласть, которая отвечает за чихание. Но каков механизм? 
Ученым Вашингтонского университета в Сент-Луисе 
удалось расшифровать маршрут сигнала, который на-
чинается от чихательных нейронов в носу и заканчива-
ется в одном из отделов мозга. Нейроны, которые почув-
ствовали раздражитель в носу, выделяют пептид под на-
званием «нейромедин Б». Он запускает цепочку реак-
ций других нейронов. В итоге сигнал о непорядке в носу 
передается в специальный отдел ствола головного моз-
га, который контролирует множество физиологических 
процессов, в том числе и дыхание. Получив информа-
цию , что в носу что-то неладно, дыхательные нейроны 
отправляют дыхательным мышцам сигнал — чихайте. 
Кстати, мышей сумели заставить чихать без всяких раз-
дражающих веществ, достаточно было просто напря-
мую обработать ствол мозга нейромедином Б. Исследо-
вание поможет создать лекарства для тех, у кого чиха-
тельный механизм слишком чувствителен.  

Подготовила Галина Хохлова
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Михаил Угрюмов сомневался, что «крамольную» статью вообще опубликуют.
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Вернувшиеся на родину обеспеченные и образованные люди будут вклады-
вать средства, знания и время в развитие своего города и региона. 
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Альтернативные источники должны стать основой «зеленой 
энергетики» XXI века.  
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СУПЕРВЕТРЯК ПОСТАВЯТ 
НА МОРСКОЕ ДНО
Норвежские ученые разработали проект колоссального 
плавающего многороторного ветряка, который за год 
сможет вырабатывать в пять раз большее энергии, чем 
самые мощные традиционные одиночные турбины. Его 
высота составит 324 метра, на вертикальных решетках 
установят около 120 ветряков. Вся конструкция будет 
стоять на плавучей платформе, привязанной к морскому 
дну. Общая площадь лопастей почти в два раза больше, 
чем у самой большой современной турбины на 15 МВт. 

Авторы подчеркивают, что небольшие лопасти в кон-
струкции при скоростях ветра более 40—43 км/ч работа-
ют намного лучше больших, которые разворачиваются 
во избежание поломок, уменьшая тем самым количест-
во вырабатываемой энергии. В результате инженерных 
решений суперветряк демонстрирует 500-процентное 
увеличение эффективности, а вырабатываемой им элек-
троэнергии достаточно для снабжения 80 тысяч средне-
статистических европейских домов. Гигантский ветряк 
рассчитан на 50-летний срок эксплуатации, а модуль-
ность его конструкции позволяет быстро и эффективно 
устранять поломки и проводить обслуживание. И еще 
важный плюс. Цена энергии на морских установках со-
ставляет от 105 до 115 американских долларов за один 
мегаватт-час. Использование мощных ветрогенерато-
ров позволит снизить цену ниже 100 долларов.   
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ТРАДИЦИИ 10 лет назад была создана уникальная 
международная организация офицеров запаса

Честное 
генеральское
Борис Ямшанов 

В 
2011 году была со-
здана организация, 
носящая ныне назва-
ние «Международная 
Конфедерация гене-
ралов, адмиралов и 
офицеров резерва». 
Инициатором стала 
Национальная ассо-

циация офицеров запаса России 
«Мегапир». Несмотря на боль-
шие трудности последних лет 
в международной обстановке, 
офицерский союз не только вы-
стоял, но и осуществил ряд зна-
чимых проектов, став активным 
участником миротворческого 
процесса. Президентом необыч-
ного объединения был избран и 
руководит им по сей день глава 
«Мегапира», полковник запа-
са Александр Каньшин. С ним 
встретился наш корреспондент.

Александр Николаевич, в год 
10-летнего юбилея какие 
«флаги в гости будут к нам»?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: На сегодняш-
ний день Конфедерация объеди-
няет 29 организаций офицеров 
резерва из 27 стран Европы, 
Азии, Африки и Ближнего Вос-
тока. Могу сказать, что мы стоя-
ли на пороге приема новых чле-
нов из США, Латинской Амери-
ки и даже Австралии, но резкая 
смена курса за океаном, а затем 
еще и пандемия затормозили 
этот процесс — не можем прове-
сти открытую Генеральную ас-
самблею, все контакты идут он-
лайн. Надеюсь, что процесс все 
же дойдет до объединения всех 
пяти континентов. 

Идея собрать в один клуб лю-
дей, которые еще вчера смо-
трели друг на друга через при-
целы орудий не казалась вам 
изначально абсурдной?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Военные люди 
глубже других осознают, какую 
угрозу таит в себе враждебная 
конфронтация. Поэтому многие 
из них, сняв погоны, становятся 
активными миротворцами. 
Даже бывшие «ястребы» честно 
признают, что лишь выполняли 
волю политиков, но в душе не 
желали доводить ситуацию до 
военного безумства.

В свое время я возглавлял в 
Общественной палате РФ Ко-
миссию по делам военнослужа-
щих и стал приглашать на меро-
приятия, посвященные Великой 
Отечественной войне, военных 
атташе других стран. Общение 
показало, что люди за рубежом 
не знают истинной правды о 
той войне. Как расширить наши 
контакты и влияние, пробить 
путь правдивой информации о 
нашей стране и людях, их миро-
любии и открытости? 

Идею создать такой канал 
поддержали тогдашний секре-
тарь Общественной палаты ака-
демик Евгений Велихов, «мега-
пировцы» маршалы Дмитрий 
Язов и Владимир Михалкин, 
генерал армии Махмут Гареев. 
Она получила горячее одобре-
ние коллег из республик СНГ, 
связь с которыми не преры-
валась.

Говорить должны люди, а не 
пушки — этот девиз оказался 
близок всем, и на Западе, и на 
Востоке. Так появился сначала 
Международный консультатив-
ный комитет, вице-президента-
ми были избраны француз Ло-
ран Аттар-Байру, генерал Фран-
тишек Бланарик из Словакии, 
испанец Сантьяго Диаз — Маса и 
генерал Анатолий Бойко из Ук-
раины, а генеральным секрета-
рем — бывший работник наше-
го МИДа Анатолий Кумахов. В 
2019 году на ассамблее в Бол-
гарии комитет, выполнив свои 
консультативные функции, был 
преобразован в Конфедерацию.

Зарубежные организации, во-
шедшие в Консультативный 
комитет, представляют со-
бой разные категории от-
ставных военных?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Они и называ-
ются по-разному, например, 
«Клуб генералов Словакии», 
«Клуб генералов и адмиралов 
Сербии», «Союз военнослужа-
щих запаса Казахстана», фран-
цузская национальная ассоциа-
ция «Солдаты мира», «Союз 
офицеров и сержантов запаса и 
резерва Болгарии», «Ассоциа-
ция ветеранов войны армии 
обороны Израиля» и другие. Мы 
в своей Ассоциации «Мегапир» 
не делим участников по воин-
ским званиям, исходя из обще-
принятого в военной среде на-
звания «офицеры», которое 
включает в себя и высший офи-
церский состав в лице генера-
лов, адмиралов и соответствую-
щих им специальных званий. Но 
объединяет всех добровольное 

и заинтересованное сотрудни-
чество в решении вопросов 
адаптации к новой, граждан-
ской жизни, а также в преодоле-
нии острых международных 
проблем, от чего зависит без-
опасность государств.

Удалось ли осуществить ка-
кие-либо значимые совмест-
ные проекты за прошедшее де-
сятилетие?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Их было не-
мало. В рамках международной 
гуманитарной акции «Миссия 
мира и дружбы» проводились в 
разных странах научно-пра-

ктические конференции, «кру-
глые столы», кинофестиваль 
«За мир без войн и военных 
конфликтов», конкурс люби-
тельских фотографий и другие. 
Многие из них связаны с герои-
ческими событиями Великой 
Отечественной войны. «Мега-
пир» организовал поездки на-
ших бывших фронтовиков по 
местам былых боев и встречи с 
ветеранами Австрии, Венгрии, 
Германии, Китая, Норвегии. Со-
бытием стала конференция, по-
священная высадке союзников 
в Нормандии. Эту акцию прове-
ли совместно с британскими ве-
теранами, непосредственно в 
Портсмуте, откуда уходил в 
свой геройский рейд морской 
десант. Маршал Язов выступил 
там с большим докладом, полу-
чившим звучную оценку.  «До-
клад русского Маршала стал от-
кровением и произвел сенса-
цию в Англии», — писала бри-
танская пресса.

Запомнилась акция, посвя-
щенная Великой Победе. Ее 
«Мегапир» провел совместно с 
ЮНЕСКО и французской ассо-
циацией «Солдаты мира» в Па-
риже. Не скрою, были сомне-
ния, как отнесутся парижане к 
гостям из России?

Действительность превзош-
ла ожидания, парижане оказали 
радушный прием. Наши офице-
ры в парадной военной форме, 
с наградами на груди, вместе с 
коллегами из ассоциации «Сол-

даты мира» прошествовали по 
главной улице Парижа и тор-
жественно возложили цветы к 
Вечному огню у Триумфальной 
арки. При этом власти перекры-
ли для участников акции движе-
ние по центральной улице, а па-
рижане на всем пути стояли на 
тротуарах и аплодисментами 
провожали представительную 
процессию.

Нынешнее откровенно вра-
ждебное отношение к нашей 
стране со стороны западных 
партнеров — не лучший кли-
мат для сотрудничества…

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Время для со-
здания МКО было удачным. Тог-
да еще активно развивались до-
брососедские связи с сопре-
дельными странами — с Евро-
пой, Китаем, Азией, Южной 
Америкой, да и с США тоже. Это 
всем оказалось на пользу. Но в 
«Вашингтонском обкоме» ус-
мотрели, что единое экономи-
ческое и культурное простран-
ство от Лиссабона до Владивос-
тока может успешно сложиться 
и стать самодостаточным без 
американского участия. Тогда и 
начали изо всех сил разворачи-
вать рулевое колесо политики.

Мы считаем, что нужно от-
крыто смотреть друг другу в 
глаза и множить друзей, а не 
врагов. С этой целью в рам-
ках МКО создан также Между-
народный офицерский клуб, 
его первое заседание прошло в 
Вене.

У зарубежных организаций 
офицеров резерва наверняка 
накоплен практический 
опыт работы и жизни после 
военной службы. Он может 
быть использован нашими 
отставниками?

А Л Е К СА Н Д Р  К А Н Ь Ш И Н :  Во многих 
странах организации офицеров 
запаса и резерва играют важ-
ную роль в общественной, по-
литической, экономической и 
обычной, повседневной жизни. 
С ними считаются, они имеют 
выход на руководство госу-

дарств,  министерств и ве-
домств. В США, например, ни 
один закон, касающийся жизни 
и материального положения 
офицеров запаса и резерва не 
может быть принят без согла-
сования с руководством этой 
организации. Они издают мил-
лионными тиражами газеты и 
журналы, открыто рассказыва-
ют о том, кто и как из конгрес-
сменов голосует за военные 
программы, за поддержку во-
енных пенсионеров. И если кто-
то из них публично скажет что-
либо против офицерского сооб-
щества, он почти стопроцентно 
проиграет на ближайших же 
выборах свой пост в Капито-
лии. Надо брать все лучшее из 
опыта зарубежных организа-
ций.

В нынешнем составе Общест-
венной палаты РФ вы вошли в 
Комиссию по безопасности и 
взаимодействию с ОНК. С уче-
том опыта зарубежных кол-
лег и опираясь на широкое 
представительство «Мегапи-
ра» в регионах будете прини-
мать участие в предстоящих 
выборных баталиях?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Многие пред-
ставители «Мегапира» работа-
ют в различных федеральных, 
региональных и местных орга-
нах власти, в том числе в выбор-
ных. Но мы не бегаем с флагами 
по улицам, митинги — не офи-
церское дело. Мы не участвуем в 
выборах как политическая пар-
тия.

Наша забота — помощь род-
ной армии. Ассоциация не рас-
сылает рекомендаций, кому, 
как и за кого голосовать, это 
дело совести каждого. Но любой 
офицер — патриот и государст-
венник, независимо от того, на-
ходится он в строю, в запасе или 
в отставке. Бывших офицеров не 
бывает, и этим все сказано.  

Александр Каньшин: Военные люди 
глубже других осознают, какую угро-
зу таит враждебная конфронтация.

А К Ц Е Н Т

Международная Конфедерация 
генералов, адмиралов и офицеров 
резерва объединяет 29 организаций 
из 27 стран Европы, Азии, Африки 
и Ближнего Востока

ОТ РЕДАКЦИИ

Глава «Мегапира», президент Ме-

ждународной Конфедерации гене-

ралов, адмиралов и офицеров ре-

зерва, член Общественной палаты 

РФ, замсекретаря Общественного 

совета при минобороны, доктор 

философских наук Александр 

Каньшин отмечает двойную дату: 

10-летний юбилей МКО и 65-лет-

ний собственный. А генеральный 

секретарь МКО Анатолий Кумахов 

тоже отметил памятную дату — 

свое 80-летие. От души поздрав-

ляем именитых юбиляров!
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с Администрацией Уин-
ского муниципального округа Пермского края и Администра-
цией Октябрьского городского округа уведомляет о начале 
общественных обсуждений (в форме слушаний) по объек-
ту государственной экологической экспертизы: проектная 
документация «Строительство и обустройство скважин Софьин-
ского месторождения, кусты № 55, 63 бис, 94 бис, 119». Этап 2 
«Строительство (реконструкция) ДНС-0122 ЦДНГ-1», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и 
техническое задание на разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: увеличение добычи нефти 
и попутного нефтяного газа на Софьинском месторождении.

Местоположение намечаемой деятельности: в Уинском 
муниципальном округе, в Октябрьском городском округе Перм-
ского края. Ближайшие населенные пункты — Малый Тарт, Ли-
нинский, Октябрьский.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», 
г. Пермь, ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжи-
ниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Советской 
Армии, 29. Главный инженер проекта Пшеницына Ольга Валерь-
евна Olga.Pshenitsyna@pnn.lukoil.com телефон: 8 (342) 233-75-17.

Примерные сроки проведения ОВОС: май — октябрь 2021. 
Орган, ответственный за организацию общественного 

обсуждения: администрации Уинского муниципального округа 
и Октябрьского городского округа.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная. 

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы (проектная документация, 
материалы ОВОС, техническое задание на разработку ОВОС) для 
рассмотрения и направления замечаний и предложений можно:

—  в период с 16 июля 2021 года по 16 августа 2021 года 
по адресу: Пермский край, р.п. Октябрьский, ул. Трактовая, 
41, кабинет 109, Управление развития инфраструктуры, 
ЖКХ и благоустройства. Время приёма с 9.00 до 12.00 и с 
13.00 до 16.00. Телефон для справок: 8 (34266) 2-19-13

—  в период с 18 июля 2021 года по 18 августа 2021 года 
по адресу: — Пермский край, с. Уинское, ул. Октябрьская, 
д. 1, приемная администрации Уинского муниципального 
округа, время приема с 9.00 до 12.00 и с 14.00 до 16.00, те-
лефон для справок: 8 (34259) 2-33-89;

Общественные слушания по материалам проектной до-
кументации, включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду и техническое задание на разработку 
ОВОС, состоятся: 

—  18.08.2021 в 16.00 часов по адресу: Пермский край, с. Уин-
ское, ул. Октябрьская, д. 1, зал заседания администрации 
Уинского муниципального округа;

—  19.08.2021 в 16.00 по адресу: Пермский край, р.п. Октябрь-
ский, ул. Ленина, 57, актовый зал администрации Октябрь-
ского городского округа.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения 
о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
обеспечивается в течение 30 дней после окончания обществен-
ных обсуждений в Администрациях Уинского муниципального 
округа, Октябрьского городского округа Пермского края и по 
электронному адресу главного инженера проекта.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «ООО «Гар-
бич Транс» (ИНН 7727449828, ОРГН 1207700278774) пла-
нирует осуществлять деятельность, связанную с  внедрением 
технологии «Производство техногрунта - рекультиванта и 
вторичных сырьевых материалов», основанную на  обработ-
ке грунтов и отходов строительства и сноса. Техногрунт - ре-
культивант и вторичные сырьевые материалы планируется 
использовать на техническом этапе рекультивации нару-
шенных земельных участков в целях сельскохозяйственно-
го, лесохозяйственного, природоохранного, санитарно-ги-
гиенического направлений их рекультивации, а также для 
вертикальной планировки земельных участков и в сфере 
строительства различных объектов, где предусмотрено ис-
пользование грунтовых и вторичных сырьевых материалов. 
О дате и месте проведения общественных слушаний будет со-
общено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с требованиями Федерального закона 
РФ от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
Положением об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации, утверждённым Приказом 
Госкомэкологии от 16.05.2000 № 372, АО «Кольская 
ГМК» и Администрация г. Мончегорск извещают 
об организации и проведении общественных обсуждений 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
по объекту государственной экологической экспертизы: 
проектная документация, включая предварительные 
материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) и проект технического задания (ТЗ) на проведение 
ОВОС «Рекультивация свалки производственных отходов 
комбината Североникель».

Цель намечаемой деятельности: Рекультивация 
свалки производственных отходов комбината «Северони-
кель». Выполнение требований природоохранного законо-
дательства РФ.

Месторасположение намечаемой деятельнос-
ти: Мурманская область, г. Мончегорск, промплощадка 
АО «Кольская ГМК».

Наименование и адрес заказчика: АО «Кольская 
ГМК», 184507, Мурманская область, г. Мончегорск, терри-
тория Промплощадка КГМК.

Проектная организация: ООО «Комплексное проек-
тирование», 455001, г. Магнитогорск, ул. Московская, д. 50, 
офис 1, e-mail: office@proekt.ru.

Органы, ответственные за организацию общест-
венного обсуждения: Администрация города Мончегор-
ска, АО «Кольская ГМК».

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: июль—сентябрь 2021 года.

Форма общественного обсуждения: общественные 
слушания.

Дата, время и место проведения общественных 
слушаний: 17 августа 2021 года в 17.00 в здании Админи-
страции г. Мончегорск по адресу: г. Мончегорск, пр. Метал-
лургов, д. 37.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
письменная.

С документацией, обосновывающей намечаемую дея-
тельность, включая материалы предварительной оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) и техниче-
ское задание (ТЗ) на проведение ОВОС, для рассмотрения 
и подготовки замечаний и предложений можно ознако-
миться в течение 30 дней с даты опубликования уведомле-
ния, а также в течение 30 дней после проведения общест-
венных слушаний:

—  на официальном сайте администрации г. Мончегорск 
www.monchegorsk.gov-murman.ru;

—  на официальном сайте АО «Кольская ГМК»  
www.kolagmk.ru

Журналы для регистрации замечаний и предло-
жений будут доступны в общественной приемной 
по адресу: Мурманская обл., г. Мончегорск, пр. Металлур-
гов, д.37, 1 этаж, фойе.

Заинтересованным представителям общественности 
предлагается в срок по 16 сентября 2021 года включи-
тельно заполнить Журналы замечаний и предложений, 
размещенные в указанном выше месте, либо направить 
комментарии/отзывы с обязательным указанием следую-
щей информации: ФИО (полностью)/наименование ор-
ганизации-отправителя; контактного телефона и адреса 
регистрации отправителя; текста вопроса/предложения, 
по адресам:

—  184511, Мурманская область, г. Мончегорск, ул. Ню-
довская, д.14 — муниципальное казенное учреждение 
«Управление жилищно-коммунального хозяйства 
города Мончегорска», отдел производственно-техни-
ческого контроля, e-mail: yzkh@monchegorsk-adm.ru;

—  184511, Мурманская область, г. Мончегорск, 
АО «Кольская ГМК», Управление экологической  
безопасности; e-mail: sn@kolagmk.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках,  
находящихся в государственной и (или) муниципальной 

собственности, расположенных в границах ОЭЗ ТВТ  
и не сданных в аренду, на II квартал 2021 г.

Наименование особой экономической зоны
ОЭЗ ТВТ на территории г.Москвы

АО «ОЭЗ «ЗЕЛЕНОГРАД»
Телефон: 8 (495) 647-08-18

e-mail: office@technomoscow.ru; post@sez-mos.ru
сайт ОЭЗ «Технополис «Москва» https://technomoscow.ru

№ 
п/п

Кадастровый 
номер

Площадь 
(кв. м)

1 77:10:0003003:1023 27 234,00
2 77:10:0003001:26 45 990,00
3 77:10:0003001:1010 636,00
4 77:10:0003001:1016 11 381,00
5 77:10:0003003:1034 9 838,00
6 77:10:0003003:1035 279,00
7 77:10:0003001:1012 2 221,00
8 77:10:0003001:1013 1 537,00
9 77:10:0003003:1037 891,00

10 77:10:0003003:25 115 436,00
11 77:10:0003001:1011 2 409,00
12 77:10:0003002:1084 966,00
13 77:10:0003002:1082 218 460,00
14 77:10:0003002:1086 358,00
15 77:10:0003002:1087 124,00
16 77:10:0003002:1088 1 709,00
17 77:10:0003002:1090 2 182,00
18 77:10:0003002:1093 1 663,00
19 77:10:0003002:1095 1 927,00
20 77:10:0003002:1098 831,00
21 77:10:0003002:1099 1 970,00
22 77:10:0003002:1100 3 844,00
23 77:10:0003002:1102 14 728,00
24 77:10:0003004:1006 3 017,00
25 77:10:0003003:1022 546,00
26 77:10:0003003:1030 5 285,00

27 77:10:0003003:1033 1 280,00
28 77:10:0003003:1026 943,00
29 77:10:0003003:1027 648,00
30 77:10:0003003:1028 1 640,00
31 77:10:0003001:1014 44 126,00
32 77:10:0003002:1091 8 472,00
33 77:10:0003003:1001 15 010,00
34 77:10:0003003:1010 11 064,00
35 77:10:0003004:1004 1 393,00
36 77:10:0003005:1002 9 200,00
37 77:10:0003002:1101 7 858,00
38 77:10:0003003:1011 20 903,00
39 77:10:0003003:1017 7 317,00
40 77:10:0003005:1006 5 000,00
41 77:10:0003003:7 360,00
42 77:10:0003002:1083 5 754,00
43 77:10:0003002:1094 10 928,00
44 77:10:0003002:1097 1 470,00
45 77:10:0003003:22 174 625,00
46 77:10:0003001:24 98 442,00
47 77:10:0003001:1007 1 654,00
48 77:10:0003003:1141 3 608,00
49 77:10:0003003:1143 481,00
50 77:10:0003003:1144 1 320,00
51 77:10:0002004:1342 74,00
52 77:10:0002004:1343 503,00
53 77:10:0003004:12 125 991,00
54 77:10:0003004:13 11 852,00

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о размере и условиях оплаты, а также иных 
условиях размещения предвыборной агитации   

в эфире телеканала  «Общественное телевидение 
России» (автономная некоммерческая организация 

«Общественное телевидение России») в период  
с 21 августа 2021 года по 16 сентября 2021 года 

(включительно) по выборам депутатов 
Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации восьмого созыва
Стоимость услуг по размещению предвыборной агитации 

в форме видеороликов (далее — «Материалы»):

Слот (временной интервал)
московское время

Будни
Цена*

09:00-17:00 300 000
19:00-00:00 350 000

Слот (временной интервал)
московское время

Выходные
Цена*

09:00-00:00 380 000

* Все вышеприведенные цены указаны в рублях РФ без учета на-
лога на добавленную стоимость для Материалов продолжитель-
ностью 60 (шестьдесят) секунд. Цена для Материалов иной про-
должительности рассчитывается пропорционально с учетом ни-
жеизложенных правил.

К размещению принимаются предвыборные агитационные 
материалы хронометражем, кратным 5 (пяти) секундам, но не 
менее 5 (пяти) секунд. АНО «ОТВР» вправе принять к размеще-
нию предвыборные агитационные материалы хронометражем 
более 5 (пяти) секунд, но не кратным 5 (пяти) секундам, в таком 
случае стоимость рассчитывается на основании вышеизложен-
ных цен за продолжительность Материала, округленную до 5 
(пяти) секунд в большую сторону. Максимальный допустимый 
хронометраж материала — 60  (шестьдесят) секунд. 

К размещению в эфире телеканала «Общественное телевиде-
ние России» принимаются материалы, удовлетворяющие следу-
ющим техническим требованиям:

— формат четкости: высокая (HD)
— формат кадра: 16:9 
—  звук стерео, некомпрессированный. Дискретизация 

24 бита, 48 кГц. Уровень громкости программы -23LUFS 
(плюс-минус 1LU), уровень пиков не должен превышать 
-12dBFS. Динамический диапазон материалов должен со-
ставлять не менее 4LU. 

—  носитель c интерфейсом USB, формат компрессии 
XDCamHD 4:2:2, 50 Mbps 

Одновременно с Материалами предоставляются сведения 
об использовании в предвыборном агитационном материале 
произведений российских и иностранных авторов.  Материалы 
должны быть исполнены на русском языке.

В случае несоответствия предоставляемого материала ука-
занным техническим требованиям АНО «ОТВР» вправе отка-
зать в размещении материалов в эфире телеканала «Обществен-
ное телевидение России».

Для заключения договоров о предоставлении эфирного вре-
мени,  в АНО «ОТВР» должны быть предоставлены нотариально 
удостоверенная копия доверенности на уполномоченного пред-
ставителя политической партии по финансовым вопросам, спе-
циально наделенного полномочиями на заключение договоров 
о предоставлении эфирного времени, подписания актов об ока-
зании услуг и иных документов, связанных с исполнением дого-
вора о предоставлении эфирного времени, а также копии ниже-
перечисленных документов, заверенных уполномоченным ли-
цом политической партии и скрепленных печатью политиче-
ской партии:

1.  Решение съезда политической партии либо решение орга-
на, уполномоченного на то съездом политической партии, 
о назначении уполномоченного представителя политиче-
ской партии по финансовым вопросам. 

2.  Устав политической партии. 
3.  Свидетельство о  внесении записи в единый государствен-

ный реестр юридических лиц о политической партии.
4.  Решение об избрании руководящего органа политической 

партии.
5.  Сведения об адресе (фактическом месте нахождения) руко-

водящего органа политической партии с приложением до-
кументов, подтверждающих правомерность нахождения 
по указанному адресу (договор аренды и др.).

6.  Свидетельство о постановке политической партии на нало-
говый учет.

7.  Справка налогового органа о расчетном счете политиче-
ской партии  с указанием наименования банка и его адреса.

8.  Сведения о специальном избирательном счете политиче-
ской партии в ПАО Сбербанк.

9.  В случае предоставления платного эфирного времени — 
подтверждение согласия уполномоченного представителя 
по финансовым вопросам политической партии по форме, 
указанной в Приложении № 4 к Инструкции о порядке 
формирования и расходования денежных средств избира-
тельных фондов политических партий, региональных от-
делений политических партий, кандидатов при проведе-
нии выборов депутатов Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федерации, утвержденной по-
становлением Центральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации от 02 июня 2021 года № 8/60-8.

В случае предоставления платного эфирного времени, предо-
плата должна быть произведена в полном размере не позднее, 
чем за три рабочих дня до первого дня размещения предвыбор-
ных агитационных материалов в эфире. В случае если первый 
день размещения предвыборных агитационных материалов 
приходится на период с 21 по 24 августа 2021 года, предоплата 
должна быть произведена в полном размере не позднее, чем за 
два дня до первого дня размещения предвыборных агитацион-
ных материалов в эфире. 

Обращение за размещением предвыборной агитации и за-
ключения соответствующего договора должно поступить не ме-
нее чем за пять рабочих дней до первого дня размещения пред-
выборной агитации — Материалов. В случае, если первый пред-
полагаемый день размещения предвыборной агитации прихо-
дится на период с 21 по 24 августа 2021 года, соответствующее 
обращение должно поступить не менее чем за два дня до первого 
дня размещения.

Заключение договоров на предоставление платного эфирно-
го времени для проведения предвыборной агитации в эфире те-
леканала осуществляет Административно-правовая дирекция 
АНО «ОТВР». 

Oзнакомиться с условиями договора, едиными для всех за-
казчиков, и иной информацией, можно обратившись по телефо-
ну: +7 (499) 755-30-35 или по адресу электронной почты: 
vybory2021@otr-online.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТУРНИР Президент ФИДЕ 
открыл розыгрыш 
шахматного Кубка мира 
по нокаут-системе в Сочи

Первый ход 
за Дворковичем

Илья Трисвятский

В Сочи стартовал входящий в число важнейших тур-
ниров официального календаря традиционный Ку-
бок мира по нокаут-системе. Символический первый 
ход в одном из поединков первого круга у мужчин сде-
лал президент Международной шахматной федерации 
(ФИДЕ) Аркадий Дворкович. 

Общий призовой фонд у мужчин составляет 
1892500 долларов, у женщин — 676 250. Победители 
получат гонорар в размере 110 и 50 тысяч долларов со-
ответственно. Финалисты смогут занять свое законное 
место в турнире претендентов очередного чемпион-
ского цикла. 

Система проведения Кубка мира предельно проста 
— матчевые встречи по системе плей-офф. Однако важ-
но знать четкие данные по установленному контролю 
времени партий и по формату противостояний. 

Во всех раундах матчи состоят из двух «классиче-
ских» поединков, где участникам дается  90 минут на 
первые 40 ходов, затем еще полчаса до конца партии, 
но с добавлением 30 секунд на каждый ход. В случае 
равного результата (1:1) играется тай-брейк — две пар-
тии с контролем 25 минут + 10 секунд на ход; далее при 
общей ничьей (2:2) — еще два поединка формата 10 ми-
нут + 10 секунд на ход. При 3:3 назначается соперниче-
ство в блице — две партии с контролем 5 минут + 3 се-
кунды на ход. 

Если в итоге все эти мини-матчи так и не выявляют 
победителя (4:4), то дальше идет так называемый ар-
магеддон — только одна, уже точно  решающая партия. 
Здесь белые фигуры получают 5 минут, черные — 4 (с 
добавлением двух секунд на каждый ход, начиная с 61-
го). Ничья — в пользу черных.

Рейтинг-фавориты турнира: мужчины — Магнус 
Карлсен (Норвегия), Фабиано Каруана (США), Левон 
Аронян (Армения), Шахрияр Мамедьяров (Азербайд-
жан), Александр Грищук (Россия), Аниш Гири (Нидер-
ланды),  Алиреза Фирузджа (Франция), Леньер Домин-
гес (США), Сергей Карякин (Россия), Максим Вашье-
Лаграв (Франция); женщины — Александра Горячкина, 
Екатерина Лагно (обе — Россия), Мария Музычук, Анна 
Музычук (обе — Украина), Нана Дзагнидзе (Грузия), 
Дронавалли Харика (Индия). В первые три дня августа 
состоится женский финал, далее с 4 по 6 число — интел-
лектуальная битва за мужской титул. 

Кубок мира в его нынешнем статусе ведет свою 
историю с 2005-го, проводится раз в два года. Пять раз 
соревнования принимал наш Ханты-Мансийск, также 
шахматисты собирались в Норвегии, Азербайджане 
и Грузии. Трижды успех праздновали россияне: Петр 
Свидлер (2011), Владимир Крамник (2013), Сергей Ка-
рякин (2015). 

ФУТБОЛ Роналду не попал в символическую сборную чемпионата Европы-2020

Вычеркнули Криштиану 
Артур Нанян

Н
акануне УЕФА опубли-
ковал на своем офици-
альном сайте символи-

ческую сборную чемпионата 
Европы-2020. 

Главная сенсация — в коман-
де не нашлось места Криштиану 
Роналду, хотя он здорово проя-
вил себя на турнире. Форвард 
«Ювентуса» не только выиграл 
бомбардирскую гонку с пятью 
голами, но и побил несколько 
рекордов: он стал первым фут-
болистом в истории, который 
принял участие в пяти розыг-
рышах Евро кряду, он первым 
из португальцев забил во всех 
трех матчах группового этапа.

Тем не менее Роналду ока-
зался вне символической сбор-
ной. К слову, с ним такое проис-
ходит всего во второй раз: ранее 
его оставляли за бортом в 2008 
году, когда Криштиану и его пар-
тнеры вылетели на стадии чет-
вертьфинала, уступив немцам.

До конца года Роналду может 
ждать еще одно разочарование. 
Дело в том, что он остался вне 
топ-7 претендентов на «Золотой 
мяч». По версии авторитетного 
портала Goal.com, лидером это-
го рейтинга является Лионель 
Месси. Аргентинец на днях вы-
играл Кубок Америки, завоевав 
первый трофей с национальной 
командой. Кроме того, он стал 
лучшим бомбардиром и асси-
стентом турнира.

Возвращаясь к символиче-
ской сборной Евро-2020, стоит 
отметить, что в целом, если не 
брать отсутствие Роналду, ника-
ких других сюрпризов УЕФА не 
преподнес. Полностью команда 
выглядит следующим образом: 
Джанлуиджи Доннарумма (Ита-
лия), Кайл Уокер (Англия), Лео-
нардо Бонуччи (Италия), Гар-
ри Магуайр (Англия), Леонар-
до Спинаццола (Италия), Пьер-
Эмиль Хейбьерг (Дания), Жор-
жиньо (Италия), Педри (Испа-

ния), Федерико Кьеза (Италия), 
Ромелу Лукаку (Бельгия), Ра-
хим Стерлинг (Англия).

Напомним, что лучшим иг-
роком Евро-2020 был признан 
итальянец Доннарумма, отра-
зивший в финале в серии после-
матчевых пенальти два удара — 
от англичан Джейдона Санчо и 
Букайо Сака. Уже сегодня Джан-
луиджи должен завершить пе-
реход в «Пари Сен-Жермен» на 
правах свободного агента. Ожи-
дается, что в среду голкипер 
пройдет медосмотр и подпишет 
долгосрочный контракт с па-
рижским клубом.

Перед вылетом во Фран-
цию Доннарумма заявил в ин-
тервью, что он всегда будет бо-
леть за «Милан». «Я связан с 
«россонери». Хочу поблагода-
рить болельщиков этого вели-
кого клуба и подчеркнуть: мое 
сердце всегда будет переживать 
за «Милан», — отметил Донна-
румма.

Тем временем российские 
клубы продолжают подготовку 
к старту сезона. Уже в эту суббо-
ту пройдет матч за Суперкубок 
между «Зенитом» и «Локомо-
тивом», а на следующей неделе 
запланирован старт Премьер-
лиги.

По традиции летом болель-
щиков прежде всего волнует 
вопрос трансферов. Нынешнее 
межсезонье пока не подарило 
никаких откровений, хотя оче-
видно, что тому же «Спартаку» 
и «Зениту» необходимо усиле-
ние для успешного выступления 
в Лиге чемпионов. Ну а главным 
ньюсмейкером последних дней 
стал ЦСКА. В ближайшее время 
«красно-синие» могут потерять 
своего лидера и одного из самых 
ярких игроков РПЛ Николу Вла-
шича. Хорватский полузащит-
ник готовится сделать следую-
щий шаг в карьере и переехать 
в Италию.

Наибольшую заинтересо-

ванность во Влашиче проявля-
ют «Милан» и «Аталанта», за ко-
торую выступает Алексей Ми-
ранчук. Однако бергамаски го-
товы были взять игрока только 
в аренду, с чем категорически 
не был согласен ЦСКА. Отказом 
«красно-синие» ответили сна-
чала также миланцам, но те ока-
зались напористее. Перегово-
ры между сторонами начались 

пару недель назад. На первых 
порах армейцы установили цен-
ник за футболиста в размере 35 
миллионов евро. Генеральный 
директор итальянского клуба 
Иван Газидис обратился к пре-
зиденту ЦСКА Евгению Гинеру с 
намерением сбить цену. На дан-
ный момент сложно сказать, до-
бился ли своего Газидис, но, по 
информации зарубежных СМИ, 
«красно-синие» готовы рассмо-
треть предложения от 25 милли-
онов. Напомним, что летом 2019 
года российский клуб заплатил 
за Николу 15,7 миллиона евро.

Сам Влашич, опять же, по со-
общениям итальянской прес-
сы, согласовал условия личного 
контракта с «россонери». Пред-
полагается подписание пятилет-
него контракта, годовая зарпла-
та Николы будет равна 2,5 мил-
лиона евро. «Милан» готов взять 
хавбека в аренду с обязатель-
ным выкупом за 25 миллионов 
евро. Опция активируется при 
условии выхода команды в Лигу 
чемпионов на следующий сезон.

Желание Влашича перейти 
на новый уровень известно дав-
но. Но хорват оставался в ЦСКА 
во многом ради участия в Лиге 
Европы или Лиге чемпионов. 
Однако по итогам прошлого се-
зона армейцы впервые за 20 лет 
не смогли попасть в еврокубки. 
Влашич только что достаточно 
неплохо выступил на чемпио-
нате Европы и, понятное дело, 
привлек к себе внимание клу-
бов из ведущих первенств. 

ОЛИМПИАДА Наши ватерполистки едут в Токио за медалями

Вся сила в воде

Анна Козина 

Р
оссийские ватерпо-
листки, которые на 
Олимпиаде-2016 в 
Рио-де-Жанейро вы-
играли «бронзу», на 
Игры в Токио тоже 
едут не для галочки. 
Как сказал первый 
вице-президент Фе-

дерации водного поло России 
(ФВПР) Евгений Шаронов, за-
дача попасть на пьедестал сто-
ит всегда. Тем более что наши 
спортсменками входят в элиту 
мирового водного поло.

— Мы всегда ставим задачу 
завоевать медали. Будем счи-
тать успехом, если команда вер-
нется с медалями с Олимпий-
ских игр, — сказал Шаронов на 
пресс-конференции в рамках 
проекта «Медиацентр команды 
ОКР».

В таком случае успешное вы-
ступление в Рио — это давление 
или дополнительная мотива-
ция? Главный тренер сборной 
Александр Гайдуков заявил, что 
нужно смотреть вперед.

— Это было так давно. Ко-
манда уже забыла об этом. Надо 
жить сегодняшним днем. Дев-
чонки будут биться за медали 

предстоящих Игр в Токио, что-
бы доказать, что все медали с 
крупных турниров неслучайны. 

По итогам жеребьевки олим-
пийского турнира сборная Рос-
сии попала в группу B и сыгра-
ет с командами США, Венгрии, 
Китая и Японии. В группе А сой-
дутся команды Испании, Ав-
стралии, Нидерландов, Канады 
и ЮАР. Но самое интересное на-
чнется с четвертьфиналов. Гай-
дуков сразу назвал двух аутсай-
деров — ЮАР и Японию. Что ка-
сается фаворита, то это сбор-
ная США.

— ЮАР и прогрессирующая, 
молодая команда Японии вряд 
ли попадут в плей-офф. Но в це-
лом в любом четвертьфинале, 
на какую бы ты команду ни вы-
шел, тебя будет ждать серьез-
ный соперник, при этом любой 

из них нам по силам, — отметил 
Гайдуков. — Однако конкурен-
цию США составить будет тя-
жело. Они фавориты. Уровень 
остальных претендентов на на-
грады пандемия подравняла. 
Пять-шесть равных по силам 
команд будут бороться за вто-
рое-четвертое места. Не видя 
соперника, не зная, на что он 
способен, ориентируясь толь-
ко по видеоматериалам в Сети, 
предсказать результаты совер-
шенно невозможно.

Да, перекроенный соревно-
вательный календарь и различ-
ные ограничения на путешест-
вия сильно отразились если не  
на функциональной подготов-
ке, то на психологии и игровой 
практике многих сборных. Хотя 
во время пандемии у европей-
ских команд было больше воз-

можностей встречаться, спар-
ринговать. У сборной России 
было всего шесть матчей. По-
этому очень важное значение 
имел сбор с американками, про-
шедший в начале июля. Все три 
товарищеских матча наши де-
вушки проиграли (8:21, 4:14 и 
5:16). Но Гайдуков просит не об-
ращать внимания на счет. Сбор 
проводили под нагрузкой, рос-
сиянки смогли проверить силы 
в игре с сильнейшей сборной, 
создавали много своих голевых 

моментов. Какие-то недостат-
ки тоже проявились, но до Игр 
есть время провести работу над 
ошибками. 

Последний этап подготов-
ки пройдет во Владивостоке, 
куда ватерполистки прибудут 
16 июля. Четыре дня активных 
тренировок — и 20 июля сбор-
ная прямым рейсом отправится 
в Токио. 

В состав сборной России входят 
восемь медалисток Рио, 
в том числе вратарь Анна Карнаух.

Роналду стал лучшим бомбардиром 
Евро, но специалисты этого не заме-
тили.

А К Ц Е Н Т

На последнем крупном турнире перед 
Олимпиадой — суперфинале Мировой 
лиги — россиянки взяли «бронзу», 
еще раз подтвердив свое место в элите

Глава мировых шахмат Аркадий Дворкович ждет в Сочи много 
интригующих противостояний топовых гроссмейстеров.

ПЯТЬ КОЛЕЦ 

Главе МОК 
в Японии 
приходится 
нелегко

ПИКЕТ 
ПОД ОКНАМИ
Николай Долгополов

Исключений никаких и ни для 
кого: первые три дня после при-
езда в Японию президент МОК 
Томас Бах жил, как и все гости 
Олимпиады, на карантине в го-
стинице. Совещания проводил 
в режиме онлайн, ни с кем ли-
цом к лицу не встречаясь. С од-
ной стороны, это достойный 
пример поведения спортивно-
го руководителя в период пан-
демии. С другой… А что делать 
тем членам олимпийской се-
мьи, которые в подавляющем 
большинстве прибудут в Токио 
прямо накануне Олимпиады? 
Похоже, всем и каждому при-
дется набраться достойного 
терпения и выполнять все уста-
новленные в олимпийской сто-
лице строгие правила.

В пятницу, как раз в день на-
чала так называемого олим-
пийского перемирия, Бах дол-
жен прибыть в Хиросиму, под-
вергшуюся 6 августа 1945 года 
первой в мире атомной бомбар-
дировке, проведенной амери-
канцами. Неожиданно, как со-
общает агентство Киодо Цусин, 
это вызвало недовольство ча-
сти жителей города. Им кажет-
ся, что этот визит президент 
МОК наносит в политических, 
популистских целях.

Вряд ли приезд Баха отме-
нят. Но протесты имеют место 
быть. Это и показатель того, ка-
кая нервозная обстановка со-
здалась в стране, проводящей 
Олимпиаду. В период панде-
мии, не утихающей и в Японии, 
любой жест, намерение могут 
быть истолкованы несколько 
болезненно. Так что, может, не 
стоит президенту МОК отправ-
ляться за 800 километров из 
Токио в Хиросиму. К этому при-
зывают его и немногочислен-
ные пикетчики, которые дефи-
лируют с соответствующими 
плакатами под окнами отеля, 
где расквартируются все чле-
ны МОК. 

РЕФОРМА

В Российской 
премьер-лиге 
назревают 
перемены

ИЩЕМ 
СИСТЕМУ
Илья Соболев

В Российском футбольном сою-
зе задумались о глобальной ре-
форме отечественного футбола.

Причина для назревших из-
менений на поверхности: неу-
дачное выступление отечест-
венных клубов в еврокубках от-
бросило Россию в таблице ко-
эффициентов, что отразилось 
и на доходах в индустрии. «При 
текущей тенденции выступле-
ний клубов Россия к 2023 году 
выпадет из первой десятки рей-
тинга коэффициентов УЕФА, а 
к 2024-му опустится на 21-е ме-
сто», — говорится в заявлении 
на официальном сайте РФС.

Разработать проект реформ 
призвана нидерландская ком-
пания Hypercube, имеющая 
аналогичный и небезуспеш-
ный опыт в Бельгии, Дании и 
Австрии.

На данный момент РФС 
предлагает клубам Российской 
премьер-лиги четыре вариан-
та. Первый «Земля-16» — оста-
вить все как есть. Второй «Зем-
ля-18» предполагает увеличе-
ние количества клубов в РПЛ, 
плюс плей-офф за еврокубко-
вые путевки для команд, заняв-
ших с 4-го по 7-е места.

Согласно проекту «Марс-
16», чемпионат будет прово-
диться в два этапа. По итогам 
первого будет отделена чет-
верка лучших, которая в сво-
ем турнире разыграет победу 
и две путевки в еврокубки. Ко-
манды, занявшие с 5-го по 12-е 
места проведут отдельный тур-
нир, победитель которого побо-
рется за еще одну путевку в ев-
рокубки с худшей командой из 
топ-4. Команды, занявшие с 13-
го по 16-е места также будут иг-
рать турнир на выживание.

Наконец, «Юпитер-16» оз-
начает переход на швейцар-
скую систему по примеру Лиги 
чемпионов-2024/2025. На пер-
вом этапе 16 клубов играют 24 
матча. На втором топ-6 прово-
дит свой турнир из 10 туров. 
Остальные играют 9 туров. 

Кроме того, предлагает-
ся реформировать и низшие 
дивизионы, а также пересмо-
треть лимит на легионеров. 

Открытое Акционерное Общество «Губахинский кокс» (да-
лее — ОАО «Губахинский кокс») совместно с администрацией 
Губахинского городского округа Пермского края в соответствии с 
Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 №372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» уведомляет о начале общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической экспертизы фе-
дерального уровня — проектной документации «Проектирование 
ПС 110 кВ Коксовая (2х16 МВА) для электроснабжения предпри-
ятия ОАО «Губахинский кокс», включая предварительные матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС), и 
Техническое задание на проведение ОВОС. Наименование наме-
чаемой деятельности: новое строительство подстанции ПС 110 кВ 
Коксовая. Цели намечаемой деятельности: для преобразования, 
распределения электрической энергии и передачи ее потребителям 
предприятия ОАО «Губахинский кокс». Месторасположение на-
мечаемой деятельности: г. Губаха Пермского края, на арендуемой 
территории вблизи производственной площадки ОАО «Губахинский 
кокс» Наименование и адрес заявителя (заказчика): ОАО «Гу-
бахинский кокс», 618250, г. Губаха, Пермский край, ул. Торговая, 1. 
Примерные сроки проведения ОВОС: с марта по октябрь 2021 
года. Орган ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Губахинского городского округа 
Пермского края, адрес: 618250, Пермский край, г. Губаха, ул. Ни-
конова, 44. Форма общественного обсуждения: общественные 
слушания. Форма предоставления замечаний и предложений: 
устная, письменная. Ознакомиться с проектной документаци-
ей, предварительными материалами оценки воздействия на 
окружающую среду и техническим заданием на ОВОС можно 
на официальном сайте Губахинского городского округа Пермского 
края http://gubakhaokrug.ru и по адресу: Дегтярёва ул., д. 9, г. Губаха, 
Пермский край, МБУК «Центральная библиотека», в холле 1 этажа, 
с 10.00 до 18.00 в рабочие дни, с момента публикации настоящего 
извещения до 17.09.2021. Выразить свое мнение по объекту го-
сударственной экологической экспертизы (направить свои 
замечания и предложения) можно: в письменной форме на месте 
ознакомления с материалами, либо направить в адрес администра-
ции Губахинского городского округа Пермского края, (по адресу: 
618250, Пермский край, г. Губаха, ул. Никонова, 44), или заказчика 
ОАО «Губахинский кокс» (по адресу: 618250, г. Губаха, Пермский 
край, ул. Торговая, 1), а также по электронной почте: admin-gubaha@
mail.ru, Sizov_AV@gkoks.ru. Срок приема замечаний и предложе-
ний: в течение 30 дней с даты опубликования настоящего извеще-
ния, в течение 30 дней после окончания общественного обсуждения. 
Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы «Проектирование ПС 110 кВ Коксовая 
(2х16 МВА) для электроснабжения предприятия ОАО «Губахинский 
кокс», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду и Техническое задание на ОВОС, состоятся: 17 августа 2021 
года в 16.30, по адресу: г. Губаха, Пермский край, пр. Ленина, д. 28, 
зрительный зал МАУ ДК «Энергетик».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Между тем

Как стало известно зарубежным СМИ, конфедерация футбола Южной 

Америки (КОНМЕБОЛ) предложила УЕФА провести матч между побе-

дителями Кубка Америки и чемпионата Европы — Аргентины и Италии. 

В организации считают, что такая игра стала бы «дуэлью чемпионов» и 

привлекла бы грандиозное внимание. Однако из-за проблем с календа-

рем весьма проблематично будет провести такую встречу в 2021 году. 

Потому поединок может состояться уже в следующем году, если сторо-

ны придут к согласию.

СОСТАВ ЖЕНСКОЙ СБОРНОЙ РОССИИ 
ПО ВОДНОМУ ПОЛО

По итогам суперфинала Мировой лиги, где россиянки победили канадок 

в матче за «бронзу», и сбора с американками в состав команды вошли 

сразу восемь медалисток Рио:  Надежда Глызина, Евгения Иванова, Эль-

вина Каримова, Анна Карнаух, Екатерина Прокофьева, Анастасия Сима-

нович, Евгения Соболева и Анна Тимофеева. В 13 лучших из расширен-

ного списка в 25 человек также попали Мария Берснева, Вероника Вахи-

това, Евгения Головина, Алена Сержантова и запасная — Анастасия Фе-

дотова.

Как пояснили главный тренер Александр Гайдуков и старший тренер Ан-

дрей Белофастов, формула 12+1 будет работать следующим образом: 

конкретного запасного не будет, по новым правилам на каждый матч 

можно выбирать 12 любых игроков. 

— Травм нет, все чувствуют себя хорошо, — отметил Гайдуков. — Правда, од-

ной спортсменки основного состава мы недосчитались. Во время панде-

мии она стала мамой. Конечно, мы ее поздравили, но для команды это поте-

ря. Нам также хотелось бы усилить игру по двум-трем позициям. Но нынеш-

ний состав — оптимальный на данный момент. Лучшее, что есть в России. 



16 Post scriptum
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 июля 2021
среда № 156(8507)

Post scriptum FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Москва +20...+34, облачно

Санкт-Петербург +22...+32, гроза

Анадырь +16...+20, облачно

Архангельск +13...+26, облачно

Астрахань +20...+35, солнечно

Благовещенск  +22...+27, гроза

Владивосток +19...+22, солнечно

Волгоград +19...+34, солнечно

Воронеж +18...+32, солнечно

Екатеринбург +7...+20, солнечно

Иркутск +14...+15, дождь

Казань +17...+28, солнечно

Калининград +17...+29, солнечно

Краснодар +19...+35, солнечно

Магнитогорск +10...+23, солнечно

Мурманск +14...+14, дождь

Нижний Новгород +19...+33, облачно

Новосибирск +16...+28, гроза

Омск +11...+13, дождь

Орел +18...+31, солнечно

Оренбург +14...+28, солнечно

Пермь +10...+23, солнечно

Ростов-на-Дону +21...+33, солнечно

Севастополь +20...+30, солнечно

Симферополь +20...+30, солнечно

Сочи +20...+29, дождь

Тамбов +18...+32, солнечно

Тюмень +8...+20, солнечно

Уфа +13...+26, солнечно

Хабаровск +24...+33, облачно

Челябинск +8...+22, солнечно

Чита +16...+23, дождь

Элиста +20...+35, солнечно

Южно-Сахалинск +16...+27, облачно

Якутск +14...+28, солнечно

Ярославль +17...+32, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Метеорологи прогнози-
руют  малооблачную 
погоду. Местами 
возможна гроза.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается переменная 
облачность и грозовой 
ливень.

ПЯТНИЦА
Пройдет грозовой 
дождь, после которого 
выглянет солнце.
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КНИГА ЛИЦ Классный фотограф становится живописцем, а живописец — кузнецом

Лыся-ковка
Владимир Снегирев, 
Екатеринбург

В 
ц е н т р е  г л а в н о г о 
уральского города на 
пешеходной улице 
Вайнера прохожие не-
вольно останавлива-
ются у скульптурной 
композиции, состоя-
щей из трех бронзо-
вых фигур: борода-

тый старец, облаченный в куз-
нечный фартук, конь и собака. 
Кто полюбопытнее, тот рассмо-
трит надпись: «Мастеру Лыся-
кову». 

Александр Андреевич Лыся-
ков — достопримечательность 
столицы Урала. Как сказал мне о 
нем один известный политик, 
«он своим присутствием укра-
шает и обогащает город». 

Признанный мастер художе-
ственной фотографии. Живопи-
сец, чьи работы высоко ценили 
самые известные знатоки. Куз-
нец, каких мало, или, вернее 
сказать, каких больше нет. Ав-
тор лаконичных литературных 
этюдов, из которых составлены 
книги. 

А ведь были времена, когда 
мы работали бок о бок в мест-
ной молодежной газете, он — фо-
токорреспондентом, я — внеш-
татником-репортером. Почти 
полвека прошло с тех пор, как 
виделись в последний раз. На-
стала пора разобраться в том, 
каким это образом вчерашний 
солдат сначала стремительно 
стал заметным фотохудожни-
ком, затем видным живопис-
цем, следом завоевал славу в 
кузнечном деле, а теперь еще и 
дразнит своими литературны-
ми упражнениями признанных 
столпов словесности. 

Меня не способна ввести в 
заблуждение его могучая седая 
борода, его посох, с которым он 
никогда не расстается, его обла-
чение дервиша и старательная 
игра в старца. Художники — они 
как дети, им обязательно надо 
придумать какой-то необыч-
ный имидж. Но в его голубых 
глазах, как и полвека назад, иг-
рают хитрые черти, он молод и 
дерзок, это выясняется почти 
сразу после того, как мы садим-
ся друг против друга и начина-
ем беседу. Это происходит в его 
знаменитой кузне на берегу 
озера Шарташ. 

Вниз по лестнице, 
ведущей вверх

— Ну, давай начнем с того, 
как ты ступил на тропу газет-
ного фотографа. Это же, на-
сколько я помню, еще в армии 
произошло? 

— Когда командиры расчуха-
ли, что умею рисовать, то взяли 
меня художником в штаб части. 
Там я научился снимать, и тогда 
перевели меня в фотографы. В 
четыре утра я сбегал из казар-
мы в самоволку сюда, на озеро 
Шарташ, и отводил душу, фотог-
рафировал все подряд: пейза-
жи, листья, воду, зверушек. Ос-
воившись, стал посылать свои 
снимки в газету, их печатали, 
они на конкурсах какие-то по-
беды одерживали, мне грамоты 
давали. 

Когда агентство АПН устраи-
вало выставку лучших фотора-
бот советских мастеров в США, 
то отобрали двенадцать моих 
фотографий. И деньги заплати-
ли. А я еще и от солдатской фор-
мы тогда не отвык. 

Я понял, насколько образно 
можно отражать мир с помо-
щью фотоаппарата. Вот лодка у 
берега, а в ней упавшие листья 
— ведь если их правильно снять, 

то одним кадром ты передашь 
осеннее настроение, расска-
жешь о целом времени года. А 
как красивы лыжники на фоне 
белого снега! Я любил такую вот 
графику, светопись. Это назы-
вали художественной фотогра-
фией. Ведь почти все газетные 
репортеры что снимали? Слеса-
рей-сборщиков с гаечными 
ключами, доярок с ведрами, 
комбайнеров и делегатов съе-
здов. А я был автором больше не 
первой, а четвертой полосы, где 
публиковались другие снимки. 
Хотя для газеты и сталеваров 
приходилось снимать, и тока-
рей, и спортсменов. 

Долгое время я считал, что 
вот эта тяга к образности идет 
от моей деревенщины, даже 
стыдился этого. Но потом по-
нял: нет, это природное чувство, 
оно работает и надо его хранить. 
Ученые, которые ломают голо-
вы над искусственным интел-
лектом, говорят, что могут со-
здать любого робота, но не мо-
гут только одного: научить его 
образному мышлению. 

Это меня и до сих пор сильно 
беспокоит, я бы хотел всегда ви-
деть мир через образы. 

— Помню, что в начале 70-х 
тебя приглашали на работу в 
Москву, но ты в столице недолго 
задержался. Отчего? 

— С величайшей благодарно-
стью я вспоминаю то время и ту 
газету. Какая бешеная энергети-
ка там была! Но надо признать-
ся вот в чем. Карьера — это не-
плохо, однако я по природе сво-
ей не карьерный человек. К 
тому же у меня в Свердловске 
оставалась беременная жена. 

Да, в нашем городе мой «мо-
сковский призыв» вызвал вся-
кие пересуды: как это — вчераш-
ний солдат, и в столицу пригла-
шен! Наверное, если бы остался 
у вас, то моя жизнь сложилась 
бы по-другому. Хотя и к тому, 
как она сложилась, у меня пре-
тензий нет. 

— А как твое, можно сказать, 
фиаско, твое возвращение на 
щите восприняли коллеги в 
Свердловске? 

— Мне было все равно. Пото-
му что я уже был увлечен худо-
жественными образами и думал 
о том, как их воплотить в буду-
щих картинах. 

Миры, 
с которыми он дружит

— Давай теперь об этом по-
говорим. Как ты отдрейфовал 
от фотографии в сторону живо-
писи?

— У меня на сей счет есть своя 
теория. Человек живет циклами 
по восемь-десять лет. И когда 
очередной цикл заканчивается, 
а ты все еще на том же месте, где 
и был, то происходит ломка. То-
миться начинаешь: то не так и 
другое не так.  

— И ты стал рисовать? Озаре-
ние нашло?

— Расскажу. Я совсем малень-
кий, шесть лет, мы живем в ря-
занской деревне, где даже элек-
тричества нет. И вдруг мне захо-
телось рисовать. Мать принесла 
карандаши, бумагу. Я сижу у 
окна: зима, горит керосиновая 
лампа, за окном сизый свет. А 
что рисовать? Я смотрю в окно. 
Там рассвет начинается. Так, на-
рисую-ка я окно. Вот первая 
фрамуга, я в ней вижу лошадь, и 
глаз у нее большой, как рыба. 
Такое может быть? Может! Ри-
сую. Во второй фрамуге стоит 
крынка, вроде с молоком, хотя 

на самом деле там луна отража-
ется, в этом молоке. И такое мо-
жет быть. В форточку заплывает 
селезень. А в верхней фрамуге я 
рисую ландыши. Это звезды на 
небе превратились в ландыши. 

Ведь формализм в чистом 
виде, так? Но вспоминая тот 
день, понимаю, что тогда я и 
стал художником. 

— Интересно, процесс пере-
хода в новое качество происхо-
дил у тебя постепенно или ты 
сразу обрубил концы? 

— Не сразу. У меня в фотолабо-
ратории стоял мольберт, и ка-
ждую свободную минуту я брал 
в руки кисть. Меня стали заме-
чать. Картины выставлялись на 
выставках, нашлись покупатели. 

— Но ведь мир художников, 
насколько я слышал, достаточ-
но жесткий. Там чужаку про-
биться нелегко. 

— Это так. Вначале на меня 
все смотрели с улыбкой, никто 
всерьез не воспринимал. Ну, 
этот чудак пусть себе играется. 
И над сюжетами моими смея-
лись: кто такое пропустит? Это 
потом, позже, куда ни приду, 
всюду называли: маэстро. При-
знали. 

Где сейчас мои работы? Это 
трудно сказать. Точно знаю, что 
часть хранится в запасниках 
Музея наивного искусства. 

Часть у коллекционеров. Что-то 
уехало за границу, не знаю, 
куда. Когда я стал заниматься 
кузницей и на ее обустройство 
потребовались деньги, то про-
дал оптом все картины, которые 
у меня еще оставались — выру-
ченных денег как раз хватило на 
то, чтобы покрыть крышу. 

— Интересно: отчего ты ото-
бражаешь мир именно таким? 
Он у тебя всегда с фантазиями, 
сказочный какой-то, ненастоя-
щий.

— Тут мы с тобой опять к 
образности вернемся. Я всегда 
хотел перейти от образного 
мышления к абстрактному. Для 
себя самодельно придумал не-
кий порядок: сначала идет реа-
листический вид этого мира, по-
том идет образ, за ним абстрак-
ция, а уже за ней я вижу некую 
космическую духовность, куда 

все это спокойно помещается. 
Не зря же говорят, что матери-
альное — это часть духовного. 

Технология в живописи про-
стая. Это чаще всего не то, что 
ты избираешь, а то, что тебя из-
бирает. Вот тебе кажется, что ты 
видишь женщину и сейчас бу-
дешь ее писать, а это не женщи-
на вовсе, а какой-то красный 
стул. Женщина подходит к роя-
лю, а это не рояль, а белый кро-
лик с красным глазом, очень 
красивым. Ассоциации внутри, 
как дым. 

Художник часто видит не 
картинку, которая перед глаза-
ми, а миры предстоящие. Одна-
ко мало это нарисовать — надо 
сделать так, чтобы не возника-
ло сомнения в правдивости. А 
это уже зависит от таланта. 
Если он есть, то получится, 
если нет, то будет кич, поддел-
ка. Другого инструмента — кро-
ме таланта — нет. 

Я бы хотел с этими мирами 
дружить, чтобы мне открыва-
лись новые пространства, но не 
всегда получается. 

Притяженье огня
— И вот настал следующий 

этап твоей жизни, связанный с 
кузней. Как это произошло? 

— Однажды я проснулся, му-
сор стал из квартиры выносить. 
И вдруг подумал: ну, все, сегод-
ня начну строить кузню. Аж за-
пылал весь. Правда, надо ска-
зать, что до этого долго в томле-
нии находился, понимал, что-то 
надо менять. Возвращаюсь до-
мой, говорю жене: я ухожу. Не 
насовсем ухожу, все же у меня 
семья, двое детей. Людмила рас-
строилась: «Как же так? А кто 
детей теперь будет кормить?»

Но мое решение было твер-
дым, мало того, пока она слезы 
вытирала, я из-под кровати до-
стал пылесос «Чайка», он был 
нужен для того, чтобы огонь в 
горне раздувать. И ушел, не 
оглянувшись, на улицу Розы 
Люксембург, где художники 
жили и где у них во дворе был за-
брошенный и полуразрушен-
ный дом. 

Нужно идти именно туда, где 
много тайн. Потому что на эти 
тайны в человеке есть большие 
резервы. 

Обратился за помощью к 
своим братьям-художникам, 
они были старше меня и извест-
нее меня, снобы, но что-то во 
мне такое горело, что все без 
разговоров поверили в мою 
идею, и мы вместе начали стро-
ить кузницу и за неделю ее по-
строили. Вот как важно обла-
дать верой и уметь этой верой 
заразить других. Проснуться и 
захотеть быть другим! Не про-
сить пенсионную стабильность, 
а, напротив, желать нестабиль-
ности — чтобы все дышало, все 
проветривалось. 

А уже потом, позже, выясни-
лось, что и папа мой был когда-
то кузнецом, и бабушка работа-
ла с железом, и все мои домаш-
ние с ума посходили по этой 
кузне. 

Мы начали ковать, учились 
попутно, ездили по Уралу за на-
укой. Меня просто распирало от 
этого чувства, что я могу зажечь 
горн, нагреть металл. Ощуще-
ние было такое, что я живу на 
вулкане.

— А тебе не кажется, что по 
сравнению с фотографией и тем 
более с живописью кузня для 
художника — это шаг назад? То 
было чистое творчество, свето-
пись, живопись, и вдруг — ме-
талл, дым, шум…

— Понимаешь, какое дело. В 
детстве я почувствовал, что буду 

счастливым, буду художником, 
буду рисовать Бога и буду жить в 
героическом пейзаже. 

— Воот! А живешь в дымной 
кузнице. 

— Погоди. А что такое жить в 
героическом пейзаже? Это зани-
маться физическим трудом. Мы, 
когда еще не было механическо-
го молота, махали обычными и 
меняли по три рубахи за день. 

— Уходишь от конкретного 
ответа. 

— Ты, как тот следователь, 
требуешь от меня честного 
признания. Ладно… Мне стало 
ясно: если я перейду из одного 
жизненного цикла в другой, в 
такой, где будут огонь, физиче-
ская нагрузка, новые вызовы, 
то получу другое качество жиз-
ни. Меня это завело. Ты можешь 
себе представить, я ночью про-
сыпался, вставал, шел на кухню 
и из хлеба лепил те вензеля, ко-
торые хотел утром отковать. Я 
думал постоянно об этом, 
спать не мог. Меня это поедало 
изнутри. 

Уже потом, в перестройку и 
после, мне за это стали еще и 
деньги платить, иногда немалые. 

 — Кто же тебя всему этому 
«железному рукоделию» учил?

— Интересный вопрос. Я еще 
в ту пору, когда был совсем мо-
лодым, только из армии при-
шел, думал: хорошо бы найти 
учителя, наставника. Но у меня 
никогда не было такого челове-
ка — ни в фото, ни в живописи, ни 
в кузне. Я готов был на улицу 
выйти и клич бросить: учитель, 
отзовись! Нет. Пришлось само-
му учиться. Ездил по Уралу. 
Промышленные кузнецы были 
всегда, а мастеров художествен-
ной ковки советская власть из-
вела начисто. 

Я, кстати, глубоко убежден в 
том, что жизнь — это профессия. 
Ей надо учиться всегда — от мла-
денчества до гроба. 

— Однако говорят: хороший 
человек — это не профессия…

— Я с этим не согласен. Как 
раз профессия, ибо хороший че-
ловек — носитель ценностей, ко-
торые нужны всем. 

— Знаю, что ты ковал держав-
ный меч для президента, делал 
посох для патриарха, выполнял 
заказы для других известных 
людей. Но вот интересно, какая 
из твоих железяк тебе наиболее 
дорога?

— Да вот же она, смотри. 
Ложка! 

— Вижу — ложка. Ну, с длин-
ной ручкой, ну, черные точки в 
углублении, как им и положено 
быть при ковке. И что в ней та-
кого особенного? 

— Эту ложку почти сорок лет 
назад, когда построил первую 
кузню, я выковал для себя. Но 
потом выяснилось, что она кор-
мила всех моих учеников, всех 
членов моей семьи. 

— Это как? 
— А вот так! У всех, кому та-

кую ложку дарил, было всегда 
благополучие, все были сыты. С 
этой ложкой у меня на душе по-
кой. Я верю в нее, вот такой есть 
бзик. И если я другому человеку 
делаю такую ложку, то и у него 
никогда не будет проблем с 
едой, он всегда будет в достатке. 
Потому что я в эту ложку вкла-
дываю одну из своих самых со-
кровенных молитв. Я и ножик 
охотничий сделаю тебе такой, 
что с ним ты всегда будешь при 
добыче. 

Мораль: у людей есть какое-
то чувство к рукоделию, к на-
стоящему. Если «цифра» или 
машина подобную ложку сдела-
ет, я тебя уверяю, такого спроса 
она иметь не будет.  Александр Лысяков.

А К Ц Е Н Т

Хороший человек — профессия, 
ибо хороший человек — носитель 
ценностей, которые нужны всем
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Если я другому человеку делаю такую 
ложку, то и у него никогда не будет про-
блем с едой, он всегда будет в достатке
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